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слово редактора

российском обществе в последнее 
время все чаще зазвучали такие 
слова, как «патриот», «патриотиче-
ское воспитание». 

Вечные ценности возвращаются, и это здо-
рово. Патриотизм, на мой взгляд, – иммунная 
система народа. И когда эта система осла-
бевает, наступают серьезные катаклизмы и 
неприятности.

Мне кажется, что понятие «патриотизм» го-
раздо шире, чем мы привыкли думать, это 
такое же объемное понятие, как, скажем, лю-
бовь. Можно, конечно, выделить патриотизм 
военных. Но есть же еще патриотизм врачей, 
учителей и ученых, которые тоже защищают 
свою Родину. Но на другом уровне. Откры-
тия российских ученых повышают авторитет 
нашей страны, патриотизм врачей и учителей заставляет их максимально вклады-
ваться в свою работу. И когда чиновник быстро принимает решения и делает всё 
без бюрократических проволочек – он тоже проявляет патриотизм.

Патриотизм – не просто красивое слово, это прежде всего дело. Это включен-
ность в деятельность на благо общества. 
Можно говорить «я люблю свою страну» 
и сидеть дома, но как важно порой вы-
йти и сделать что-то для своего сооте- 
чественника, построить пандус для ин-
валида или помочь ветерану в быту. А 
бывают ситуации, когда ты либо патри-

от, либо враг своей страны.
Патриотизм не может быть временным, человек или патриот, или нет, и научить 

его быть патриотом только по книжкам невозможно. Формируется патриотизм, ко-
нечно, и в школе тоже, но в большей степени он формируется в семье.

Когда я задумываюсь, что значит для меня Родина, то прихожу к выводу: это 
сложное понятие напрямую связано с семьей. И наше большое Отечество хотелось 
бы видеть в образе большой семьи, где есть только близкие по духу друг другу 
люди, где молодые могут перенимать опыт старших, а старшие – учиться у юного 
поколения свежести восприятия жизни.

Сейчас молодежь тоже патриотична, несмотря на то, что в последние годы ее ча-
сто упрекают в следовании западным идеалам. Как раз идеалы приходят и ухо-
дят, а люди остаются. Остаются там, где они жили и десять, и двадцать лет назад.  
А то, что сегодняшние молодые люди часто ругают действующий строй, политиков, – 
это как раз и есть то самое проявление патриотизма по отношению к будущему 
поколению, то есть к своим детям. Ведь каждый хочет, чтобы его потомки жили 
лучше. А еще наша молодежь патриотична хотя бы потому, что, как и раньше, 
продолжает болеть в спорте за сборную России. 

Любовь к Родине чем-то напоминает уборку в доме. Когда в твоей квартире гряз-
но, ты же не идешь жить к соседу, а убираешься. Так и к Родине нужно относить-
ся по-хозяйски, прибрать ее, сделать лучше. 

Хочется верить, что всё хорошее, происходящее в моем Отечестве, будет иметь 
продолжение, а всё плохое исчезнет при нашем общем старании. Тогда при слове 
«Родина» каждого гражданина в нашей стране будет переполнять чувство самой 
настоящей гордости и искреннего патриотизма.

Патриотизм – не просто 
красивое слово, это 
прежде всего дело. 

Искренне ваш, 
Андрей БРАТЧУН, главный редактор
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персона

23 марта 2023 года в Государственной думе прошел ежегодный 
отчет Правительства рФ. Его представил председатель 

Правительства рФ Михаил МиШУСтин, который рассказал 
об итогах работы в 2022 году, а также ответил на вопросы депутатов 
всех фракций. Кроме того, в отчете приняли участие региональные 

парламенты, деловые сообщества и профсоюзы.

ПРОТИВОСТОЯНИЕ САНКЦИЯМ
По России был нанесен санкционный удар, 

равному которому в современной истории не 
было, заявил Михаил Мишустин. «Их целью 
был российский народ! Пытались сделать так, 
чтобы с полок магазинов исчезли привычные 
товары, а заодно – выбросить на улицу и ли-
шить доходов российских сотрудников (ушед-
ших из России западных компаний. – Ред.), 
то есть тех людей, трудом которых создава-

лась их многомиллиардная прибыль. В на-
шей стране хотели спровоцировать массовую 
безработицу, радикально снизить качество 
жизни. Не брезговали никакими средствами. 
Взорвали нити газопровода «Северный поток». 
Арестовывали счета, отключали от системы 
международных расчетов, пытались забло-
кировать всю банковскую и любую другую 
экономическую деятельность», – рассказал 
Мишустин.

Михаил Мишустин:
«Все вызовы 
     мы преодолевали вместе»
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Тем не менее, по его словам, властям уда-
лось справиться с этими вызовами. Главным 
итогом прошлого года стало сохранение ма-
кроэкономической стабильности. А «зеленый 
коридор» для импорта помог не допустить де-
фицита, благодаря принятым мерам на вну-
треннем рынке удалось сохранить около 1,7 
тыс. видов товаров. Благодаря увеличению 
МРОТ на 17 % (с января 2023 года он соста-
вил 16 242 рубля) удалось сохранить доходы 
15 млн россиян.

Благодаря совместным действиям под ру-
ководством президента нам удалось решить 
сложнейшие задачи прошедшего года, зая-
вил глава правительства. Он поблагодарил 
Государственную думу, Совет Федерации, глав 
субъектов и всех граждан, кто помогал в ре-
шении проблем. «Все вызовы мы преодоле-
вали вместе», – отметил Михаил Мишустин.

Главной задачей правительства на этот год 
Михаил Мишустин назвал народосбережение 
и рост доходов населения. Премьер напомнил, 
что с 1 апреля будут повышены социальные 
пенсии, за год их рост составит 13,5 %. А с 1 
января 2024 года на 18,5 % вырастет МРОТ. 
К 2025 году в 1,5 раза вырастут выплаты по 
больничным и декретным отпускам, а также 
пособия по уходу за ребенком.

По словам Михаила Мишустина, дефицит 
бюджета в этом году будет в рамках прогно-
за (2 % ВВП). Премьер напомнил, что день-
ги есть в «кубышке» – Фонде национального 
благосостояния. Правда, пообещал, что сред-

ства ФНБ будут тратить очень осторожно.
«Госдолг в России составляет 15 % ВВП, при 

этом у большинства развивающихся стран 
он выше 60 %, в этом плане Россия чув-
ствует себя уверенно. Краткосрочный дефи-
цит бюджета и небольшой рост госдолга не 
предоставляют нам угроз», – заявил Михаил 
Мишустин.

ЭКОНОМИКА И БАНКОВСКИЙ СЕКТОР
По словам Михаила Мишустина, аналити-

ки оценивали вероятное падение ВВП России 
двузначными цифрами. В итоге спад ока-
зался умеренным, отечественная экономика 
вернулась к траектории роста, заверил гла-
ва кабмина. 

«Мы вернули экономику на траекторию ро-
ста. Теперь даже некоторые международные 
организации прогнозируют нам позитивную 
динамику по итогам 2023 года и выход на 
темпы роста ВВП выше развитых стран в 
2024-м», – подчеркнул председатель прави-
тельства.

Благодаря работе руководства Центрального 
банка была нормализована работа кредитных 
организаций, валютного и фондового рынков, 
Россия избежала внешней блокировки торго-
вых операций внутри страны. «Оплата това-
ров, услуг, переводы проходят, как и раньше. 
Все банковские карты в России, которыми 
пользовались, работают. Удалось уменьшить 
и инфляционное давление, сохранить устой-
чивость банковского сектора», – отметил гла-
ва правительства.
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Благодаря поддержке властей российский 
бизнес перестроил товарно-логистические це-
почки и адаптировался к новым условиям, 
подчеркнул Михаил Мишустин. По его сло-
вам, за 2022 год 83 компании зарегистриро-
вались в «русских офшорах», что в три раза 
больше, чем за предыдущий год.

АДРЕСНАЯ ПОДДЕРЖКА ГРАЖДАН
«В условиях санкционного давления и вы-

званного им инфляционного всплеска основ-
ным направлением нашей работы стала под-
держка доходов людей», – отметил Михаил 
Мишустин.

Около 35 млн граждан теперь получают 
адресные выплаты автоматически или на 
основании лишь одного заявления, поданно-
го дистанционно, уточнил премьер-министр.

По поручению главы государства дважды 
проиндексированы страховые пенсии нерабо-
тающих пенсионеров: более чем на 8,5 % – 
с начала января и еще на 10 % – с 1 июня, 
сообщил глава кабинета министров.

«Мы все хотим видеть нашу страну силь-
ной и современной, а значит, граждане долж-
ны иметь возможность всегда получать ка-
чественное лечение, пройти обследование, не 
ожидая приема долгое время», – заявил Ми-
хаил Мишустин.

ЕГЭ: БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ?
Одним из волнующих вопросов остается еди-

ный государственный экзамен. Как сообщил 
председатель Государственной думы Вячеслав 

Володин, среди 20 тыс. вопросов к отчету пра-
вительства, поступивших в социальных сетях и 
общественных приемных, тема ЕГЭ оказалась 
одной из самых популярных.

Вопрос об отмене ЕГЭ также подняла пер-
вый заместитель председателя комитета по 
просвещению Яна Лантратова. Как отмети-
ла депутат, Россия решила выйти из Болон-
ской системы образования, однако старые 
формы оценки знаний еще остались, одна 
из них – ЕГЭ.

Председатель правительства, говоря о пер-
спективе отказа от единого государственного 
экзамена, напомнил, что ЕГЭ – своего рода 
социальный лифт, который позволяет школь-
никам из любого уголка страны поступить в 
ведущие высшие учебные заведения. «Отмена 
ЕГЭ требует серьезного обсуждения», – счи-
тает Михаил Мишустин.

РАЗВИТИЕ ИНЖЕНЕРНЫХ ДИСЦИПЛИН
Вячеслав Володин поддержал поднятый не-

зависимым депутатом Оксаной Дмитриевой 
вопрос о необходимости поддержки подготов-
ки инженерных кадров. 

«Вопрос важный, – отметил председатель 
ГД. – Очень много рычагов, решений, кото-
рые позволят стимулировать развитие именно 
инженерных дисциплин. У нас есть бюджет-
ные места – их надо в приоритетном поряд-
ке отдавать под инженерные специальности».

Также, по словам Вячеслава Володина, сти-
пендии по инженерным дисциплинам должны 
быть больше, чем по гуманитарным. 
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ПОДДЕРЖКА МАТЕРИНСТВА И ДЕТСТВА
С 1 февраля текущего года также увеличил-

ся маткапитал (на 12 %) и составил около 587 
тыс. рублей на первого ребенка, а на второго – 
превысил 775 тыс. «Теперь родители могут 
оплатить им образовательные услуги для де-
тей, оказываемые индивидуальными предпри-
нимателями», – сказал глава правительства. 

Программа материнского капитала была 
распространена и на Донецкую и Луганскую 
народные республики, Запорожскую и Хер-
сонскую области. По поручению президента 
получить его смогут все семьи этих россий-
ских субъектов, в которых дети родились или 
были усыновлены после 1 января 2007 года, 
уточнил премьер-министр.

Михаил Мишустин обратил внимание и на 
вопросы детской медицины. «Заботиться о 
благополучии подрастающего поколения нуж-
но с самых ранних лет. Это задача не только 
родителей, но и всего государства, ведь мы 
все хотим, чтобы дети росли счастливыми и 
здоровыми», – сказал он.

Кроме того, по его словам, в России запу-
стили уникальную программу – расширен-
ный неонатальный скрининг. «Она позволяет 
впервые диагностировать 40 врожденных и 
наследственных заболеваний на самой ранней 
стадии и незамедлительно оказать помощь, 
назначить необходимое лечение. Речь идет о 
спасении нескольких тысяч жизней малы-
шей ежегодно», – отметил Михаил Мишустин.

«ЛУЧШИЙ РЕЗУЛЬТАТ РОССИЙСКОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ — ПОБЕДЫ НАШИХ ДЕТЕЙ»

В прошлом году более 1,5 тыс. зданий об-
щеобразовательных учреждений привели в 
порядок и свыше 250 – построили, сообщил 
Михаил Мишустин. Эта работа идет в рам-
ках президентских программ.

«Школа – это ведь не только стены и но-
вая мебель. В ней должно быть оборудование, 
учебники и пособия, интернет. Обеспечиваем 
ими наших учащихся во всех уголках стра-
ны. Вместе с этим обновляем парк школь-
ных автобусов, чтобы ребята безопасно до-
бирались до мест занятий. Приобрели более 
4 тыс. машин. В ходе рабочих поездок гла-
вы регионов мне лично говорили о том, что 
они очень-очень нужны, особенно для сель-
ской местности и удаленных территорий», – 
сказал глава правительства.

Председатель правительства отметил по-
беды сборных команд на международных 
олимпиадах по образовательным предметам. 
В прошлом году было выиграно порядка 43 
медалей. Премьер-министр поздравил ребят 
и поблагодарил учителей и преподавателей, 
которые подготовили победителей.

Говоря о высшем образовании, Михаил Ми-
шустин отметил, что центрами притяжения 
талантливой молодежи станут 25 универси-
тетских кампусов мирового уровня. 

«Мы уже начали создание восьми – в Том-
ске, Москве, Новосибирске, Нижнем Новгоро-



10 Социальное ПартнерСтво июль 2023  № 63

де, Екатеринбурге, Челябинске, Уфе и Кали-
нинграде. Отобрали еще девять проектов – в 
Архангельске, Великом Новгороде, Иванове, 
Перми, Самаре, Тюмени, Хабаровске, Юж-
но-Сахалинске, а также на территории фе-
дерального проекта «Сириус». Все для того, 
чтобы в комфортных условиях могли учиться 
и жить студенты, в том числе иностранные», – 
заявил глава правительства.

РАЗВИТИЕ АГРАРНОГО СЕКТОРА
«Уровень продовольственной безопасности в 

России – один из самых надежных в мире», – 
заявил Михаил Мишустин. 

По его словам, с избытком обеспечен вну-
тренний спрос на зерно (177,8 % при значении 
95 % в продовольственной доктрине), сахар 
(103,2 % вместо 90 %), растительное масло 
(211,1 % вместо 90 %), мясо (100,9 % вме-
сто 85%) и рыбу (153,3 % вместо 85 %). Та-
кого урожая зерновых, как в прошлом году, 
не было и в советское время – 157 млн тонн, 
отметил глава правительства. Новые рекорды 
есть и по объемам масличных культур, ви-
ден прирост по мясу, картофелю, тепличным 
овощам, фруктам.

СТРОИТЕЛЬСТВО ЖИЛЬЯ
Глава правительства также проинформиро-

вал депутатов об итогах строительства жилья. 
Итог 2022 года – почти 103 млн кв. метров: 
более 3,5 млн семей улучшили свои жилищ-
ные условия, уточнил Михаил Мишустин. 

Основным инструментом решения квартир-
ного вопроса остается ипотека: была продле-
на льготная ипотека до середины следующего 
года, расширена семейная – для родителей с 
двумя несовершеннолетними детьми. 

Михаил Мишустин обратил внимание и на 
вопрос аварийного жилья. «В 2022 году уда-
лось расселить 193 тыс. человек из более 3 
млн кв. метров аварийного жилья. Направи-
ли 43 млрд рублей, чтобы делать это уско-
ренными темпами», – сказал председатель 
правительства.

СОХРАНЕНИЕ МАКРОЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
СТАБИЛЬНОСТИ

«Правительство продолжило создавать бла-
гоприятные условия для частной инициати-
вы и привлечения капитала. В результате за 
минувшие 12 месяцев увеличение инвестиций 
продолжилось почти на 5 %», – отметил пред-
седатель правительства.

По его словам, в стране создавались все ус-
ловия для работы иностранных компаний – 
тех, кто видит свое будущее в России. «Не-
смотря на все ограничения, отрицание прав 
собственности, дискриминационные меры, с 
которыми столкнулся российский бизнес на 
Западе, у нас иностранным компаниям рабо-
талось и работается комфортно», – подчер-
кнул Михаил Мишустин.

Россия всегда открыта для перспективных 
проектов, заявил глава кабинета министров. 
Тех, кто решит реализовать их в России, 
обязательно поддержат, добавил он. «Не со-
мневаюсь, это будет взаимовыгодное сотруд-
ничество. Но, конечно, если иностранные ком-
пании бросают управление бизнесом в России, 
не заботятся о будущем своих предприятий и 
сотрудников, мы будем защищать интересы 
наших людей», – отметил Михаил Мишустин.

ТРАНСПОРТ И РАЗВИТИЕ 
ИНФРАСТРУКТУРЫ

Правительство России в течение трех лет 
направит около 100 млрд рублей на обнов-
ление городского электрического транспор-
та в регионах, сообщил Михаил Мишустин.

«Проект по обновлению городского элек-
трического транспорта стал хорошим допол-
нением к нашей работе и с прошлого года 
уже реализуется в 10 российских субъектах. 
На него в течение ближайших трех лет на-
правим порядка 100 млрд рублей», – сказал 
председатель правительства.

Кроме того, в России с 2026 года плани-
руется выйти на выпуск более 100 самоле-
тов различных модификаций в год. По сло-
вам Михаила Мишустина, полет обновленного 
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лайнера SSJ 100 («Сухой Суперджет 100») с 
отечественным двигателем ПД-8 должен со-
стояться в ближайшие три месяца.

Михаил Мишустин также обратил внима-
ние, что на два года раньше установленного 
президентом срока достигнут показатель по 
нормативному состоянию региональных дорог.

После теракта в рекордно короткие сроки 
восстановлен Крымский мост. «Автомобиль-
ная часть моста полностью восстановлена в 
беспрецедентно короткие сроки – за 4,5 ме-
сяца», – отметил глава правительства.

ПОДДЕРЖКА РЕГИОНОВ
«Сила России – в ее регионах, – заявил Ми-

хаил Мишустин. – Их развитие – еще один 
наш приоритет».

Он отметил, что правительство создает для 
их экономик новые возможности: многим 
субъектам пришлось серьезно скорректиро-
вать свои расходы. «И федеральный центр, 
естественно, их поддержал, понимая, насколь-
ко важно реализовать все проекты на местах, 
чтобы пользу от них ощутили сами жители», 
– заявил Михаил Мишустин и добавил, что 
в течение года правительство предоставило 
бюджетам субъектов почти 4 трлн рублей.

ЗАЩИТА ИНТЕРЕСОВ МОБИЛИЗОВАННЫХ 
И РАЗВИТИЕ ОПК

Для удовлетворения многократно возросших 
нужд организациями оборонно-промышлен-

ного комплекса ускоренно выполняются ин-
вестиционные проекты, заявил глава прави-
тельства. 

«Такие мероприятия направлены на созда-
ние новых мощностей, приобретение допол-
нительного оборудования, оснастки. Пере-
форматировали работу промышленности, где 
нужно, перевели предприятия ОПК на трех-
сменный график. Производственная коопе-
рация расширена, в том числе за счет част-
ных компаний. Подключили к этому научные 
коллективы», – сообщил Михаил Мишустин. 

В части поддержки мобилизованных также 
был принят ряд решений: так, для предпри-
нимателей, призванных на военную службу, 
продлены сроки уплаты налогов, страховых 
взносов, других обязательных платежей, пред-
ставления деклараций и отчетности. Они так-
же смогли оформить кредитные каникулы и 
отсрочку по аренде.

Специальный государственный фонд, глав-
ной задачей которого будет адресная под-
держка ветеранов СВО и семей погибших 
бойцов, должен заработать в течение ближай-
ших месяцев по всей стране, также сообщил 
глава правительства.

ИНТЕГРАЦИЯ НОВЫХ РЕГИОНОВ
В новых регионах страны развернута си-

стема пенсионного и социального обеспече-
ния с регулярными выплатами и пособиями. 
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«Это важное решение для более 1,5 млн че-
ловек, которые стали получать пенсии, и 1 
млн граждан, кому предоставлены социаль-
ные выплаты и денежные компенсации», – 
уточнил председатель правительства.

Также, по словам Михаила Мишустина, на 
ближайшем заседании кабмина будет рас-
смотрен законопроект о создании свободной 
экономической зоны в новых субъектах РФ.

«Рассчитываем здесь на вашу поддержку», – 
обратился к парламентариям председатель 
правительства.

Михаил Мишустин призвал всех быть ре-
алистами: «Внешнее давление на Россию не 
ослабнет». «Тем не менее мы рассчитываем, 
что уже в 2024-м период адаптации завер-
шится. Россия встанет на путь долгосрочного 
поступательного развития», – заключил он.

ПОДДЕРЖКА РОССИЙСКИХ СПОРТСМЕНОВ
Председатель комитета по физической куль-

туре и спорту Дмитрий Свищев (фракция 
ЛДПР) поднял вопрос поддержки российских 
спортсменов, которые одними из первых под-
пали под беспрецедентные западные санкции.

«Самое важное для нас – сохранить сорев-
новательную практику наших ребят, сделать 
для этого всё возможное: как внутри страны, 
так и организовать соответствующие сорев-
нования вместе с дружественными страна-
ми», – подчеркнул Михаил Мишустин. Так-

же, несмотря на санкции, удалось отстоять 
участие российских спортивных федераций в 
международных состязаниях по целому ря-
ду дисциплин.

По словам председателя Правительства РФ, 
профильным министерством готовится Стра-
тегия развития спорта до 2030 года, где осо-
бое внимание будет уделено развитию мас-
сового спорта.

ЗАЩИТА ЛЮДЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ ЗДОРОВЬЯ

Первый заместитель председателя комитета 
по науке и высшему образованию Олег Смо-
лин (фракция КПРФ) задал вопрос: «Какую 
работу ведет правительство для поддержки 
предприятий, которые используют труд инва-
лидов, а также индивидуальных предприни-
мателей-инвалидов, создающих рабочие ме-
ста для инвалидов?»

Михаил Мишустин рассказал, что прави-
тельство занимается данным вопросом: в 
частности, ежегодная помощь организациям 
инвалидов выросла примерно в 3,5 раза. «Так-
же мы реализуем план по повышению уровня 
занятости инвалидов на 2021–2024 годы», – 
добавил он, а с 1 марта, по словам предсе-
дателя Правительства РФ, усилены обяза-
тельства работодателей по трудоустройству 
инвалидов. Кроме того, на портале «Работа 
в России» запущен специальный раздел, по-
священный этой теме.
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ВЫПОЛНЕНИЕ СОЦИАЛЬНЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ

О достаточности средств бюджета на выпол-
нение всех социальных обязательств – выпла-
ту пенсий, пособий, зарплат бюджетникам – 
председателя Правительства РФ в ходе отчета 
спросил заместитель руководителя фракции 
«Единая Россия» Виктор Селиверстов.

«Мы обсуждали давно, что деньги должны на-
чинать работать с 1 января. Это так называемое 
опережающее финансирование. Знаете, какой 
рост? Плюс 52 %. Поэтому дефицит дальше бу-
дет постепенно приходить в соответствие с пара-
метрами бюджета. В бюджете на 2023 год зало-
жен дефицит два процентных пункта, который 
будет покрыт в основном за счет заимствований 
на внутреннем рынке. И также есть возможность 
использования Фонда национального благосо-
стояния, к использованию средств которого мы 
очень аккуратно относимся и максимально ста-
раемся их тратить на технологические проекты, 
на импортозамещение, на достижение техноло-
гического и экономического суверенитета стра-
ны. Правительство также приняло ряд мер по 
увеличению доходов бюджета. Краткосрочный 
дефицит бюджета и небольшой рост госдолга не 
представляют для нас угрозы», – ответил Миха-
ил Мишустин.

СТИМУЛЫ ДЛЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
ЛЕКАРСТВ И МЕДИЗДЕЛИЙ

О том, какие меры принимает правительство, 
чтобы избежать дефицита лекарств и заме-
нить иностранные фармацевтические произ-
водства, премьер-министра спросил председа-
тель комитета по охране здоровья Дмитрий 
Хубезов («Единая Россия»). Михаил Мишу-
стин отметил, что в этой сфере идет актив-
ное импортозамещение, которое катализиро-
вал еще COVID-19.

«В первую очередь я хочу сказать об уско-

рении процедур регистрации медицинских 
препаратов. Мы зарегистрировали 940 новых 
отечественных препаратов и более чем трех 
тысяч новых медицинских изделий – это се-
рьезное такое достижение», – сообщил пред-
седатель правительства. 

Также, по его словам, полностью локали-
зованы 25 жизненно важных лекарственных 
препаратов, а рост продаж отечественной 
медицинской продукции превысил динамику 
продаж импортных лекарств. 

«По медизделиям еще в 2022 году не было 
сырья – теперь у нас производится медицин-
ская сталь шестью заводами. Медстекло сде-
лали 11 предприятий, разработана рецепту-
ра силиконовой смеси, которая необходима 
для производства медицинских изделий. Эти 
процессы идут. Производятся рентгеновская 
пленка, изделия для высокотехнологичных 
операций», – отметил Михаил Мишустин.

ПОДДЕРЖКА БИЗНЕСА
Во фракции «Новые люди» свои вопросы 

председателю Правительства РФ посвятили 
поддержке бизнеса. Так, заместитель руково-
дителя фракции Сардана Авксентьева подняла 
тему протекционизма. По словам Михаила Ми-
шустина, эта работа ведется: предприятия под-
держиваются точечно. Он предложил фракции 
«Новые люди» подключиться к этой работе.

В свою очередь член комитета по междуна-
родным делам Роза Чемерис (фракция «Новые 
люди») задала Михаилу Мишустину вопрос о 
продолжении реформы контрольно-надзор-
ной деятельности. «В этом направлении пра-
вительством ведется серьезная работа: идет 
сокращение административной нагрузки на 
бизнес», – сказала она.

Правительственный час длился четыре ча-
са. Отчет Михаила Мишустина депутаты одо-
брили.
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С 11 по 13 мая 2023 года в Москве состоялся Всероссийский 
форум «Здоровье нации – основа процветания россии»

в стране и в мире

ри формировании конгрессной 
программы организаторы по-
старались определить актуаль-
ные темы, предложили мини-
стерствам и ведомствам провести 

конференции, семинары, круглые столы не 
только по вопросам здравоохранения, но и по 
импортозамещению, цифровизации, страхова-
нию, здоровому питанию и культуре приема 
витаминов, корпоративному и студенческому 
спорту, развитию оздоровительного туризма, 
многим другим темам.

Всего форум посетили более 9,5 тысячи 
гостей, более трех тысяч специалистов, 110 
представителей муниципальных образований.

«На нынешнем форуме приоритетное вни-
мание будет уделено вопросам охраны здоро-
вья и оказания квалифицированной медицин-

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ – 
ОСНОВА ПРОЦВЕТАНИЯ 

РОССИИ

ской помощи жителям 
Донецкой и Луганской 
народных республик, 
Запорожской и Хер-
сонской областей. Уве-
рен, что форум пройдет 
успешно, укрепит свой 
объединяющий, экс-
пертный потенциал, а 
ваши решения и пред-
ложения обязательно 
воплотятся в конкрет-

ные дела и начинания», — было сказано в 
приветствии Президента Российской Федера-
ции Владимира ПУТИНА участникам и го-
стям форума.

Президент Лиги здоровья нации, академик 
РАН Лео БОКЕРИЯ подчеркнул, что площад-
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ка мероприятия пред-
назначена в том чис-
ле для продвижения 
простых и доступных 
решений: «Форум но-
сит практический ха-
рактер: показываем на 
выставке лучший опыт, 
приглашаем специали-
стов из регионов, изу-
чаем успешные прак-
тики, обсуждаем меры 
по их продвижению и тиражированию. Еще 
раз хочу подчеркнуть, что сегодня чрезвычай-
но важно быть вместе. Если люди понимают 
друг друга, если они сплочены, то, конечно, 
всё получается. Мы для того и собираемся, 
чтобы какие-то практики довести до созна-
ния населения».

Министр здравоох-
ранения Российской 
Федерации Михаил 
МУРАШКО в своем об-
ращении рассказал, что 
отечественная система 
здравоохранения нау-
чилась быстро адапти-
роваться, в том числе 
к экономическим вы-
зовам. Отрасль, по его 
словам, прошла «горни-

ло» многих испытаний за последние несколь-

ко лет, среди них: инфекционные вызовы, 
перестройка системы оказания медицинской 
помощи для помощи пациентам с линии со-
прикосновения специальной военной опера-
ции, помощь мигрантам, которые вынужденно 
покинули свои места жительства.

«Система здравоохранения научилась бы-
стро адаптироваться, в том числе к эко-
номическим вызовам, когда возникают те 
или иные логистические, финансовые, произ-
водственные проблемы, связанные с постав-
кой медицинской продукции. Министерство 
промышленности и торговли, Министерство 
экономики, Министерство финансов, в це-
лом правительство Российской Федерации за 
очень короткие промежутки времени научи-
лись перестраивать и адаптировать систему, в 
том числе основываясь на реальных данных, 
собираемых информационными системами. 
Цифровая трансформация сегодня фактиче-
ски является источником для предиктивных 
действий», — отметил Михаил Мурашко.

Министр здравоохранения также отметил 
ряд важных направлений работы форума — 
продвижение общественного здоровья, демон-
страция проектов «Трезвое село», «Здоровый 
муниципалитет», проектов, ориентированных 
на здоровый образ жизни и поддержку дви-
жения «Готов к труду и обороне», на вос-
питание молодого поколения, на взаимодей-
ствие с работодателями и образовательными 
учреждениями.
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«Конечно же, именно установки на здоро-
вое общество, на формирование здорового 
пространства и поведения сегодня критиче-
ски не хватает. Этого должно стать больше, 
это должно вовлекать молодежь, это должно 
быть вкусно и интересно для восприятия», — 
заключил Михаил Мурашко.

По словам президента 
Российского союза про-
мышленников и пред-
принимателей Алек-
сандра ШОХИНА, для 
российского бизнеса и 
для РСПП, как ведущей 
бизнес-организации 
страны, очень важно 
участвовать в форуме. 
С этого года РСПП при-
соединился к числу ор-

ганизаторов форума, поскольку для россий-
ского бизнеса здоровье работников, здоровье 
граждан на территориях присутствия компа-
ний — это не только элемент социальной от-
ветственности, но и реальные инвестиции в 
развитие производства, инвестиции в будущее.

«Очевидно, что здоровье нации — это клю-
чевой элемент социальной ответственности 
бизнеса, и за последние годы он проявился 
уже очень отчетливо. Особенно взаимодей-
ствие компаний, бизнеса, работодателей и 
органов здравоохранения проявилось в ко-
видные годы, когда наши компании не толь-
ко думали о том, чтобы сохранить здоровье 
своих работников, но и помогали учреждени-
ям и организациям здравоохранения, помога-
ли решать вопросы в городах и населенных 

пунктах территорий присутствия компаний».
Кроме направления, связанного с охраной 

здоровья работающего населения, Александр 
Шохин остановился на таком направлении 
деятельности РСПП, как развитие фармацев-
тической и медицинской промышленности.

«Импортозамещение в этой области явля-
ется одним из ключевых приоритетов для 
страны и для российского бизнеса. Здесь 
предстоит еще много решать. Хотелось бы, 
чтобы мы на научной, деловой части форума 
сумели не только сформулировать проблемы, 
но и убедить наших партнеров во власти ре-
шать их так, чтобы здоровье нации действи-
тельно стало опорой процветания России, ее 
экономической мощи и социального прогрес-
са. Мы как Российский союз промышленни-
ков и предпринимателей, компании — чле-
ны РСПП готовы плотно взаимодействовать 
с органами государственной власти, с орга-
нами местного самоуправления, с организа-
циями здравоохранения, санитарно-эпидеми-
ологическими службами. Мне кажется, что 
диалог бизнеса и власти в этой области яв-
ляется одним из самых 
эффективных направ-
лений деятельности в 
нашей стране», — отме-
тил Александр Шохин.

Председатель Федера-
ции независимых про-
фсоюзов России Миха-
ил ШМАКОВ отметил, 
что на протяжении 
многих лет форум фор-
мулирует важные сло-
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ва, которые дают направление развития, в 
том числе общественной мысли, чем необхо-
димо заниматься, чтобы страна процветала.

«С этим лозунгом конкурирует только один 
лозунг, который сегодня до нашей страны наи-
более важен — это солидарность и сплочение 
общества для достижения всех наших побед, 
прежде всего в специальной военной операции. 
Но не бывает никаких побед, если не будет 
здоровья во всем нашем обществе, поэтому это 
знаковое событие, необходимо и дальше про-
должать эту хорошую практику проведения 
подобных встреч и обсуждений», — сказал он.

«Улучшение здоровья людей — итог реали-
зации совместной политики, охватывающей 
все компоненты государственного управле-
ния и коллективные усилия муниципального 
сообщества. Местное самоуправление ближе 
всего к людям и способно сыграть ключевую 
роль в формировании среды, способствую-
щей ведению гражданами здорового образа 
жизни. Лучшие практики муниципальных 
команд должны распространяться в мас-

штабах страны, созда-
вая в муниципалите-
тах многопрофильные 
программы обществен-
ного здоровья», — по-
дытожила сопредсе-
датель ВАРМСУ, член 
президиума Совета 
при Президенте РФ 
по развитию местного 
самоуправления Ирина 
ГУСЕВА.

СОХРАНЕНИЕ И УКРЕПЛЕНИЕ 
ЗДОРОВЬЯ НАСЕЛЕНИЯ — 

СТРАТЕГИЧЕСКАЯ ЗАДАЧА
Пленарное заседание форума было посвящено 

теме сохранения и укрепления здоровья насе-
ления как стратегической задаче обеспечения 
устойчивого развития и стабильности России. 
Участники обсудили вопросы реализации раз-
ных аспектов национальных проектов «Здра-
воохранение», «Демография» в сложившей-
ся ситуации, социальной поддержки граждан, 
формирования здорового образа жизни. В то 
же время участники отметили, что сохраняет-
ся необходимость воспитания в каждом чело-
веке ответственного отношения к собственному 
здоровью. Современные жители России иначе 
относятся к собственному здоровью, чем, на-
пример, 10 лет назад, они чутко оценивают не 
только свое самочувствие, но и риски возник-
новения тех или иных заболеваний. Так, более 
40 % населения воспринимают свое здоровье 
в качестве инвестиции в будущее, которое по-
зволит реализовывать долгосрочные планы и 
перспективы, например, карьерного роста.

В своем выступлении 
вице-президент РСПП 
по социальной полити-
ке и трудовым отноше-
ниям Виктор ЧЕРЕПОВ 
рассказал о развитии 
корпоративной систе-
мы охраны здоровья 
и формировании здо-
рового образа жизни у 
работающего населе-
ния. Он сообщил, что 
росту числа предприятий, ведущих социаль-
но ответственный бизнес, способствует заин-
тересованность в здоровой рабочей силе, от 
которой зависит и производительность тру-
да, и уровень мотивации к труду, и в целом 
имидж предприятия. Тем не менее на протя-
жении последних десятилетий наблюдается 
перманентное ухудшение состояния здоро-
вья населения. Российский рынок труда ис-
пытывает дефицит трудовых ресурсов, кото-
рые сокращаются из-за старения населения, 
высоких показателей общей смертности, сни-
жения рождаемости.

 «Отрадно, что в обществе, наконец, появи-
лось понимание, что здравоохранение являет-
ся высокорентабельной отраслью экономики, 
и каждый вложенный рубль возвращается 
приумноженным за счет сокращения числа 
случаев и продолжительности дней нетрудо-
способности, нулевого 
травматизма, снижения 
процента профзаболе-
ваний и показателей 
инвалидизации», — рас-
сказал Виктор Черепов.

Главный внештатный 
специалист по тера-
пии и общей врачебной 
практике Минздрава, 
академик РАН Оксана 
ДРАПКИНА рассказала 
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о резервах снижения смертности в Россий-
ской Федерации. В своем выступлении она 
остановилась на трех составляющих профи-
лактического континуума: общественное здо-
ровье, медицинская профилактика, диспансер-
ное наблюдение. Например, в общественном 
здоровье, сегодня уже очевидно, важную роль 
играет здоровьесберегающая среда.

Она также отметила те тенденции в обще-
ственном здоровье, которые требуют допол-
нительного внимания. Первая — увеличение 
в стране количества мужчин с ожирением. И 
здесь важно обращать внимание не только на 
медицинские факторы, но и на социальные.

«Говоря о резервах, я буду часто обращаться 
к мужчинам, потому что в плане сохранения 
здоровья, мотивации к сохранению здоровья 
они значительно уступают женщинам. Мы 
получили очень любопытные факты, анали-
зируя динамику социальных факторов, кото-
рые влияют на смертность и выживаемость. 
Удивительно, что, начиная с 55 лет, такой 
социальный фактор, как, например, отсут-
ствие женщины рядом с мужчиной, которая 
о нем заботится, может быть, напоминает о 
таблетках, о том, что надо пройти диспансе-
ризацию, в три раза повышает смертность и 
даже в большей степени влияет на этот по-
казатель, чем высокий уровень артериально-
го давления», — отметила Оксана Драпкина.

Среди резервов снижения смертности, в 
частности на этапе диспансерного наблюде-
ния — льготное лекарственное обеспечение, 

фокус внимания на коморбидных пациентах 
и работа над приверженностью пациентов тем 
рекомендациям и терапии, которую дает врач.

На данный момент 
в России реализует-
ся национальный про-
ект «Демография», 
частью которого явля-
ется федеральный про-
ект «Укрепление обще-
ственного здоровья». В 
его рамках реализуют-
ся мероприятия по вне-
дрению корпоративных 
программ укрепления 
здоровья. «Сегодня корпоративные програм-
мы, вне всякого сомнения, состоялись. Уже 
несколько сотен работодателей стали их реа-
лизовывать. Программы дают серьезный эф-
фект, и они востребованы работниками», — 
отметил заместитель министра здравоохра-
нения РФ Олег САЛАГАЙ.

Руководитель проекта ГК «СТТ» Константин 
ЖИДКОВ рассказал о проблеме транспорт-
ной доступности медицинских учреждений 
и объектов спорта в малых городах и сель-
ских территориях. В своем выступлении он 
предложил выйти с инициативой сделать об-
щественный транспорт более доступным для 
сельских территорий.

«У нас есть Национальный проект „Ком-
плексное развитие сельских территорий“, в 
рамках которого заложено создание поряд-
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ка 6 000 дорог, но нигде 
не говорится про об-
щественный транспорт. 
В противовес этому у 
нас есть Национальный 
проект „Безопасные и 
качественные дороги“, 
в котором осуществлен 
принципиально другой 
подход: построена но-
вая дорога — создан 
новый транспорт, вы-

делены средства, и при этом в новый транс-
порт, который пойдет по этим дорогам, зало-
жен социальный стандарт перевозок, который 
минимально описан в 220-м законе о пасса-
жирских перевозках. Этот транспорт должен 
быть низкопольный, он должен быть оснащен 
кондиционером, отопителем, возможностью 

безналичной оплаты проезда. То есть город-
ские агломерации у нас получают хороший 
качественный транспорт, но при этом в сель-
ской агломерации остаются без этих услуг», — 
сообщил Константин Жидков.

Он отметил, что в этом году президент Рос-
сии выделил финансирование на обновление 
подвижного состава в малых городах и сель-
ских территориях. И есть надежда, что этот 
транспорт будет направлен на обновление 
подвижного состава для наиболее незащи-
щенных слоев, которые у нас проживают в 
основном в сельских территориях.

Заместитель гендиректора по развитию НПХ 
«АмарантАгро» Илья СИНЧА рассказал об 
инвестициях агрохолдинга в сельское хозяй-
ство и собственное производство функцио-
нальных и биодоступных продуктов как стра-
тегической задаче для укрепления здоровья 
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населения. Он отметил, 
что в России и в ми-
ре сегодня растет спрос 
на качественные и эко-
логически чистые про-
дукты питания. Основа 
продукции компании — 
амарант — культура, об-
ладающая уникальными 
полезными свойствами и 
огромным потенциалом 
для создания широкой 

линейки функциональных продуктов питания.
«Амарант — сравнительно новая, но при 

этом уникальная для российского рынка 
зерновая культура с высоким содержанием 
сквалена, а также легкоусваиваемого бел-
ка с оптимальным сочетанием аминокислот. 
Проведенные исследования подтверждают 
высокую ценность зерна амаранта, его со-
ставляющих как основы для линейки функ-
циональных продуктов питания и сырья для 
косметической и фармацевтической промыш-
ленности, а высокое содержание белка в зеле-
ной массе амаранта делает его перспективной 
культурой для откормопроизводства», — 
рассказал Илья Синча.

Он отметил, что согласно оценкам на сегод-
няшний день уровень знаний населения стра-
ны о пользе амаранта не превышает 1–2 %, и 
это является одним из вызовов для компании.

АКТУАЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ  
РОССИЙСКОЙ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЙ 

ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Российский Союз промышленников и пред-

принимателей выступил организатором ря-
да конференций, на которых были обсужде-
ны лучшие корпоративные системы охраны 
здоровья, вопросы социального предприни-
мательства, а также актуальные проблемы 
фармацевтической и медицинской промыш-
ленности.

В частности, на научно-практической кон-
ференции на тему «Актуальные проблемы 
российской фармацевтической промышлен-
ности» участники конференции обсудили на-
учно-организационные вопросы развития в 
Российской Федерации производства мало-
тоннажных химических веществ и субстан-
ций, их значение в стратегии развития фар-
мацевтической промышленности и вопросы 
практического взаимодействия учреждений и 
предприятий химической промышленности с 
производителями лекарственных препаратов.

Основная трудность, по мнению представи-
телей отечественных фармацевтических ком-
паний, сегодня состоит в отсутствии или недо-
статочности не только производства активных 
фармацевтических субстанций на территории 
Российской Федерации, но и химического сы-
рья, а именно интермедиатов и реагентов. 
Необходимо наращивать производство мало-
тоннажных химических веществ и субстан-
ций в целях реализации стратегии развития 
фармацевтической промышленности.

В ходе выступлений были предложены кон-
кретные практические шаги по достижению 
импортонезависимости в сфере химического и 
фармацевтического производства, в том числе 
в рамках программ «третий лишний» и «вто-
рой лишний», а также офсетных контрактов. 
Для исключения возможных злоупотреблений 
производители совместно с Минпромторгом 
России прорабатывают алгоритмы создания 
и функционирования системы прослежива-
емости происхождения фармацевтической 
субстанции в части локализации производ-
ства. В целях повышения конкурентоспо-
собности отечественного фармацевтического 
сырья участники предложили конкретные 
механизмы снижения его себестоимости.
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КОММУНИКАЦИОННЫЕ 
И ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

В ПРОФИЛАКТИКЕ 
И СОХРАНЕНИИ ЗДОРОВЬЯ

На круглом столе на тему «Коммуникаци-
онные и информационные технологии в про-
филактике и сохранении здоровья населения 
на современном этапе», который провел Рос- 
потребнадзор, участники обсудили актуаль-
ные вопросы обеспечения санитарно-эпиде-
миологического благополучия и управления 
рисками для здоровья населения, современ-
ные коммуникационные и информационные 
технологии, цифровизации в деятельности 
службы и межведомственного взаимодействия.

Для оперативного ответа на эпидемиологи-
ческие угрозы в 2021 году был создан фе-
деральный проект Роспотребнадзора «Са-
нитарный щит страны — безопасность для 
здоровья (предупреждение, выявление, реа-
гирование)». Его важная часть — комплекс-
ный информационно-просветительский про-
ект «Санпросвет».

Важное направление проекта «Санпросвет» — 
информирование россиян о методах профилак-
тики различных заболевании. Одним из клю-
чевых и наиболее действенным инструментом 

профилактики всегда было и остается здоровое 
питание — эффективный и доступный способ 
укрепления и сбережения здоровья.

Россия — одна из немногих стран, где на 
государственном уровне предпринимается це-
лый комплекс мер для того, чтобы донести 
до граждан информацию о необходимости 
соблюдения правил здорового питания. Этой 
цели служит проект «Здоровое питание», ко-
торый реализуется Роспотребнадзором в рам-
ках нацпроекта «Демография» (федеральный 
проект «Укрепление общественного здоро-
вья») с 2019 года.

В рамках проекта «Здоровое питание» ве-
дется масштабная и разноплановая работа, 
включающая контроль качества и безопас-
ности продуктов; мониторинг питания рос-
сиян — как взрослых, так и детей; инфор-
мационно-просветительская деятельность по 
вопросам здорового и сбалансированного 
питания с подключением авторитетных экс-
пертов и представителей ведущих россий-
ских СМИ; создание и развитие уникальной 
интернет-экосистемы проекта здоровое-пи-
тание.рф — с самой актуальной информа-
цией по вопросам правильного питания и 
многое другое.



22 Социальное ПартнерСтво июль 2023  № 63

актуально

частие в мероприятии приняли 
главы территорий, руководите-
ли и специалисты финансовых 
органов, представители Законо-
дательного собрания и Счетной 
палаты, территориальных управ-

лений федеральных органов власти, а также 
члены Общественного совета при министер-
стве финансов.

С приветственным 
словом к участникам 
заседания обратился 
временно исполняю-
щий обязанности гу-
бернатора Краснояр-
ского края Михаил 
КОТЮКОВ.

В своем выступле-
нии Михаил Котюков 
дал высокую оцен-
ку результатам труда 

краевых и муниципальных финансистов, в 
частности отметив, что в муниципальных об-
разованиях видна положительная динамика 
по многим финансовым показателям. Среди 
приоритетов, обозначенных главой региона, — 

ЧеловекоцентриЧность –
клюЧевой принцип
28 апреля 2023 года состоялось расширенное заседание коллегии 
министерства финансов Красноярского края, на котором были 
рассмотрены итоги исполнения бюджета за 2022 год, а также цели 
и задачи бюджетной политики на среднесрочную перспективу.

наращивание доходной базы бюджета, по-
вышение уровня долговой устойчивости, эф-
фективное управление госимуществом, повы-
шение финансовой грамотности населения, 
усиление взаимодействия с федеральными 
органами власти.

Глава региона также отметил, что принятие 
решений финансистами края должно проис-
ходить исходя из мнения жителей края, а 
также конкретных результатов и пользы для 
людей. «Учитывая большой запрос на откры-
тость власти, одним из ключевых принципов 
в нашей работе будет человекоцентричность. 
Это значит, что при принятии решений прошу 
смотреть на них глазами не столько чинов-
ников, сколько глазами человека, для кото-
рого эти решения принимаются», — отметил 
врио губернатора края.

Также Михаил Котюков акцентировал вни-
мание финансового блока на оперативном 
реагировании на запросы жителей края в 
социальных сетях. «Для построения кана-
лов взаимодействия с гражданами я открыл 
страницы во всех крупных социальных сетях. 
Каждый рабочий день я завершаю чтением 
предложений оттуда. В большинстве своем 
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люди обращают внимание на какие-то важ-
ные вопросы, при этом там очень много как 
системных предложений, так и точечных. Я 
поручил эти обращения ежедневно анализи-
ровать членам правительства, главам муници-
пальных образований. Сейчас хочу попросить 
вас, финансистов, включиться в эту работу», — 
рассказал Михаил Котюков.

Завершив приветственную речь, врио губер-
натора Михаил Котюков подвел итоги года и 
обсудил предстоящие задачи, стоящие перед 
работниками финансовых органов Красно-
ярского края.

«Важно, чтобы уже включенные в бюджет 
мероприятия были своевременно реализова-
ны. Средства бюджета не должны быть циф-
рами на бумаге, это должны быть совершенно 
конкретные дела и важные решения, которых 
ждут жители края. Мы должны понимать, 
какими ресурсами мы можем располагать, и 
делать так, чтобы они направлялись на са-
мые важные задачи — и достигали результа-
та», — прокомментировал Михаил Котюков.

С основным докла-
дом об итогах года и 
приоритетных направ-
лениях деятельности 
в среднесрочной пер-
спективе выступил 
исполняющий обя-
занности заместителя 
председателя прави-
тельства Красноярско-
го края — министр 
финансов Владимир 

БАХАРЬ.
Владимир Бахарь отметил, что с 2017 года 

доходы консолидированного бюджета края 
(свод краевого и местных бюджетов) выросли 
почти в два раза. Это позволяло исполнять 
бюджет без дефицита и формировать остат-
ки средств на счетах.

И. о. зампредседателя правительства края 
озвучил конкретные цифры: в 2022 году до-
ходы консолидированного бюджета состави-
ли 445 млрд рублей, а расходы исполнены в 
сумме 449 млрд рублей. Интересно, что дохо-
ды отдельно местных бюджетов в этом году 
впервые превысили 200 млрд рублей — всё 
благодаря краевой поддержке. При этом поч-
ти все муниципальные образования в 2022 
году показали рост налоговых и неналого-
вых доходов.

Две трети расходов пришлись на социаль-
ные сферы, такие как образование, социаль-
ная помощь и здравоохранение. Расходы со-
циального блока выросли на 15 % — деньги 
пошли на повышение зарплат, помощь нуж-
дающимся, поддержку семей участников СВО, 

строительство детских садов, школ, больниц, 
спортивных центров.

В этом году выросли на 30 % расходы на 
поддержку отраслей экономики (они состав-
ляют больше 100 млрд рублей). Больше все-
го финансовой помощи выделили на строи-
тельство жилья, коммунальное и дорожное 
хозяйство.

В заключение Владимир Бахарь озвучил 
основные задачи на 2023 год. Важнейшие 
из них — сохранение финансовой стабиль-
ности и сбалансированности бюджетов, без-
условное выполнение принятых социальных 
обязательств, принятие дополнительных мер 
поддержки экономики и жителей края, в том 
числе участников СВО и членов их семей, а 
также территориальное, инфраструктурное 
развитие.

«Для выполнения наших приоритетов мы 
должны проводить ответственную и открытую 
бюджетную политику, раскрывать финансо-
вый потенциал Красноярского края, чтобы 
обеспечить рост доходной части бюджетов. 
При этом надо выстроить работу внутри самой 
финансовой системы таким образом, чтобы в 
случае необходимости можно было опера-
тивно скорректировать свои приоритеты», — 
считает Владимир Бахарь.

Руководитель Управ-
ления Росреестра по 
Красноярскому краю 
Татьяна ГОЛДОБИНА 
в своем докладе под-
вела итоги работы ор-
ганов местного самоу-
правления за 2022 год 
в части наполнения 
Единого государствен-
ного реестра недвижи-
мости необходимыми 

сведениями в том числе, в рамках реализа-
ции госпрограммы «Национальная система 
пространственных данных».

Особое внимание было уделено вопросам 
проведения комплексных кадастровых работ, 
выявления правообладателей ранее учтенных 
объектов недвижимости, а также вовлечения 
земельных участков/территорий для жилищ-
ного строительства.

«Хочу отметить, что финансовое благополу-
чие Красноярского края — это наша общая 
задача. Сегодня Росреестр реализует мас-
штабные проекты, которые направлены на 
повышение эффективности управления зе-
мельно-имущественным комплексом. Безус-
ловно, данная работа невозможна без эффек-
тивного взаимодействия с органами краевой 
власти, а также местного самоуправления», — 
считает Татьяна Голдобина.
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Председатель Счет-
ной палаты Красно-
ярского края Дми-
трий ВОРОПАЕВ в 
своем выступлении от-
метил, что ведомство 
продолжает активное 
взаимодействие с ор-
ганами законодатель-
ной и исполнительной 
власти края, со Счет-
ной палатой РФ и ре-

гиональными контрольно-счетными органами 
России, а также с правоохранительными и 
иными контролирующими органами.

Говоря об основных результатах деятель-
ности Счетной палаты в прошлом году, Дми-
трий Воропаев сообщил, что аудиторами 
проведено 62 контрольных и 9 экспертно- 
аналитических мероприятий, проверками 
охвачено 97 объектов, выявлено более 700 
нарушений на общую сумму почти 8 млрд 
рублей. По результатам проведенных меро-
приятий направлено свыше двухсот предло-
жений по исправлению недостатков, совер-
шенствованию нормативно-правовых актов, 
оптимизации процессов и экономии ресурсов 
в адрес правительства края, органов испол-
нительной власти, местного самоуправления 
и иных организаций.

Также председатель Счетной палаты края 
обратил внимание на снижение количества 
составленных административных протоко-
лов и рост количества уголовных дел, воз-
бужденных правоохранительными органами 
по итогам проведенных мероприятий, отме-

тил нарастающий дефицит квалифицирован-
ных кадров на всех уровнях исполнительной 
власти, обозначил необходимость повыше-
ния эффективного расходования бюджетных 
средств, использования краевой и муници-
пальной собственности.

В заключение Дмитрий Воропаев напомнил, 
что в рамках изменений федерального зако-
нодательства и в связи с продолжающейся 
реорганизацией муниципальных контроль-
но-счетных органов необходимо принять ис-
черпывающие меры по увеличению штатной 
численности инспекторов на местах.

В заседании коллегии принял участие заме-
ститель руководителя Управления Федераль-
ной налоговой службы по Красноярскому 
краю Юрий МАТУЛЯК, представивший до-
клад на тему «Об итогах работы Управления 
Федеральной налоговой службы по Красно-
ярскому краю за 2022 год и основных зада-
чах на 2023 год».

Юрий Матуляк отметил, что, благодаря уни-
кальному сочетанию промышленных и энер-
гетических ресурсов в Красноярском крае, 
динамика валового регионального продукта 
показывает устойчивый рост, что является 
прямым следствием ежегодно возрастающих 
инвестиций в основной капитал. Темп роста 
поступлений от налогоплательщиков, адми-
нистрируемых налоговыми органами края, 
заметно превышает темпы роста инфляции 
и среднероссийские темпы роста. Доля по-
ступлений в рамках применения налога на 
профессиональный доход в структуре дохо-
дов края увеличилась в два раза.
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На трехстороННей комиссии

начале заседания координаторы 
краевой трехсторонней комиссии: 
заместитель председателя прави-
тельства края Сергей Верещагин, 
председатель Федерации проф- 

союзов Красноярского края Олег Исянов  
и первый вице-президент Союза товаропро-
изводителей, предпринимателей Краснояр-
ского края Геннадий Лапунов – выступили 
со вступительным словом «О значимости 
развития социального партнерства в Крас-
ноярском крае».

Участники заседания заслушали инфор-
мацию об итогах Всероссийской переписи 
населения и сплошного наблюдения мало-
го бизнеса, информацию о диспансеризации 
взрослого населения, обсудили предложения 
по установлению на 2024 год допустимой 
доли иностранных работников. 

В частности, заместитель 
руководителя Управле-
ния Федеральной службы        
государственной статистики 
по Красноярскому краю, Ре-
спублике Хакасия и Респу-
блике Тыва Светлана БЕРЕ-
ЗОВСКАЯ сообщила, что, по 

данным сплошного наблюдения малого биз-
неса, за 2020 год в крае осуществляли дея-
тельность 68 тысяч субъектов. Наибольшее 
количество организаций малого бизнеса со-
средоточено в Богучанском, Емельяновском 
и Березовском районах.

Наиболее привлекательными для веде-
ния малого бизнеса, по данным послед-
ней переписи, стали: торговля, деятельность 
по операциям с недвижимым имуществом,  
в промышленности – производство пищевых 
продуктов и обработка древесины, строи-
тельство, транспорт, деятельность гостиниц 

трехстороннее взаимодействие

28 марта 2023 года состоялось заседание краевой трехсторонней 
комиссии по регулированию социально-трудовых отношений.

и предприятий общественного питания, про-
фессиональная, научная и техническая дея-
тельность, образование и здравоохранение. 

В рейтинге субъектов Российской Федерации 
Сибирского федерального округа Краснояр-
ский край неизменно входит в тройку лиде-
ров по основным показателям деятельности 
субъектов МСП. При этом по деятельности 
индивидуальных предпринимателей – по пока-
зателям «Средняя численность работников» и 
«Выручка от реализации товаров» – занимает 
первое место, по деятельности юридических 
лиц – второе после Новосибирской области.

Оксана СОКОЛОВА, заме-
ститель начальника отдела 
министерства здравоохране-
ния края, рассказала, что ис-
полнение плана по диспан-
серизации и профосмотрам 
в 2022 году составило 88,4 
процента. Диспансеризацию 

прошли 506 557 человек, углубленную дис-
пансеризацию – 145 311 человек, профилак-
тический медицинский осмотр – 184 034 че-

ловека.
Заместитель министра 

экономики и регионально-
го развития края Марина 
ЛЕЙМАН проинформиро-
вала о том, что на терри-
тории Красноярского края 
осуществляют трудовую дея-

тельность около 34 тысяч иностранных ра-
ботников (у юридических лиц – 23,4 тыс., 
у физических – 10,4 тыс. человек). Это со-
ставляет всего 2,5 процента от численности 
занятых в экономике. В 2024 году сохранят-
ся ограничения по числу иностранных ра-
ботников по тем же видам экономической 
деятельности, по которым уже установлена 
допустимая доля на 2023 год.
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а протяжении 30 лет профсоюзы 
стремились выстраивать взаимо-
отношения, где учтены интересы 
и работников, и работодателей, и 
государства. Единственно опти-

мальным и действенным на пути к согласо-
ванию интересов трех сторон был и остает-
ся социальный диалог. Альтернативы этому 
не существует.

Глубоко символично, что очередная встреча 
социальных партнеров состоялась в рамках 1 
Мая – Дня солидарности трудящихся. В Феде-
рации профсоюзов Красноярского края чле-
ны краевой трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудовых отношений 
обсудили уровень развития и поиск путей со-
вершенствования социального партнерства в 

муниципалитетах края.
Заседание вел предсе-

датель Федерации про-
фсоюзов Красноярско-
го края, координатор 
трехсторонней комис-
сии Олег ИСЯНОВ. С 
приветственным сло-
вом он обратился к 
присутствующим: «Для 
нас, профсоюзов, очень 

важно, что социальное партнерство как ис-
правный механизм работает на протяжении 
более трех десятков лет и позволяет выстра-
ивать плодотворное взаимодействие с работо-
дателями и с представителями органов власти. 
Это дает возможность оперативно реагировать 
на проблемы и получать обратную связь. В 
нашем лице – в лице профсоюзов всегда ви-
дят партнера, готового и к открытому диало-
гу в решении острых вопросов, и к передаче 
положительного опыта. И накануне Первомая 
хочется обсудить перспективы дальнейшей 
работы в области социального партнерства».

Социальный диалог остается определяющим 
фактором стабильности в обществе, но далеко 
не везде он работает в полную силу. Почему 
так происходит и как сегодня выстроена си-

стема социального пар-
тнерства на территори-
альном уровне, в своем 
докладе озвучил Вале-
рий ХОБОТКОВ – за-
меститель председателя 
ФПКК.

По его информации, на 
краевом уровне трехсто-
ронний диалог организо-
ван достаточно эффек-

трехстороннее взаимодействие

2023 год объявлен ФнПр Годом укрепления и развития 
социального партнерства. Это сделано, чтобы привлечь внимание 
к проблемным вопросам, существующим в системе социального 
партнерства, для повышения эффективности работы системы 
в целом и в территориях в частности.

Пульс социальНого ПартНерства

елена пУЗевиЧ, 
опубликовано в газете «солидарность. красноярский выпуск» № 19-2023
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тивно, но в разрезе отраслей иногда возникают 
проблемы заключения соглашений как отрас-
левых, так и соглашений о взаимодействии с 
профильными министерствами. Кроме того, на 
уровне некоторых муниципальных образова-
ний имеет место формальный подход, а порой 
незаинтересованность в активном сотрудниче-
стве сторон. Докладчик также оперировал сле-
дующими данными: в крае создана и работает 
41 территориальная трехсторонняя комиссия 
по регулированию социально-трудовых отно-
шений, но не везде заседания комиссии про-
водятся регулярно. В 2022 году в 11 муници-
пальных образованиях заседания комиссий не 
состоялись вообще ни разу.

При этом Валерий Хоботков акцентиро-
вал внимание участников заседания на том, 
что территориальная трехсторонняя комис-
сия является оптимальной площадкой в по-
иске взаимовыгодных конструктивных реше-
ний и нужно это максимально использовать.

«Важно сохранить заданный вектор соци-
ального партнерства, а для этого необходи-
мо сформировать координационные советы 
организаций профсоюзов и территориальные 
объединения работодателей в тех городских 
округах и муниципальных районах края, где 
их пока нет. Сейчас профсоюзной стороной 
создан и действует 41 координационный со-
вет организаций профсоюзов, а еще в девяти 
территориях координационные советы распа-
лись. Однако Федерацией профсоюзов Крас-
ноярского края уже запланированы поездки 
в муниципальные образования для созда-
ния координационных советов либо избрания 
председателей», – заметил спикер.

Также в ходе доклада Валерий Хоботков 
сказал, что в 31 муниципальном образова-
нии заключены и действуют территориальные 
трехсторонние соглашения, а в шести – истек 
срок действия территориальных трехсторон-
них соглашений.

Переломить ситуацию, по мнению профсо-
юзной стороны, можно лишь благодаря ак-
тивному включению сторон в переговорный 
процесс по заключению трехсторонних со-
глашений на очередной период.

Спикер обратил внимание на то, что в го-
родах Бородино, Дивногорске, Балахтинском, 
Емельяновском, Мотыгинском, Тасеевском и 
Курагинском районах отсутствие объединения 
работодателей или его лидера является пре-
пятствием для трехстороннего сотрудничества. 
В то время как опыт муниципальных обра-
зований Ачинска, Канска, Енисейска, Абан-
ского, Канского и Новоселовского районов 
показывает позитивное влияние социального 
диалога на социально-экономическую обста-
новку в пределах территорий и обеспечивает 
стабильность в трудовых коллективах.

Осенью прошлого года на заседании краевой 
трехсторонней комиссии уже поднималась те-
ма взаимодействия социальных партнеров и 
были приглашены главы либо их заместите-
ли из Дивногорска, Емельяновского и Бере-
зовского районов. Однако вопрос сдвинулся 
с мертвой точки лишь в Березовском муни-
ципальном образовании: там создали объе-
динение работодателей, сформировали тер-
риториальную трехстороннюю комиссию и 
заключили территориальное трехстороннее 
соглашение. В двух других муниципалитетах – 
пока без изменений.

Выходом из сложившейся ситуации, по мне-
нию заместителя ФПКК, может стать возоб-
новление посещений рабочей группой крае-
вой трехсторонней комиссии муниципальных 
образований с целью формирования сторон, 
создания трехсторонних комиссий, совмест-
ной работы непосредственно в территориях.

Эту мысль поддержал 
и Евгений ДМИТРИЕВ, 
заместитель председа-
теля Союза промыш-
ленников и предприни-
мателей Красноярского 
края. Он согласен, что 
необходимо возобнов-
лять практику выездов, 
поскольку предыдущий 
опыт показал положи-

тельный эффект от личных встреч с главами 
муниципальных образований и представите-
лями работодателей. Конечно, не последнюю 
роль в нынешней ситуации сыграла и пан-
демия.

 «Это будет действенный шаг навстречу вза-
имовыгодному партнерству в части решения 
тех задач, которые стоят сегодня перед ра-
ботодателями и государством», – заключил 
Евгений Дмитриевич.

Безусловно, участие руководителей органов 
местного самоуправления в рассмотрении во-
просов социального партнерства – важно и 
обязательно. Есть в крае те, кто не внимает 
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этой прописной истине, 
и те, кто включается в 
социальный диалог не 
только словом, но и де-
лом. В числе таких гла-
ва Березовского райо-
на Виктор ШВЕЦОВ. С 
его слов, вслед за лик-
видацией в 2019 году 
территориального объ-
единения работодателей 

последовало и прекращение работы террито-
риальной трехсторонней комиссии. Уход с по-
ста руководителя объединения, реорганизация 
некоторых предприятий, а также двухгодич-
ные ковидные ограничения купировали ра-
боту с бизнес-сообществом. Но затем по его 
инициативе было опрошено свыше сотни ру-
ководителей предприятий и составлен список 
организаций, заинтересованных в трехсто-
роннем сотрудничестве. При поддержке Со-
юза промышленников и предпринимателей 
Красноярского края с ними провели рабо-
чие совещания, и в ноябре 2022 года было 
вновь создано объединение работодателей. А 
через месяц утверждено Положение о трех-
сторонней комиссии. Первое заседание трех-
сторонней комиссии состоялось уже в январе 
текущего года, где утвердили и план работы 
на 2023–2025 годы, и подписали территори-
альное трехстороннее соглашение.

Этот опыт в очеред-
ной раз доказал, что 
выстраивание соци-
ального партнерства 
не требует капиталь-
ных вложений, нужны 
лишь желание и время 
для реализации заду-
манного. Этот аргумент 
привел присутствую-
щим и. о. заместителя 

председателя правительства края, координа-
тор краевой трехсторонней комиссии Сергей 
ВЕРЕЩАГИН. 

Он поблагодарил главу Березовского района 
за проделанную работу и добавил: «Вас дей-
ствительно нужно ставить в пример коллегам – 
дали обещание и выполнили его. Я со многим 
согласен, о чем говорили Валерий Хоботков 
и Евгений Дмитриев. Заставлять никого не 
надо, а лишь объяснять, что с 2025 года у 
тех, кто не состоит в союзах работодателей, 
будут проблемы, в том числе и с районными 
коэффициентами, которые составляют часть 
заработной платы работников».

Действительно, с 1 сентября 2025 года в рам-
ках регуляторной гильотины будут отменены 
региональные районные коэффициенты. Поэ-
тому Федерация профсоюзов Красноярского 

края совместно с краевым правительством 
внесли изменения в закон «О социальном 
партнерстве в Красноярском крае» о рас-
пространении краевого трехстороннего согла-
шения на всех работодателей, что позволит 
сохранить действие региональных районных 
коэффициентов.

Далее участники заседания заслушали до-
клады руководителей муниципальных обра-
зований города Дивногорска и Емельяновско-
го, Балахтинского, Манского, Сухобузимского 
районов. Каждый из них обрисовал сложив-
шуюся в территории ситуацию в сфере со-
циального партнерства и открыто выразил 
готовность к диалогу и желание получить 
помощь в части создания полноценных ор-
ганов трехстороннего сотрудничества.

Стороны краевой трехсторонней комиссии 
едины во мнении, что им необходимо взять 
на контроль развитие социального партнер-
ства на муниципальном уровне: формирова-
ние сторон социального партнерства, создание 
территориальных трехсторонних комиссий, 
разработку и заключение территориальных 
трехсторонних соглашений.

В этой части свои 
пожелания адресова-
ла главам муниципа-
литетов заместитель 
министра экономики 
и регионального раз-
вития Красноярского 
края Марина ЛЕЙМАН: 
«Надеюсь, в ближайшее 
время мы исправим 
сложившуюся ситуа-

цию, тем более что и профсоюзы, и работо-
датели готовы выезжать к вам в территории 
и оказывать необходимую помощь в выстраи-
вании конструктивного диалога с бизнес-сооб-
ществом. Старайтесь не подводить нашу сто-
рону, идти навстречу социальным партнерам».

В заключение встречи участники отметили, 
что эффективное развитие любого региона не-
возможно без социального партнерства, поэто-
му выявленные на практике проблемы требуют 
скорейшего разрешения с целью достижения 
оптимального баланса интересов, а сама систе-
ма социального партнерства должна действо-
вать с учетом изменений в экономической, по-
литической и технологической сферах.
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число вопросов, рассмотренных 
на заседании городской трехсто-
ронней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отноше-
ний 27 апреля 2023 года, входила 

реализация комплекса мер по улучшению ус-
ловий и охраны труда, снижению производ-
ственного травматизма и профессиональной 
заболеваемости в организациях Красноярска.

Оксана БЫСТРО-
ВА, начальник отдела 
управления охраной 
труда агентства труда 
и занятости населения 
Красноярского края, 
сообщила, что в Крас-
ноярске наблюдается 
рост несчастных слу-
чаев на производстве 
с тяжелым и смертель-

ным исходом. В 2020 году их было 57, в 2021 
году – 65, в 2022 году – 69. Поэтому необходи-
мо принимать меры всем сторонам социаль-
ного партнерства, чтобы изменить ситуацию. 

трехстороннее взаимодействие

Безопасность производственных процессов была и остается одной из важнейших 
составляющих обеспечения устойчивого функционирования бизнеса и достижения 

ожидаемых результатов. Сейчас, когда в сфере охраны труда происходит 
большое количество законодательных изменений, повышенное внимание сторон 

социального партнерства к этой теме актуально, как никогда.

Безопасности труда — 
осоБое внимание

Оксана Быстрова обратила внимание на 
то, что в 2023 году заканчивает реализацию 
краевая программа по улучшению условий и 
охраны труда, основной пик работы придет-
ся на осень этого года. Также она отметила, 
что в Законодательном собрании края на-
ходится проект закона о наделении органов 
местного самоуправления полномочиями по 
государственному управлению охраной труда. 
Эти полномочия включают расследование не-
счастных случаев и проведение государствен-
ной экспертизы условий труда у работодате-
лей, которые допустили несчастные случаи и 
профессиональные заболевания.  

— В Красноярском крае, в том числе и в 
Красноярске, меры государственной поддерж-
ки работодателям предоставляются с учетом 
наличия или отсутствия смертельного и тя-
желого травматизма. Уже есть прецеденты и 
недовольство работодателей, когда работода-
тели говорят: «У нас погиб всего лишь один 
человек, а вы нас лишаете 10 миллионов ру-
блей». Ценность жизни человека – превыше 
всего. И в дальнейшем предоставление мате-
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риальной поддержки также будет зависеть от 
состояния условий и охраны труда, – отме-
тила Оксана Быстрова.

Начальник отдела ор-
ганизации профилакти-
ки производственного 
травматизма и профес-
сиональных заболева-
ний отделения Фонда 
пенсионного и социаль-
ного страхования по 
Красноярскому краю 
Наталья ПОЛЕТАЕВА 
рассказала о финансо-

вом обеспечении предупредительных мер по 
сокращению производственного травматизма 
и профессиональных заболеваний.

Как и ранее, на финансовое обеспечение 
предупредительных мер можно направить 
до 20 % сумм страховых взносов на случай 
травматизма. Объем средств может быть уве-
личен до 30 % сумм страховых взносов при 
условии направления страхователем части 
объема средств на санаторно-курортное ле-
чение работников предпенсионного возраста.

Также с 1 марта 2023 года стартовал пилотный 
проект по проведению профилактики професси-
ональных заболеваний работников в отдельных 
видах экономической деятельности. Работодатели, 
участвующие в пилотном проекте, будут оплачи-
вать своим работникам комплекс мероприятий по 
профилактике профзаболеваний с последующим 
возмещением понесенных расходов из бюджета 
СФР. В частности, профилактику профессиональ-
ных заболеваний работников в реабилитацион-
ных центрах, дополнительный отпуск на период 
проведения профилактики, проезд работников 
к месту проведения профилактики, медосмотры 
работников по результатам профилактики, стра-
ховые взносы на суммы расходов на финанси-
рование указанных мероприятий.

Страхователи – участники пилотного проек-
та в Красноярском крае: АО «РУСАЛ Ачинск», 
АО «РУСАЛ Красноярск», АО «КрасМаш», АО 
«Красавиа», ОАО «РЖД». 101 работник будет 
направлен на профилактику профзаболева-
ния в центр реабилитации. Сумма планиру-
емых расходов – более 19 миллионов рублей.

Наталья БАРАНОВА, 
заведующая отделом 
социально-трудовых 
отношений Федерации 
профсоюзов Краснояр-
ского края, сообщила, 
что в 2022 году техни-
ческими инспекторами 
труда ФПКК и упол-
номоченными по охра-
не труда по краю было 

проведено 1475 проверок соблюдения работо-
дателями законодательства об охране труда, 
в ходе которых выявлено 1886 нарушений 
трудовых прав работников в сфере охраны 
труда, выдано 452 представления. 

Например, в организациях РЖД выявлены 
системные и проблемные нарушения в сани-
тарно-бытовом обеспечении в части отсут-
ствия или неудовлетворительного состояния 
комнат приема пищи, душевых помещений 
и туалетов. Технической инспекцией труда 
Дорпрофжел на Красноярской железной до-
роге в работе активно применяется теплови-
зор для выявления неисправностей в системе 
отопления и места утечки тепла бытовых и 
производственных помещений. Одной из са-
мых актуальных проблем остается плохое со-
стояние гардеробных, помещений для сушки 
одежды и обуви в некоторых подразделениях 
Красноярской железной дороги.  Выявлены 
нарушения в организации проведения ин-
структирования работников, а именно допуск 
к работе бригад без проведения работникам 
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целевых инструктажей, несвоевременное про-
ведение повторных, внеплановых инструкта-
жей по охране труда.

Елена БРАТЧУН, ру-
ководитель группы 
компаний «Сфера тру-
да 24», руководитель 
комитета по охране 
труда и промышлен-
ной безопасности Со-
юза промышленников 
и предпринимателей 
Красноярского края, 
обратила внимание со-

бравшихся на происходящие в настоящее 
время глобальные изменения законодатель-
ства:

— Первые изменения вступили в силу в 2020 
году, когда одномоментно отменили устарев-
шие документы, заменив их на новую норма-
тивную базу, что повлекло за собой необходи-
мость выполнения масштабных внеплановых 
мероприятий. Особых сложностей с реализа-
цией нового законодательства не было.

В декабре 2021 года были утверждены но-
вые правила обучения и проверки знания 
требований охраны труда № 2464, с 1 сентя-
бря 2022 года они вступили в силу. В соот-
ветствии с новыми правилами 1 марта 2023 
года появилась новая обязанность: работода-
тели обязаны пройти регистрацию в реестре 
индивидуальных предпринимателей и юриди-
ческих лиц, осуществляющих деятельность по 
обучению своих работников вопросам охраны 
труда на сайте Минтруда, и передавать в ре-
естр обученных лиц сведения о работниках, 
прошедших обучение и проверку знания тре-
бований охраны труда. 

В связи с этим у ряда работодателей поя-
вились сложности. Во-первых, не все юриди-
ческие лица зарегистрированы на Госуслу-
гах, но для работодателя, который обучает 
работников, это становится обязательным. 
Интернет в районах Красноярского края 
есть не везде, а если и есть, то его скорость 
низкая.  Личный кабинет на Госуслугах от-
крывается не во всех браузерах и очень 
долго грузятся страницы, работать на сай-
те можно только в ночное время. Каждый 
шаг необходимо подтверждать электрон-
ной подписью, и возникает масса техниче-
ских проблем, связанных с программным 
обеспечением по использованию ЭЦП. При 
регистрации работников, прошедших обуче-
ние, система предлагает выбрать из переч-
ня, по какой из программ работник про-
шел обучение и проверку знаний. Перечень 
предложен не исчерпывающий, например, 
непонятно, по какой программе вносить ра-
ботников, занятых на полевых работах. Есть 

и другие проблемы, что позволяет говорить  
о том, что система не готова к применению.

Помимо сложностей в работе специалиста  
с организацией работы по новым нормативным 
документам, существует ряд других неразре-
шенных вопросов: в 2023 году Министерство 
труда разработало автоматическую систему 
выявления признаков нарушения законода-
тельства в отчетах СОУТ. В качестве наиболее 
частого признака фигурирует нарушение уни-
кальности нумерации рабочих мест. Но никако-
го разъяснения, в каких случаях данный при-
знак выявляется, или официально признанного 
механизма, как это исправить, нет. 

Согласно закону о санитарно-эпидемиоло-
гическом благополучии населения, работо-
датель обязан проводить производственный 
контроль, в том числе путем лабораторных 
измерений. Периодичность контроля химиче-
ских веществ устанавливается в зависимости 
от класса опасности вредного вещества. Если 
проводить контроль в соответствии с норма-
тивными документами, то один из вредных 
факторов у электросварщика необходимо из-
мерять один раз в месяц, а другой – 1 раз 
в 10 дней. При этом за данный промежуток 
времени условия труда сварщика не изменя-
ются. В связи с тем, что измерения в рам-
ках производственного контроля имеет право 
проводить только аккредитованная лаборато-
рия, это дополнительная финансовая нагруз-
ка для работодателя, которая зачастую для 
ряда предприятий становится неподъемной.

Учитывая сложности реализации и массу 
неразрешенных вопросов в работе с действу-
ющей нормативной базой, любые нововведе-
ния необходимо перед массовым внедрением 
отрабатывать на пилотных проектах, чтобы 
выдавать рабочие схемы и контролировать 
их исполнение.
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дин из возможных способов ре-
шения проблемы – профессио-
нальная ориентация населения. 
Эта тема обсуждалась на засе-
дании Красноярской городской 
трехсторонней комиссии по ре-

гулированию социально-трудовых отношений 
8 июня 2023 года. 

Алия ИСКАКОВА, 
главный специалист от-
дела управления про-
ектами управления 
образования админи-
страции Красноярска, 
подчеркнула, что за-
дача современного об-
разования – подготов-
ка молодежи к выбору 
профессии и успешно-

му осуществлению профессиональной дея-
тельности во взрослой жизни. 

«На каждом этапе образования эта функция 
тесно связана с другими направлениями со-

циализации молодежи – обучением и воспи-
танием. Риски образовательной неуспешности, 
определяемые неправильным выбором про-
фессии, связаны прежде всего со школьным 
этапом образовательной траектории молодо-
го человека. Их предпосылки формируются в 
школе, а реализуются в системе профессио-
нального образования и при выходе на рынок 
труда. Это означает, что качество школьного 
образования связано с успешностью профес-
сионального самоопределения учеников», – 
считает Алия Искакова.

Кроме того, она рассказала о том, что в 
Красноярске с 2021 года реализуется модель 
профессионального самоопределения детей и 
молодежи города. 

Задачами профессиональной ориентации на 
разных этапах образования являются:

1–7-е классы – последовательное форми-
рование профориентационных компетенций, 
обеспечивающих готовность к успешному 
профессионально-образовательному выбору;

8–9-е классы – комплексное сопровождение 

трехстороннее взаимодействие

В экономике россии фиксируется проблема нехватки работников 
любой квалификации и профессии. Как показал опрос института 

народнохозяйственного прогнозирования ран, кадровый голод стал 
главной трудностью российских предприятий, отодвинув на второй 
план даже недостаточный платежеспособный спрос потребителей, 
который около 10 лет был доминирующим негативным фактором.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ – 
путь к самоопределению 

выпускника
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профессионально-образовательного выбора, 
завершающееся определением профиля об-
учения в старшей школе либо профессии/
специальности профессионального образо-
вания;

10–11-е классы – комплексное сопрово-
ждение профессионально-образовательно-
го выбора, завершающееся определением 
специальности/направления подготовки в про-
фессиональной образовательной организации, 
организации высшего образования, а так-
же освоения профессиональных компетен-
ций и получение одновременно с аттестатом 
о среднем общем образовании свидетельства 
о профессии, которое позволит заниматься 
не только трудовой деятельностью после вы-
пуска из школы, но и более осознанно вы-
брать направление своего профессионально-
го развития и дальнейшую образовательную 
траекторию.

По итогам 2022/2023 учебного года более 39 
тысяч учеников 5–9-х классов участвовали в 
профориентационных мероприятиях (дни от-
крытых дверей, профориентационные квесты, 
игры, экскурсии на предприятия), 25 тысяч 
обучающихся 6–9-х классов прошли профес-
сиональную диагностику, тестирование («Би-
лет в будущее» и другие диагностики).

Владимир ЛЕБЕДЕВ, 
консультант отдела ре-
ализации проектов и 
программ в сфере мо-
лодежной политики и 
туризма администрации 
города, рассказал о ре-
ализации в Краснояр-
ске проекта «Трудовой 
отряд главы города».

В 2023 году для про-
екта предусмотрено финансирование в раз-
мере более 79 238 тысяч рублей. Общее ко-
личество временных рабочих мест в отряде 
составляет 4 510 человек, в том числе 4 061 
рабочее место для несовершеннолетних ра-
ботников: в летний период – 2 561, в осталь-
ное время года – 1 500 человек. 

В 2023 году запланирована деятельность 429 
бригад отряда по пяти направлениям:

1. «Чистый город». Мобильные бригады 
(уборка снега и льда, подметание тротуаров 
улиц, посыпка их песком, рытье и прочист-
ка канавок и лотков для стока воды, полив 
зеленых насаждений, клумб и газонов, сбор 
скошенной травы, удаление несанкциониро-
ванной рекламы);

2. «Гостеприимный город». Экскурсионные бри-
гады (обучение, разработка и проведение город-
ских уличных и территориальных экскурсий 
совместно с МБУ «Красноярский туристско-ин-

формационный центр», проведение экскурсий в 
течение летнего периода для посетителей Крас-
ноярского парка флоры и фауны «Роев ручей»);

3. «Заботливый город»:
– социальные бригады (помощь в уборке 

квартир, сортировке и укладке дров и других 
вспомогательных работах на дому для пенси-
онеров, людей с ограниченными возможностя-
ми здоровья, семей участников СВО по заяв-
кам органов социальной защиты населения);

– IТ-образовательные бригады (проведение 
обучения компьютерной грамотности для пен-
сионеров);

– зоозащитные бригады (помощь в обустрой-
стве приютов для собак, ремонт будок, уход 
и кормление собак);

4. «Профессиональный город»:
– документоведческие бригады (выполнение 

работ, связанных с типографией, делопроиз-
водством и документооборотом на базе цен-
тра занятости населения);

– имиджевые бригады (обучение подростков 
парикмахерскому делу, оказание бесплатных 
социальных парикмахерских услуг для лю-
дей пенсионного возраста);

– инклюзивные бригады (работа с подрост-
ками с ограниченными возможностями здо-
ровья на базе реабилитационных центров 
города);

– столярные бригады (деревообрабатываю-
щие работы, производство щипалок для нужд 
отряда на базе ММАУ «Центр технического 
проектирования»);

– швейные бригады (пошив вещей для 
участников СВО: трико, футболки, нижнее 
мужское белье, постельное белье, халаты, ба-
лаклавы и др.);

5. «Комфортный город»:
– озеленительные бригады (обучение и рабо-

та с управлением зеленого строительства по 
созданию клумб, высадке цветов и зеленых 
насаждений, обрезке высоких кустарников);

– художественные бригады (художествен-
ная роспись стен социальных объектов и 
уличных объектов по заявкам администра-
ций районов города);

– урбанистические бригады (проектирование, 
создание и восстановление малых архитек-
турных форм, проведение культурно-массо-
вых мероприятий).

Также в 2023 году планируется привлечь 
средства из бюджета Красноярского края на 
организацию еще 700 рабочих мест для под-
ростков в осенний период.

Тему продолжил Александр КАЙДАЛОВ, 
директор КГКУ «ЦЗН г. Красноярска».

«Для Центра занятости населения тема раз-
вития системы профессиональной ориентации 
тесно связана с анализом текущей ситуации 
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на рынке труда. Свою 
работу в данном на-
правлении мы строим 
исходя из того, кто се-
годня требуется работо-
дателям, а также учи-
тывая перспективную 
кадровую потребность, 
включая действующие 
инвестиционные проек-
ты», – отметил Алек-
сандр Кайдалов.

Кроме того, он сообщил, что на 1 июня в 
Красноярске зарегистрировано 2,5 тысячи 
безработных, уровень безработицы – 0,4 %. В 
числе безработных более 70 % – соискатели 
с высшим профессиональным образованием.

При этом в банке вакансий службы занято-
сти свободны почти 20 тысяч рабочих мест. 
Наибольшее количество вакансий в краевом 
центре представлено в сферах торговли, об-
рабатывающих производств, здравоохранения 
и строительства. При этом 62 % всех рабо-
чих мест приходится на профессии квалифи-
цированных рабочих, должности служащих 
составляют порядка 30 %.

 «Нехватка квалифицированных рабочих на 
рынке труда фиксируется уже на протяжении 
нескольких лет. Сегодня одному безработному 
машинисту экскаватора мы можем предло-
жить 33 варианта трудоустройства, сварщи-
ку – не менее 25, слесарю механосборочных 
работ – 18 рабочих мест, а повару или пека-
рю – не менее 15 вакантных позиций. Поэто-
му в профориентационной работе мы делаем 
акцент на популяризацию рабочих профессий 
среди молодежи, стараясь повышать престиж 
получения среднего профессионального об-
разования», – сообщил Александр Кайдалов.

По его словам, в 2021 году совместно с 
главным управлением образования и управ-
лением молодежной политики администрации 
города был утвержден «Межведомственный 

план мероприятий по реализации Стратегии 
развития профессиональной ориентации на-
селения в Красноярском крае до 2030 года», 
в рамках которого предусмотрены и реали-
зуются несколько направлений деятельности.

Первое направление – это создание для под-
ростков актуального информационного про-
странства профориентационной направленно-
сти, включающее:

 создание учебной базы профессиональных 
образовательных организаций, осуществляю-
щих обучение востребованным профессиям;

 создание базы, содержащей сведения о го-
родских площадках, учреждениях, организую-
щих профессиональные пробы, мастер-клас-
сы, предпрофильную подготовку учащихся;

 создание базы, содержащей сведения о 
востребованных на рынке труда профессиях, 
подготовленные на основании опросов рабо-
тодателей о текущей и перспективной кадро-
вой потребности;

 размещение информации об организуемых 
Центром занятости профориентационных ак-
циях в официальном сообществе учреждения 
в социальной сети «ВКонтакте»;

 разработку и издание полиграфической 
продукции по профориентации (буклеты, бро-
шюры);

 использование возможностей «внешних» 
СМИ: размещение пресс-, пострелизов на ра-
дио, в интернет-пространстве, печатных из-
даниях. Например, в 2022–2023 годах инфор-
мация размещалась в эфире радиостанции 
«Новое радио», в интернет-издании «7 канал», 
печатном издании – газете «Наш Краснояр-
ский край».

Второе реализуемое направление – это ор-
ганизация и проведение Центром занятости 
совместно с партнерами на протяжении все-
го года профориентационных мероприятий.

«Так, традиционно весной, в марте, мы ор-
ганизуем Единый день профориентации для 
учеников общеобразовательных организаций. 
Один из самых популярных форматов меро-
приятий Единого дня – это встречи с успеш-
ными красноярцами. Также в рамках ме-
роприятий, организованных на площадках 
красноярских библиотек, будущих выпуск-
ников знакомят с профориентационной ли-
тературой.

В летний период особенно популярны еже-
годные акции «Большая перемена» и «Тру-
довое лето». Участниками становятся поряд-
ка восьми тысяч школьников, для которых 
специалисты Центра занятости организуют 
квесты, кинолектории, творческие мастер-
ские, игры, тестирование и консультации по 
вопросам рынка труда.

Ну и по традиции осенью это проведение 
ежегодной акции «Краевое родительское со-
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брание «Выбор профессии – выбор будуще-
го». Направлена она на активизацию позиции 
родителей в части помощи профессионально-
му самоопределению своих детей. Ежегодно 
участниками становятся порядка 10 тысяч 
родителей школьников с привлечением ор-
ганизаций СПО города Красноярска.

Кроме того, на протяжении всего года мы 
организуем экскурсии и дни открытых две-
рей на предприятия города, которые помога-
ют познакомить молодежь с востребованными 
профессиями и особенностями производства. 
Партнерами Центра занятости при органи-
зации традиционно становятся крупные ра-
ботодатели города: «Красцветмет», автоцентр 
«Медведь Холдинг», «Красноярский цемент», 
Красноярский завод железобетонных кон-
струкций, комбинат «Волна» и другие», – про-
информировал Александр Кайдалов. 

Кроме того, он отметил, что проделываемая 
работа приносит результаты. В 2023 году про-
веден мониторинг профессиональных наме-
рений. Участие в опросе приняли более трех 
тысяч выпускников 9-х классов и порядка 1,5 
тысячи одиннадцатиклассников Красноярска. 
Впервые за много лет в топ-10 профессий, 
планируемых для дальнейшего получения 
образования, попали сварщик, автомеханик 
– среди выпускников 9-х классов. Профессия 
IT-специалиста заняла первую строчку рей-
тинга, а повара – пятую. Среди выпускников 
11-х классов также отмечена положительная 
тенденция. Первую строку рейтинга заняла 
профессия медика, вторую – IT-специалиста, 
на пятой – инженера. 

«Конечно, юристы, психологи и экономисты 
по-прежнему остаются в списке, но важно 

отметить, что профессия психолог у выпуск-
ников 9-х классов опустилась на строку № 8 
рейтинга, а, например, экономист у одиннад-
цатиклассников вовсе занял позицию № 9. 
Такая смена ориентиров у молодежи в пер-
вую очередь говорит о том, что ребята ста-
ли интересоваться профессиями, в которых 
сегодня остро нуждается рынок труда», – от-
метил Александр Кайдалов.

Далее директор Центра занятости населения 
рассказал, что ежегодно услугу по профес-
сиональной ориентации получают около 40 
тысяч человек, из них около 40 % – моло-
дежь. Но с начала текущего года эта услуга 
может быть оказана только посредством Еди-
ной цифровой платформы «Работа России». 
Взаимодействие с гражданами организуется 
через учетную запись на портале «Госуслу-
ги», в связи с чем существуют сложности в 
регистрации школьников и, как следствие, в 
оказании им услуги.

«Поэтому в проект решения сегодняшнего 
заседания от нас было внесено предложение 
о составлении совместно с главным управле-
нием образования плана-графика посещения 
общеобразовательных учреждений города с 
целью взаимодействия по регистрации уча-
щихся на «Госуслугах» и оказания им услуги 
по профессиональной ориентации», – подвел 
итог Александр Кайдалов.

Кроме этого на заседании комиссии были 
рассмотрены вопросы организации и финан-
сирования текущей летней оздоровительной 
кампании, а также практика и перспективы 
укрепления здоровья трудовых коллективов 
в красноярских организациях через развитие 
корпоративного спорта.
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социальная защита

Поддержка и защита
31 марта 2023 года в Красноярске прошло ежегодное заседание коллегии 

министерства социальной политики края. В нем приняли участие более четырехсот 
представителей отрасли «Социальная защита», чтобы подвести итоги работы 
за 2022 год, отметить лучшие учреждения и обсудить задачи на текущий год.

ткрывая мероприятие, замести-
тель председателя правительства 
региона Алексей ПОДКОРЫТОВ 
поприветствовал от имени губер-
натора края всех собравшихся и 
поблагодарил за самоотвержен-

ную работу в непростых условиях: «Прошлый 
год стал еще одним испытанием на прочность 
для сотрудников отрасли. Если в предыдущие 
годы мы проходили «закалку» через проти-
водействие коронавирусной инфекции, то в 
прошедшем году на плечи социальных работ-
ников и специалистов отделений соцзащиты 
легли новые заботы. Вы работали в режиме 
нон-стоп после майских пожаров. Затем опера-
тивно помогали тем, кто приехал в наш край 

с территорий Донецкой, 
Луганской народных ре-
спублик и Украины. А с 
сентября, как началась 
мобилизация, оказыва-
ете помощь военнослу-
жащим и членам их се-
мей. Значимость вашей 
профессии всегда была 
велика, но в последнее 
время эта значимость 

выросла кратно. Спасибо за ваш труд, за опе-
ративность в решении задач и понимание то-
го, что в центре вашего внимания всегда нахо-
дится человек со своими жизненно важными 
проблемами и вопросами».

В своем отчетном до-
кладе министр соци-
альной политики края 
Ирина ПАСТУХОВА в 
первую очередь отме-
тила, что, несмотря на 
непростую экономиче-
скую ситуацию, крае-
вой бюджет по-преж-
нему сохраняет свою 
социальную направ-
ленность, а все соци-

альные обязательства перед жителями края 
выполняются в полном объеме: «В целом на 
финансирование отрасли в 2022 году было 
направлено почти 64 миллиарда рублей. Это 
в два раза больше по сравнению с 2019 го-
дом. Те или иные меры социальной поддерж-
ки получили более 1,4 миллиона граждан».

В крае продолжилась реализация региональ-
ного проекта «Финансовая поддержка семей 
при рождении детей» национального проекта 
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«Демография». В 2022 году на федеральном 
уровне были установлены ежемесячные вы-
платы семьям с детьми в возрасте от 8 до 17 
лет. Это решение напрямую коснулось более 
112 тысяч детей края. С 1 января текуще-
го года произошла трансформация системы 
поддержки материнства и детства. Введение 
ежемесячного пособия в связи с рождением 
и воспитанием ребенка, которое объединило 
несколько действующих мер поддержки се-
мей с детьми из разных жизненных ситуаций, 
начиная с периода беременности женщины 
и до 17-летия ребенка, позволило выстроить 
целостную систему поддержки семей и обе-
спечить им финансовую устойчивость. Опе-
ратором данной выплаты является Социаль-
ный фонд России. После окончания периода 
возникновения права или периода назначения 
Фонду будут переданы и выплаты пособия 
на третьего ребенка в возрасте до трех лет 
и на детей от трех до семи лет.

В целом же в 2022 году получателями раз-
личных мер поддержки стали более 208 ты-
сяч семей, в которых воспитывается более 
341 тысячи детей.

В рамках федерального проекта «Старшее 
поколение» национального проекта «Демогра-
фия» в 2022 году были открыты новый кор-
пус пансионата «Ботанический» и столовая 
для Шарыповского психоневрологического 
интерната. Важным итогом года стала лик-
видация очереди на помещение в стационар-
ные учреждения социального обслуживания.

Помимо этого, в 2022 году были внесены из-
менения в нормативно-правовые документы, 
позволяющие установить получение ежеме-
сячной выплаты ветеранам труда края, вы-
ехавшим на постоянное место жительства за 
пределы региона. В настоящее время этим 
правом воспользовалась почти тысяча на-
ших земляков.

Также в прошедшем году по инициативе гу-
бернатора были установлены дополнительные 
меры поддержки военнослужащим, принима-
ющим участие в специальной военной опера-
ции, и членам их семей.

Ирина Пастухова: «С началом специальной 
военной операции был разработан комплекс 
мер социальной поддержки. Он охватил не 
только самих военных – мобилизованных, до-
бровольцев и служащих по контракту. Специ-
алисты учреждений социального обслужива-
ния оказывают посильную помощь семьям 
мобилизованных граждан, на каждую семью 
составлен социальный паспорт. Для обеспече-
ния возможности оперативного решения воз-
никающих у членов семей мобилизованных 
граждан вопросов за каждой семьей закре-
плен ответственный соцработник».

С апреля 2022 года в структуру отрасли 

вошел Многофункциональный центр предо-
ставления государственных и муниципальных 
услуг, посредством которого жителям края 
предоставляется более 630 различных услуг. 
По итогам работы за год более двух милли-
онов жителей края обратились в структур-
ные подразделения МФЦ за получением 4,5 
миллиона тех или иных услуг.

В своем выступлении министр края также 
обозначила приоритетные направления рабо-
ты на текущий год. В 2023 году планирует-
ся завершить начатое в прошлом году стро-
ительство спального корпуса на 150 мест в 
Козульском психоневрологическом интернате. 
Также будет дан старт строительству спаль-
ного корпуса на 150 мест в Петропавловском 
психоневрологическом интернате, столовой на 
сто посадочных мест в психоневрологическом 
интернате для детей «Родничок», котельной 
для теплоснабжения Шилинского психонев-
рологического интерната, а также очистных 
сооружений канализации в социально-оздо-
ровительном центре «Жарки».

Помимо вышеназванного, предстоит боль-
шая работа по модернизации и брендирова-
нию краевых центров семьи. Преобразования 
в первую очередь запланированы в филиале 
Краевого центра семьи в Дивногорске, цен-
трах семьи «Октябрьский», «Доверие», «На-
дежда», «Эдельвейс» в Красноярске и центре 
социальной помощи семье и детям «Минусин-
ский». В последующие годы будут отремон-
тированы и приведены к единому стилю все 
центры семьи в крае.

Также на коллегии были рассмотрены во-
просы по предоставлению государственной 
социальной помощи на основе социально-
го контракта, социального заказа, цифровой 
трансформации отрасли, внедрению системы 
долговременного ухода и многое другое.

В 2022 году получателями различных 
мер поддержки стали более 208 тысяч 
семей, в которых воспитывается более 
341 тысячи детей.
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НСК сегодня – это связующее звено между 
всеми инструментами, влияющими на насы-
щение рынка труда кадрами: профориента-
ции, подготовки, развития, подбора кадров на 
всех уровнях и этапах становления специа-
листа. Основной лейтмотив системы – непре-
рывное образование в течение всей жизни, 
формирование и актуализация профессио-
нальных и личностных компетенций.

В 2022 году Красноярский межрегиональ-
ный форум развития квалификаций «НСК – 
драйвер формирования трудовых ресурсов» 
в четвертый раз объединил в очном и он-

лайн-форматах представителей региональных 
органов исполнительной власти России, На-
ционального агентства развития квалифика-
ций (НАРК), советов по профессиональным 
квалификациям, центров оценки квалифика-
ций, организаций профессионального образо-
вания, работодателей, профсоюзных органи-
заций, краевых государственных учреждений 
службы занятости населения.

В рамках форума обсудили развитие компе-
тенций как механизма формирования кадро-
вого потенциала региона. Спикеры поделились 
опытом, наиболее удачными и интересны-

национальная система квалификаций

РАЗВИТИЕ КАДРОВ 
И НАСТАВНИчЕСТВО – 
КЛючЕВЫЕ ВОПРОСЫ 
РЫНКА ТРУДА
Галина ПУШКОВА, начальник отдела развития квалификаций 
кГБоУ Дпо «красноярский краевой центр профориентации и развития квалификаций»

Кадровый вопрос всегда стоял во главе угла на рынке 
труда. национальная система квалификаций (нСК) дает 
инструменты, которые способны помочь работодателю 
минимизировать применение многочисленных HR-методик 
в поиске своего работника, а также выстроить диалог  
с системой образования в вопросах подготовки кадров.
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ми практиками, ме-
ханизмами кадровых 
технологий, а также 
представили практики 
развития культуры на-
ставничества.

Открывая дискуссию, 
Виктор НОВИКОВ, ру-
ководитель агентства 
труда и занятости на-
селения Красноярско-
го края, отметил: «Раз-

витие НСК – это государственная задача. Все 
зависит от того, как эта технология будет вне-
дряться, как будет обеспечено методическое 
сопровождение. Важно учитывать передовой 
опыт и применять его для развития данного 
направления».

Генеральный дирек-
тор НАРК (Москва) 
Артем ШАДРИН сооб-
щил: «Красноярский 
край является лидером 
по внедрению развития 
НСК не только в Си-
бирском федеральном 
округе, но и в значи-
тельной части страны. 
На мой взгляд, в бли-
жайший год мы можем 

сильно продвинуться в дальнейшей реализации 
и масштабировании тех механизмов, которые 
востребованы работодателями и обществом.

Одно из основных направлений НСК – 
обеспечение соответствия системы профес-

сиональной подготовки кадров высшего и 
среднего профессионального образования тре-
бованиям рынка труда.

Одним из главных факторов, обеспечива-
ющих это соответствие, является эффектив-
ность и гибкость профстандартов и системы 
квалификаций. Порядок разработки, согласо-
вания и утверждения квалификаций в зна-
чительной мере ускорен: срок от разработ-
ки до утверждения может занимать до двух 
месяцев.

Второе направление – развитие практики 
совмещения итоговой аттестации выпускни-
ков университетов и учреждений среднего 
профессионального образования с незави-
симой оценкой квалификации (НОК). Это 
очень востребованный формат, который мо-
тивирует студентов более внимательно, от-
ветственно относиться к тем направлениям 
программ, которые связаны с подготовкой 
к прохождению НОК, но в то же время на-
кладывает на преподавателей дополнитель-
ную ответственность – необходимость под-
держания актуальности программ обучения 
в соответствии с требованиями профстан-
дартов. А реальный компонент производ-

Артем ШАДрин, 
генеральный директор нАрк:
– вовлечение работодателей в реализацию образовательных 
программ позволит отразить в них реальные потребности 
бизнеса. важно гарантировать передачу студентам, молодым 
специалистам навыков и умений, востребованных на 
практике.
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ственной практики, дающий обучающимся 
опыт работы с необходимыми видами обо-
рудования, обеспечивает эффективную под-
готовку кадров».

Как отмечает Алла 
ФАКТОРОВИЧ, заме-
ститель генерального 
директора НАРК, «в 
российском законода-
тельстве десять лет на-
зад появились проф- 
стандарты и приобре-
ли легитимный статус. 
С тех пор они актив-
но разрабатываются и 
внедряются. Шесть лет 

назад вступил в силу закон «О независимой 
оценке квалификации», что послужило сти-
мулом к развитию инфраструктуры системы 
оценки квалификации специалистов».

В свою очередь работодатели также ищут 
«своего» специалиста на зачастую обширном 
рынке труда. Как на «рынке дипломов» не 
пропустить того самого работника? Сложная 
задача даже для опытного кадрового работ-
ника. 

«Профессиональные 
стандарты и НОК по-
степенно входят в на-
шу жизнь, в систему 
ценностей работода-
телей. Они начинают 
обращать внимание на 
то, каким документом 
человек подтвержда-
ет свою квалифика-
цию, и отдавать пред-
почтение именно тем 

специалистам, которые, наряду с дипломом, 
могут предъявить свидетельство о квалифи-
кации, – отмечает Зульфия ГАЛЕЕВА, ди-
ректор регионального методического центра 
НСК – КГБОУ ДПО «Красноярский краевой 
центр профориентации и развития квалифи-
каций». – В свою очередь, профориентация – 
инструмент баланса интересов. Во-первых, 
очевиден интерес государства, которое долж-
но обеспечивать кадровое воспроизводство; 
во-вторых – интерес работодателя, которому 
нужны специалисты под выполнение опре-
деленного круга профессиональных задач. 
И наконец, есть интересы человека, мечта-
ющего о профессиональной самореализации. 
Для достижения такого баланса необходимо 
понимать горизонты планирования… Поэто-
му прогнозирование и мониторинг – отправ-
ная точка работы в системе квалификаций. 
В 2016 году мы получили статус региональ-
ного методического центра НСК. В дальней-
шем Красноярский край стал участником та-

ких проектов НАРК, как «Профессиональный 
экзамен для студентов», «НСК – конструктор 
карьеры», «Квалификация Наставник», «Ком-
петенции 21-го века». Это позволило за счет 
средств федерального бюджета повысить ква-
лификацию 380 педагогических работников и 
105 наставников с производств края. Данные 
программы были направлены на формирова-
ние и развитие навыков проведения проф- 
ориентационных мероприятий со школьни-
ками, развитие и оценку общих компетенций 
у студентов, внедрение учебной дисциплины 
«Карьерное моделирование», формирование 
психолого-педагогических компетенций у на-
ставников производств края».

Говоря о региональной стратегии прогнози-
рования и мониторинга, эффективное решение 
представила Елена ПОХОДАЕВА, заместитель 
начальника управления социальной политики 
Липецкой области: «Цель проекта «Формиро-
вание стратегической потребности региона в 
кадрах» – создать высококвалифицирован-
ный, гармонизированный с системой обра-
зования рынок труда. Участники проекта – 
администрация региона, отраслевые органы 
государственной власти, управление цифрово-
го развития, администрации муниципальных 
округов, образовательные организации, рабо-
тодатели. Это проект государственно-частного 
партнерства, позволяющий с использовани-
ем математической модели визуализировать 
актуальную структуру регионального рынка 
труда, формировать актуальную потребность 
в кадрах с горизонтом планирования до де-
вяти лет (на среднесрочную и долгосрочную 
перспективы), формировать запрос в образо-
вательные организации региона.

Хотелось бы отметить, что это действительно 
уникальный инструментарий, позволяющий 
формировать актуальный запрос предприя-
тий региона в учебные заведения на подго-
товку специалистов точно вовремя, влиять на 
контрольные цифры приема в организациях 
СПО, регулировать платный набор, корректи-
ровать образовательные программы системы 
СПО, формулировать предложения на феде-
ральный уровень по набору в региональные 
организации высшего образования».

В результате можем с уверенностью гово-
рить о том, что органы исполнительной вла-
сти субъектов России, система образования 
и работодатели не оставляют попыток в по-
иске и формировании инструментов, кото-
рые станут хорошим подспорьем в отборе и 
развитии кадров. При этом задействуются не 
только существующие методики оценки ка-
дров и прогнозирования квалификационных 
характеристик работников, но и комплексные 
цифровые разработки.

Однако современный мир отличается измен-
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чивостью и хрупко-
стью. Поэтому от рын-
ка труда ожидается 
моментальная реакция 
на изменения. В каче-
стве аргумента Оксана 
ШТЕЙНЕБРЕЙС, экс-
перт в области челове-
ческих ресурсов hh.ru 
Сибирь (Красноярск), 
приводит анализ стати-
стики, отмечая, что «в 

2022 год мы зашли с колоссальным разрывом 
между спросом и вакансиями, соискателями, 
которые есть. Пандемия сыграла злую шутку 
(мы называем эту ситуацию идеальным штор-
мом на рынке труда), когда сложились внеш-
ние и внутренние обстоятельства в России, ко-
торые привели к жесткому дефициту кадров.

Не так давно было опубликовано исследо-
вание РБК, где ключевая мысль заключается 
в том, что в состоянии кризиса нет времени 
на доучивание. Раньше достаточно было об-
учаемого человека, сейчас требуются работ-
ники по принципу с «места в карьер», чтобы 
сразу включались в работу».

Наставничество – один из важнейших ин-
струментов, влияющих на кадровую состоя-
тельность предприятий. Это кладезь знаний 
и опыта поколений.

«Наставничество – востребованный меха-
низм, который позволяет передавать прак-

тический опыт работы, ноу-хау, скрытые 
компетенции, неявные знания – то, что дей-
ствительно составляет часть сути профес-
сии. При эффективном выстраивании такого 
механизма работы значительно ускоряется 
встраивание новых сотрудников в производ-
ственный процесс, растет производительность 
труда, эффективность производства, снижа-
ется количество браков и производственных 
рисков», – отмечает Артем Шадрин.

Алла Факторович: «Сегодня вся проблема-
тика, связанная с наставничеством, предельно 

Понятие «наставник» было введено 
официально постановлением 
Совета министров СССР в 1954 году. 
Наставники 60–80-х гг., помимо 
помощи в освоении профессии, 
проводили систематическую 
воспитательную работу с молодыми 
рабочими, прививали им любовь 
к профессии, чувство коллективизма 
и товарищества, 
интерес к повышению образования, 
учили рационально использовать 
рабочее и свободное время, дорожить 
высоким званием рабочего.
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актуальна. Тема наставничества выбрана не 
случайно в рамках форума. Исходя из указа 
Президента РФ, 2023 год объявлен Годом пе-
дагога и наставника, чтобы подчеркнуть осо-
бый статус профессии. Когда мы говорим о 
наставничестве, не так все просто. Возника-
ет вопрос: есть ли на самом деле такая про-
фессия в нашем нормативном, легитимном 
правовом поле?

В действующем трудовом законодательстве 
понятие «наставничество» не закреплено. По-
этому каждая организация, в случае такой 
необходимости, сама определяет для себя за-
дачи и методы наставничества.

Наставничество в современной российской 
действительности существует как практика 
востребованная, но всё же закрепленная толь-
ко локальными актами отдельных компаний».

«Ситуация достаточ-
но парадоксальна, – 
считает Ольга КЛИНК, 
руководитель Базово-
го центра подготовки 
кадров НАРК. – Ин-
терес к наставниче-
ству в последнее вре-
мя растет. В частности, 
мониторинг развития 
взаимодействия про-
фессиональных обра-

зовательных организаций и работодателей, 
который мы проводим на протяжении трех 
лет, показывает устойчивый интерес к систе-
ме развития наставничества. В прошлом году 
72 % образовательных организаций и 52 % 
работодателей рассматривали наставничество 
как основное условие, которое будет способ-
ствовать развитию партнерства бизнеса и об-
разования. Но на сегодняшний момент нор-
мативно-правовые основания деятельности 
наставника стремятся к нулю.

В то же время есть распоряжение Мини-
стерства просвещения Российской Федерации 
от 2019 года, которое вводит так называемую 
целевую модель наставничества в образова-
нии: в общем и среднем профессиональном. 
Однако это документ ведомственный, и каса-
ется он именно системы образования. Работа 
с лучшими практиками позволила нам сфор-
мировать инструментарий для развития на-
ставничества на рабочем месте как для соб-
ственных работников, так и для студентов, 
которые проходят практику. Весь этот ин-
струментарий находится в открытом доступе».

Стоит особо отметить, что отсутствие ста-
туса наставника снижает социальную защи-
щенность самих наставников и популярность 
этой деятельности. Наличие профстандарта 
могло бы стать серьезным инструментом, ко-
торый позволит разрабатывать требования к 

наставнику, систему стимулирования, органи-
зовывать подготовку и защитить самих на-
ставников. Потому что неважно, выполняется 
наставническая деятельность как самостоя-
тельная функция или же по совмещению. Во 
втором случае это дополнительная нагрузка 
на человека, которая, в соответствии с тру-
довым законодательством, должна оплачи-
ваться. Деятельность наставника усложня-
ется еще и тем, что, помимо исключительно 
профессиональных знаний, требуются еще и 
педагогические навыки. Это предполагает до-
полнительную подготовку, когда на профиль-
ную квалификацию должна накладываться 
квалификация педагогическая.

Однако в ходе дискуссии участники отметили, 
что наставничество существует в современных 
реалиях. Но не как самостоятельная должность, 
а как дополнительная нагрузка. И прецеденты 
такого вида нагрузки в профстандартах есть: 
условное кураторство или классное руковод-
ство в педагогической деятельности. Тем не 
менее в преддверии появления профстандар-
та существует необходимость изменения в за-
конодательстве, которые уже сегодня позволят 
появляться квалификациям на совершенно ле-
гитимной основе. Логика последующей работы 
покажет необходимость принятия отдельного 
профстандарта, внесения функций наставни-
чества в описание профессиональной деятель-
ности либо достаточность выделения квали-
фикации наставника с тем, чтобы закрепить 
правовой статус наставничества.

Конечно, экономическими инструментами 
внедрения наставничества владеет чаще все-
го крупный и средний бизнес. Это позволя-
ет им более масштабно и качественно вве-
сти наставничество, обеспечить мотивацию 
наставников. В качестве примера развития 
компетентности наставников как инструмен-
та обучения персонала можно представить 
опыт ОАО «Красноярская железная дорога».

«Система наставничества всегда была в 
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РЖД. В профессию, 
которая обеспечива-
ет движение поездов, 
невозможно просто 
прийти с дипломом об 
окончании института, 
техникума или кур-
сов подготовки, встать 
и работать, – считает 
Татьяна ЕЛИСТРАТО-
ВА, начальник центра 
научно-технической 

информации и библиотек ОАО «Краснояр-
ская железная дорога». – Человек должен 
пройти стажировку, сдать экзамен и только 
после этого его допустят к самостоятельной 
работе. В 2010 году в РЖД были утверж-
дены корпоративные компетенции: способ-
ность к развитию, развитие сотрудников, 
формирование командности, управление ис-
полнением, лидерство как стиль руковод-
ства. Наставник – вовлеченный лидер, от 
него многое зависит. Если он будет зада-
вать направление, в котором нужно двигать-
ся стажеру, – это здорово. Задача центра – 
информационное обслуживание работников, 
развитие их компетенций. У нас есть корпо-
ративный сервисный портал, где работники 
могут зайти в блок «Читай time», в котором 
размещена актуальная информация с точки 
зрения развития компетенций».

В резолютивной части форума участники 
пришли к выводам, что для качественного 
влияния на кадровую ситуацию в регионе 
необходимо обеспечить:

– масштабное освещение НСК и ее инстру-
ментов в СМИ;

– применение инструментов НСК в управ-
лении и развитии персоналом в подведом-
ственных организациях и предприятиях, 
курируемых отраслевыми министерствами 
Красноярского края;

– вовлечение работодателей региона в про-
екты НАРК;

– расширение списка профессиональных 
образовательных организаций – участников 
всероссийских проектов «Профессиональный 
экзамен для студентов», «НСК – конструктор 
карьеры», «Квалификация Наставник», «Ком-
петенции XXI века»;

– расширение перечня квалификаций, по 
которым проводится НОК, совмещенная с 
промежуточной и (или) государственной ито-
говой аттестацией студентов края, с учетом 
их востребованности на рынке труда;

– использование лучшей практики создания 
и внедрения системы наставничества;

– рассмотрение возможности проведения ат-
тестации персонала на соответствие должно-
сти через НОК.

Однако время не стоит на месте, и осе-
нью текущего года форум снова соберет на 
своей площадке экспертов, практиков в во-
просах развития кадров, участников всерос-
сийских проектов НСК, которые поделятся 
своим уникальным опытом и достижениями. 
В планах – обеспечить масштабное участие 
системы образования и работодателей реги-
она в проектах НСК по развитию кадров, а 
систему наставничества сделать максимально 
доступной и понятной для бизнеса.
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Центр PROкарьеру является одним из не-
многих, кто занимается профориентацией в 
Красноярском крае. При работе со школьни-
ками специалисты Центра используют боль-
шое разнообразие методов профориентацион-
ной работы, в их числе и конструктор Cuboro.

Cuboro – это деревянный конструктор, ко-
торый изготавливается в Швейцарии компа-
нией Cuboro AG с 1986 года. В России исто-
рия Cuboro началась в 2016 году. А в 2017 
году состоялся первый чемпионат России по 
конструированию в г. Новосибирске, где при-
няли участие 67 команд из восьми регионов 

России. В 2018 году второй чемпионат России 
стал самым масштабным в мире, в нем уча-
ствовало более 700 человек из девяти субъ-
ектов России.

Впервые в Красноярске чемпионат по 
Cuboro провел Центр PROкарьеру в 2018 
году, совместно с региональным представи-
телем ООО «Куборо» в Красноярском крае 
Анной Лунеговой. С 2019 года турнир стал 
открытым и расширил свои границы по все-
му Красноярскому краю. Мероприятие про-
водится ежегодно, и с каждым годом растет 
заинтересованность участников из самых от-

образование

ЧЕМПИОНАТ PROFI3 ПО CUBORO
КАК НОВЫЙ ИНСТРУМЕНТ 

РАЗВИТИЯ НАВЫКОВ
СОВрЕМЕнный Мир БыСтрО МЕняЕтСя, на СЕГОдняШний дЕнЬ 

ЭтО ПОниМаЕт Каждый чЕЛОВЕК. тЕхнОЛОГии ПрОГрЕССирУют 
СтрЕМитЕЛЬнО, а Значит, раЗВитиЕ наВыКОВ – ОчЕнЬ Важный 

ПрОцЕСС В ПрОФЕССиОнаЛЬнОМ СтанОВЛЕнии ЛичнОСти.

Инна ОТУРГАШЕВА, главный профконсультант Центра PROкарьеру
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Подробнее о чемпионате и профориентационных мероприятиях, 
проводимых в том числе в рамках реализации «Стратегии развития 
профессиональной ориентации населения в Красноярском крае до 2030 

года», можно узнать на сайте Центра PROкарьеру www.kcp24.ru.

даленных уголков края. Это дает возможность 
каждому школьнику и студенту принять уча-
стие в чемпионате, попробовать свои силы в 
конструировании для развития кругозора и 
своих личностных навыков. 

В 2023 году в чемпионате Profi3 участвова-
ли не только конкурсанты из Красноярского 
края, но и из Новосибирской области. Край 
всегда рад гостям и примет участников из 
других регионов и областей.

Популярность конструктора растет, это объ-
ясняется его многофункциональностью и ши-
роким применением в образовании. Несмотря 
на то что конструктор в большей степени 
определяет склонности к инженерно-техниче-
скому профилю, он также развивает Soft-на-
выки, которые позволяют быть успешным 
независимо от специфики деятельности и 
направления, в котором работает человек, 
такие как системное проектное, креативное, 
инженерное мышление, умение работать как 

в команде, так и с отдельными людьми, эф-
фективная коммуникация, самоменеджмент, 
принятие решений в неопределенных усло-
виях и др. Большим плюсом в использова-
нии данного развивающего метода является 
отсутствие возрастных ограничений. 

Центр PROкарьеру нацелен на популяри-
зацию данного метода, он дает возможность 
развивать навыки и открывать в себе новые 
способности и интерес к новой деятельности.

Молодые участники открытого краевого 
чемпионата Profi3 положительно отзывают-
ся о соревновании и с радостью постоянно 
принимают в нем участие.

«Надеюсь, на следующем чемпионате зада-
ния будут еще интереснее»; «Хочется боль-
ше заданий с дополнительными кубиками»; 
«Желаю, чтобы на чемпионат с каждым годом 
приходило больше людей, чтобы больше лю-
дей заинтересовались этим методом развития 
навыков у детей», – делятся наши участники.
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совещании приняли участие более 
пятисот руководителей муници-
пальных управлений образования 
и образовательных организаций 
из 15 территорий восточного окру-

га региона. 
Андрей БЕРЕСНЕВ, гла-

ва города Канска, высту-
пил с приветственным 
словом перед участни-
ками совещания, поже-
лал плодотворной работы 
и получения новых идей 
для дальнейшего разви-
тия учреждений образо-
вания. «Подведение ито-
гов уже реализованных 

проектов, выдвижение инициатив, их глубо-
кий анализ и выработка новых подходов – 

УспеШное БУДУщее 
ЗАвисит от кАЧественноГо 
оБрАЗовАния

образование

17 марта 2023 года в Канске прошел окружной 
семинар-совещание «Совершенствование механизмов 
управления качеством образования на школьном и 
муниципальном уровнях для формирования единого 
образовательного пространства».

основные этапы работы окружного семи-
нар-совещания. Канск тоже представил свои 
наработки, которые, я уверен, принесут свои 
результаты», – сказал Андрей Береснев.

Министр образования Красноярского края 
Светлана МАКОВСКАЯ выступила с докла-
дом «Совершенствование 
механизмов управления 
качеством образования 
на школьном и муни-
ципальном уровнях для 
формирования единого 
образовательного про-
странства».

Министр образования 
проинформировала со-
бравшихся, что по ито-
гам анализа деятельности региональных си-
стем образования на основе мотивирующего 
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мониторинга в 2022 году министерство обра-
зования Красноярского края вошло в группу 
органов исполнительной власти субъектов РФ 
с наиболее высокими показателями эффек-
тивности осуществления функций управле-
ния образованием.

ВОСПИТАНИЕ
Светлана Маковская сообщила, что осенью 

2022 года приняты федеральные основные об-
разовательные программы, в которых опре-
делен инвариант содержания как обучения, 
так и воспитательной работы. 

Во всех школах края продолжается реали-
зация проекта «Разговоры о важном». Проект 
вызвал живой интерес у детей и педагогов, 
поддержку родителей. С 20 февраля каж-
дый понедельник «Разговоры о важном» на-
чали показывать на российском телевидении 
в эфире передачи «Доброе утро». Продолжа-
ется формирование традиции еженедельного 
поднятия флага.

Светлана Маковская напомнила, что летом 
2022 года принят Федеральный закон «О рос-
сийском движении детей и молодежи».

«Перед нами стоит задача довести до образо-
вательных организаций нормативно-правовые 
особенности создания первичных организаций, 
направления и содержание деятельности орга-
низации «Движение первых». В настоящее вре-
мя первичные отделения открылись во многих 
муниципальных образованиях, в том числе в 
Абанском, Богучанском, Иланском, Ирбейском, 
Канском, Партизанском, Рыбинском, Саянском, 
Тасеевском, Уярском районах, городах Боро-
дино, Зеленогорске, Канске. В Движение уже 
вступили более четырех тысяч школьников и 
студентов техникумов и колледжей края», – 
сообщила министр.

Также она проинформировала, что наряду 
со всероссийским движением и обществен-
ными организациями вовлечение детей и 
подростков в полезную деятельность долж-
ны осуществлять советники директоров по 
воспитанию и взаимодействию с детскими 
общественными объединениями. В Красно-
ярском крае в 2023/24 учебном году долж-
ность советника директора будет введена в 
каждом муниципальном образовании в 600 
школах.

Важной составляющей патриотического вос-
питания является изучение истории родного 
края. К 200-летию Енисейской губернии были 
разработаны единые уроки по истории «Два 
века Енисейской губернии».

В настоящее время ведется работа по соз-
данию информационного портала по истории 
Красноярского края, который станет ресурсом 
для педагогов в организации изучения реги-
ональной истории и обязательного внеуроч-
ного курса «Россия – моя история».

Говоря о преемственности поколений в во-
просах укрепления ценностей, Светлана Ма-
ковская отметила, что не следует забывать 
о глубоких корнях воспитательной системы 
советской школы. 

«Вполне современными для нас оказывают-
ся принципы воспитательной системы Антона 
Семеновича Макаренко, такие как коллек-
тив, самоуправление, трудовое воспитание. В 
крае активно действует Красноярская Мака-
ренковская ассоциация, раз в два года про-
водятся всероссийские Макаренковские чте-
ния, которые также могут стать ресурсом в 
воспитательной работе», – считает министр 
образования.

Одна из задач, поставленная перед муни-
ципальными органами управления образова-
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нием, – обеспечить реализацию мероприятий, 
направленных на профилактику деструктив-
ного поведения детей и молодежи.

В соответствии с планом развития психо-
логической службы в системе образования 
Красноярского края до 2025 года в муни-
ципалитетах организована работа по созда-
нию «дорожных карт» развития муниципаль-
ных психологических служб, психологических 
служб образовательных организаций.

Несмотря на то что на уровне края при-
нимаются меры, которые способствуют уве-
личению количества специалистов психоло-
го-педагогического сопровождения, в крае 
сохраняется дефицит педагогов-психологов. 
Соответственно, задачи по развитию психо-
логических служб в настоящее время оста-
ются актуальными.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ
В 2022 году продолжилась реализация про-

екта «Билет в будущее». Ежегодно каждый 
участник проекта проходит путь от вво-
дных профориентационных уроков, через 
онлайн-диагностику собственных ресурсов, 
потребностей к участию в реальных профес-
сиональных пробах и построению индиви-
дуальной образовательно-профессиональной 
траектории.

Существенным затруднением для Восточно-
го округа является недостаточное количество 
очных профессиональных проб. Здесь зада-
чей для муниципальных координаторов бу-
дет выстраивание точечного взаимодействия 
с организациями среднего профессионального 
образования и организациями дополнитель-
ного образования.

Обновлению форм профориентационной ра-
боты способствуют краевые проекты, реали-
зуемые совместно с агентством труда и за-

нятости населения Красноярского края. Это 
проекты «Профессиональный нетворкинг», 
«Волонтерская «Лаборатория новых форм», 
«Диплом качества», задачами которых явля-
ются выявление, обобщение и формирование 
базы лучших региональных профориентаци-
онных практик.

Местом предъявления практик профори-
ентационной работы в образовательных уч-
реждениях края стал Фестиваль технологи-
ческих идей.

Более тысячи школьников и студентов явля-
ются участниками Школы технологического 
предпринимательства, организованной Крас-
ноярским политехническим техникумом при 
поддержке Краевого фонда науки.

В рамках регионального фестиваля «Юни-
орПрофи», организованного Красноярским 
краевым Дворцом пионеров, проводятся со-
ревнования школьников по основам профес-
сиональных компетенций.

Активно используются для профориентаци-
онной работы возможности Национального 
чемпионата профессионального мастерства 
для людей с инвалидностью и ограниченны-
ми возможностями здоровья «Абилимпикс», 
возможности учреждений среднего профес-
сионального образования.

Так, Уярским сельскохозяйственным тех-
никумом в рамках ранней профориентации 
школьников проводятся конкурсы профессио-
нального мастерства среди юниоров в рамках 
регионального чемпионата «Молодые профес-
сионалы» и краевого конкурса «Пахарь года», 
в партнерстве со школами Восточного окру-
га и сельскохозяйственными предприятиями 
реализуется проект «Село, где хочется жить 
и работать», организовано профессиональное 
обучение школьников первой профессии по 
программе «Тракторист».
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ЗНАНИЯ: КАЧЕСТВО 
И ОБЪЕКТИВНОСТЬ

Для общего образования продолжается про-
цесс введения обновленных образовательных 
стандартов. 

По мнению Светланы Маковской, переход 
на обновленные стандарты в 10-х классах с 
1 сентября 2023-го – отдельная большая за-
дача для системы образования, требующая 
серьезной работы по ряду направлений, в 
первую очередь в подготовке педагогов.

Измененный стандарт среднего общего обра-
зования предусматривает обязательное изуче-
ние 13 предметов учебного плана, из которых 
обязательно два предмета – на углубленном 
уровне.

Произошла существенная трансформация 
содержания ряда учебных предметов, таких 
как «Физика», «Обществознание», «Матема-
тика», «Информатика».

С 20 февраля по 31 мая будет проходить 
экспертная апробация примерных рабочих 
программ по учебным предметам среднего об-
щего образования углубленного уровня. Каж-
дый учитель, работающий в старших клас-
сах, имеет возможность к ней присоединиться 
и ознакомиться с программами уже сейчас. 
Действующие основные общеобразователь-
ные программы подлежат приведению в со-
ответствие с федеральными программами не 
позднее 1 сентября 2023 года.

С 1 января 2023 года обеспечена оплата пя-

ти часов внеурочной деятельности в 1–11-х 
классах. В классах, реализующих адаптиро-
ванные образовательные программы, на вне-
урочную деятельность с учетом организации 
коррекционной работы выделено 10 часов.

Серьезной проблемой системы общего обра-
зования края является высокая доля школ с 
низкими результатами обучения. За послед-
ние три года работы в округе наблюдается 
позитивная динамика. Количество школ, не 
достигающих минимальных результатов по 
итогам оценочных процедур, уменьшилось на 
18, и по результатам идентификации ФИОКО 
2022 года составило 67.

В завершение доклада Светлана Маковская 
напомнила собравшимся слова президента 
страны, сказанные на заседании Совета при 
Президенте РФ по стратегическому развитию 
и нацпроектам: «Успешное будущее челове-
ка зависит от качественного образования и 
разностороннего развития. Такие возможно-
сти нужно обеспечить повсеместно, в любом 
регионе нашей страны».

После докладов министр наградила бла-
годарственными письмами образовательные 
организации и работников, достигших зна-
чительных успехов в профессиональной де-
ятельности за последние годы. 

На площадках семинара-совещания были 
представлены дебютные практики учрежде-
ний, которые рекомендованы краевыми экс-
пертами для тиражирования на уровне кра-
евой системы образования.
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хронограф

Эволюция охраны труда 
в период 1980–2005 годов 

на примере КрасноярсКого Края
Дмитрий Мисник, 
член-корреспондент Международной 
академии наук экологии 
и безопасности жизнедеятельности

Продолжение. 
Начало в № 59–60 (август 2022 г.) 

и № 61–62 (декабрь 2022 г.).

РАССВЕТ И СУМЕРКИ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 

ЭКСПЕРТИЗЫ УСЛОВИЙ ТРУДА
Как ни грустно сознавать, но история госу-

дарственной экспертизы условий труда явля-
ет собой пример российского реформаторства, 
в ходе которого рациональная и социально 
значимая идея находит корявое воплощение.

Уже упоминалось, что как в СССР в целом, 
так и в РСФСР практически не уменьшалось 
число работающих в тяжелых и вредных ус-
ловиях труда. Взамен требуемому улучшению 
условий труда государство на долгие годы за-
крепило порядок компенсаций вредного воздей-
ствия производственной среды дополнительной 
оплатой, дополнительным отпуском, досрочной 
пенсией и т. д. Отраслевая разобщенность и 
отсутствие единого государственного подхода 
не позволяли разорвать круг неблагополучия. 
Именно на этом фоне и появилась идея созда-
ния государственного межотраслевого инстру-
мента, с помощью которого можно было бы 
эффективно содействовать повышению защи-
щенности трудящихся, занятых на работах с 
неблагоприятными условиями труда. 

3 декабря 1940 года Совет Министров РСФСР 
принял Постановление № 557 «О государ-
ственной экспертизе условий труда РСФСР». 
Таковая создавалась в составе Всероссий-
ской государственной экспертизы условий 
труда (центральный орган) и государственных 
экспертиз условий труда, как ныне говорят, 
субъектов России.

В утвержденном этим же постановлением 
«Положении о государственной экспертизе 
условий труда РСФСР» был определен ряд 
задач, основными из которых являлись:

а) обеспечение защищенности трудящихся, 
занятых на работах с неблагоприятными ус-
ловиями труда;

б) осуществление государственного контро-
ля за правильностью применения списков на 
льготные пенсии и дополнительные отпуска, 
предоставления других льгот и компенсаций 
за работу в неблагоприятных условиях тру-
да, качеством аттестаций рабочих мест по 
условиям труда;

в) подготовка заключений об условиях труда 
по запросам предприятий, органов управле-
ния, социальной защиты и социального стра-
хования, пенсионных служб и др.

Кроме того, для перехода от сугубо каче-
ственных оценок условий труда к количе-
ственным предусматривалось создание лабо-
раторий государственных экспертиз условий 
труда.

Таким образом, государственная экспертиза 
условий труда стала органом государственно-
го контроля за условиями труда и за предо-
ставлением компенсаций за работу в небла-
гоприятных условиях труда на всех стадиях 
производства:

– при зарождении рабочих мест на стадии 
проектирования производственных процессов;

– при осуществлении производственных про-
цессов;

– при проведении реконструкции, переосна-
щения производства, внедрении новых техно-
логий, машин и механизмов.
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В 1991 году и в Красноярске был создан 
вначале подотдел, а с 1992-го — отдел госу-
дарственной экспертизы условий труда (ГЭУТ) 
в структуре службы труда и занятости насе-
ления. Ему предстояло перерасти позже в ор-
ган государственного управления и контроля 
за охраной труда в целом. 

Работа ГЭУТ, в частности и у нас в крае, 
строилась как на основе обращений граж-
дан, организаций, органов, так и собствен-
ных планов. 

В обращениях преобладали запросы по 
льготным пенсиям, доплатам и дополнитель-
ным отпускам, специальному молоку, а затем 
и качеству проведения аттестации рабочих 
мест по условиям труда. Весьма редкими бы-
ли заявки на экспертизу проектов строитель-
ства и реконструкции предприятий. Собствен-
ные планы ГЭУТ содержали исключительно 
проверочные мероприятия на предприятиях 
Красноярска. Получается, что первоначаль-
ный период характеризуется повторяющейся 
констатацией положения вещей с условиями 
труда на предприятиях и обрастанием гори-
зонтальными связями с такими органами, 
как Госсанэпиднадзор, Госпожнадзор, Госав-
тоинспекция, пенсионные службы, управление 
социальной защиты населения, прокурату-
рой, отраслевыми органами государственного 
управления и др.

Время показало, что главной причиной огра-
ниченной результативности ГЭУТ в первые 
годы работы стало отсутствие у нее значимых 
санкций и управленческих полномочий. Тем 
не менее этот период принес важный соци-
альный вклад. Сотни, если не тысячи граж-
дан, работающих в крае, чьи права были 
различным образом ущемлены, смогли опе-
реться на помощь экспертов, узнали о суще-
ствовании ГЭУТ как об органе, безвозмездно 
защищающем законные права трудящихся. 
Нельзя сбрасывать со счета и еще один по-

зитив. Несмотря на небольшую численность 
отдела госэкспертизы у нас в крае (всего че-
тыре-пять человек), в нем с первых лет на-
чала нарабатываться и обобщаться информа-
ция об условиях труда в отраслевом разделе. 

В 1993 году, как помнится, был принят За-
кон Российской Федерации № 5600-1 «Осно-
вы законодательства Российской Федерации 
об охране труда». По логике вещей в нем 
должна была найти отражение, в том числе, 
правовая и организационная сторона суще-
ствования госэкспертизы условий труда, по-
скольку проблема условий труда не исчер-
пана. Больше того, с вступлением России в 
пору социально-экономических преобразова-
ний она только усугублялась. Парадокс, но 
ГЭУТ в этом законе не была упомянута ни 
единым словом! Что это? Результат противо-
борства разных групп влияния? Либо бездум-
но взятая калька чужого документа?

Лишь в поправке к закону, принятой Го-
сударственной думой 19.06.1995, в статье 2 
«Приостановление производственной деятель-
ности или их закрытие за нарушение норма-
тивных требований по охране труда» всплыла 
единственная отсылка к заключениям органов 
государственной экспертизы условий труда 
Российской Федерации.

Следовательно, экспертиза условий труда 
продолжала оставаться неправовым органом 
государственного контроля, работавшим в 
составе органов по труду на базе распоря-
дительных и рекомендательных документов. 
Один из последних, кстати, содержал реко-
мендуемый норматив численности экспертов 
в субъектах РФ: 1 госэксперт на 50 тыс. ра-
ботающих.  Норма эта нигде, в том числе и 
Красноярском крае, не была реализована. 

Итак, с одной стороны, налицо правовые пе-
рекосы и нечеткая база организации служб 
ГЭУТ на местах, а с другой — возрастаю-
щая потребность в ее деятельности. Компро-
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миссным выходом из этого положения стало 
принятие в 1996 году на федеральном уров-
не решения о включении ГЭУТ в оценку со-
ответствия требованиям законодательства об 
охране труда некоторых лицензируемых ви-
дов деятельности. Оказавшись вовлеченной 
в систему лицензирования (особенно произ-
водственной деятельности), Госэкспертиза ус-
ловий труда обрела инструмент побуждения 
предприятий — лицензиатов к наведению по-
рядка с охраной труда. 

Методической основой для этого послужили 
утверждения в 1996 году Рекомендации де-
партамента условий и охраны труда Мини-
стерства труда и социального развития РФ, 
содержавшие основные критерии оценки со-
ответствия лицензируемых видов деятель-
ности требованиям актов по охране труда. 
Именно заключения государственных экспер-
тов по условиям труда способствовали ак-
тивизации прохождения обучения по охране 
труда множеству руководителей и специали-
стов предприятий, от чьей осведомленности 
зависели условия труда работников, налажи-
вание системы инструктирования, обеспечение 
технической и технологической безопасности 
персонала, организация приобретения и вы-
дачи средств защиты, спецодежды и спецоб-
уви. Словом, эта пора была для ГЭУТ ру-
бежом перехода в наиболее активную фазу 
своего развития. 

Просматривая ныне отчетные сведения о 
работе ГЭУТ за 1997–2000 годы, можно уви-
деть, сколь масштабным был отклик на ее 
воздействия. Более чем в 5 раз возросло ко-
личество обученных по охране труда (до 9 
657 человек в 2000 году, тогда как в 1997-м 
это количество не превышало 1 600 чело-
век). В среднем в 1,5 раза за год прираста-
ло количество заключений ГЭУТ, в основном 
за счет лицензиатов строительной деятельно-

сти, обеспечения пожарной безопасности и 
эксплуатации и инженерных сооружений. В 
2000 году их набралось более трехсот. Прав-
да, вскоре, в 2000 году, с принятием закона о 
техническом регулировании, это направление 
деятельности ГЭУТ пресеклось. 

В то же время происходило расширение 
масштабов экспертизы результатов аттеста-
ции рабочих мест по условиям труда. Только 
за 2000 год экспертизу прошли материалы из 
200 организаций с общей численностью ра-
ботников 134 тыс. человек. Росло постоянно 
и количество личных обращений граждан.

Приводя здесь отдельные цифровые сви-
детельства, я вовсе не идеализирую картину 
действительности. Она, безусловно, остава-
лась и остается проблемой. Но все-таки за 
каждым обращением в экспертизу следовало 
пусть малое, но действие к упорядочению на 
предприятиях, потому что главное качество 
экспертизы — это конкретность оценок. 

Небезынтересна в этом плане, кстати, реак-
ция предпринимателей. В момент обращения 
многие из них вели себя достаточно агрессив-
но. Вот де, мол, очередные чиновники делом 
заниматься мешают. А разобравшись в сути 
требований, они с немалым удивлением об-
наруживали, что эксперты помогают выстро-
ить бизнес, не подставляя под удар не толь-
ко своих наемных работников, но и себя как 
работодателя, ответственного перед законом. 
Без преувеличения, реакция менялась диа-
метрально. 

По-видимому, диалектический принцип пе-
рехода количества в качество сработал и в 
умах законодателей. В принятом в 1999 го-
ду обновленном Законе «Об основах охраны 
труда в Российской Федерации» № 181-ФЗ 
компетенция госэкспертизы условий труда 
была, наконец, определена в статье 21. Прав-
да, здесь речь шла не о службе, а только о 
функциях госэкспертизы, закрепленных за 
федеральным органом исполнительной власти 
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и органами исполнительной власти субъектов 
РФ. Законодатели оправданно сочли, что до-
статочно одной надзорной структуры — фе-
деральной инспекции труда.

Фаза наиболее активной деятельности гос- 
экспертизы условий труда охватывала период 
до 2003 года. В дополнение к чисто эксперт-
ной, в эти годы развитие получила организа-
ционно-методическая работа по активизации 
аттестации рабочих мест по условиям труда, 
согласованию действий проектных органи-
заций по проектированию и реконструкции 
цехов и предприятий, координации условий 
с управлениями социальной защиты, а за-
тем Пенсионным фондом по рассмотрению 
спорных дел по назначению льготных пен-
сий. Весьма распространенной стала практика 
судебного рассмотрения таких дел с участием 
государственных экспертов по условиям тру-
да. Так, если в 1999 году количество подоб-
ных дел составляло 4, то к 2005 году число 
обращений выросло до 60. 

Все это в совокупности свидетельствует об 
органической включенности инструмента го-
сударственной экспертизы условий труда в 
систему поддержания цивилизованных тру-
довых отношений и оздоровления производ-
ственной среды. Нетрудно видеть, что и то и 
другое напрямую содействует развитию про-
изводственного потенциала страны и края. 
При этом, конечно же, вклад ГЭУТ, безус-
ловно, мог бы быть еще больше, если бы 
в последнее десятилетие развитие получила 
правовая основа государственного управления 
охраной труда. Будучи, образно говоря, кон-
трольной и мониторинговой частью большого 
механизма управления охраной труда госэкс-
пертизы условий труда органически связана 
с этим механизмом. 

Но события в стране и крае стали разви-
ваться в прямо противоположную сторону. 
А именно в сторону вывода государственно-
го влияния и управления, за исключением 
надзорной составляющей. 

Временной рубеж деградации был проло-
жен в 2003 году через решение федерально-
го правительства о ликвидации министерства 
труда и социального развития РФ. Следом, в 
2004 году, и в крае был ликвидирован коми-
тет труда. Его правопреемником (в данной 
области) стал весьма условно департамент 
планирования и экономического развития. 
Затем, как по эстафете, в очередной раз уре-
занная компетенция экспертизы перекочева-
ла в агентство труда и занятости населения. 
Так обширный список ее задач был выхо-
лощен до двух-трех строк. Таким образом, 
круг замкнулся. Не получив последователь-
ного развития, госэкспертиза условий труда, 
как инструмент обеспечения защищенности 

работников, занятых на рабочих местах с не-
благоприятными условиями труда, перестала 
существовать.

ПРИШЕСТВИЕ ТРУДОВОГО КОДЕКСА 
РФ И ПОСЛЕДУЮЩИЕ СОБЫТИЯ

С самого начала либерализации обществен-
ных и экономических отношений в стра-
не возникло вполне понятное и объективное 
устремление. С каждым днем оставалось все 
меньше деятельных россиян, которых бы 
устраивали старые каноны советской жизни, 
в том числе и в области трудовых отноше-
ний. «Чужие сапоги» все активнее натирали 
ноги работодателям на новом пути. Поэтому 
в спорах и нешуточных борениях был при-
нят и вступил в силу Трудовой кодекс РФ. 
Предметом большинства дискуссий стал отказ 
сообщества работодателей от целого ряда га-
рантий и преимуществ работникам, которые 
раньше представлялись организациями от 
лица государства. То есть центральной фор-
мулой кодекса становится механизм урегу-
лирования отношений между работодателями 
и работниками без участия государства. По-
следнее сохраняет за собой преимущественно 
надзорную роль.

Не обошлось без перемен и в области ох-
раны труда. Хотя кодекс и вобрал в себя ис-
ключительное большинство правовых норм 
Федерального закона № 181-ФЗ «Об осно-
вах охраны труда в Российской Федерации», 
были и явные потери. Речь прежде всего о 
том, что в Трудовой кодекс не вошли статьи 
о полномочиях органов государственной вла-
сти Российской Федерации в области охраны 
труда, а равно органов государственной вла-
сти субъектов РФ. Знаю, что мое утверждение 
вполне может разгневать адептов стерильной 
юридической техники. Имею в виду, что всег-
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да есть некоторые отличия приемов и изло-
жения норм простых законов и сводных пра-
вовых документов, каким и является кодекс.

Тем не менее дальнейшие события показали, 
что дело не в юридической технике, а в су-
ти намерений законодателя. «С глаз долой из 
сердца вон» — так получилось и с реальной 
компетенцией органов государственной власти 
применительно к трудовой сфере. Не прошло 
и двух лет со дня вступления в силу Трудо-
вого кодекса, как было ликвидировано Ми-
нистерство труда и социального развития РФ. 

Следом же в субъектах России началась 
ликвидация органов по труду. Полномочия 
этих структур поначалу были закреплены, 
соответственно, за Минздравсоцразвития на 
федеральном уровне и главным управлением 
экологии и развития в Красноярском крае. 
При этом ведомства-преемники на этот пе-
риод еще имели статус органов по труду. 
Несколько позже, при очередных этапах ре-
формирования, этот статус исчез, естествен-
но, вместе с управленческими полномочиями. 
Круг задуманного замкнулся — получили то, 
к чему взывал законодатель. Отныне на этой 
сцене работнику суждено и сотрудничать, и 
конфликтовать с работодателем без управ-
ленческого участия государства. 

Ну а что же в ряду этих событий являет 
собой работодатель? Картина складывается 
весьма динамическая и поучительная. Наибо-
лее интересные ее особенности легко раскла-
дываются на несколько поведенческих типов. 

Первый из них знаменит тем, что в период 
зарождения предпринимательства (начало 90-х 
годов) новые работодатели повально демон-
стрировали игнорирование охраны труда, где 
сознательно, а где и вынужденно. Как след-
ствие, уровень охраны труда их работников 
оказался намного хуже, чем тех, кто продол-
жал работать на госпредприятиях. 

Второй этап, начало которого я бы отнес 
к 96–97-м годам, характерен тем, что но-
вое предпринимательство включилось в ра-
боту по наведению порядка с охраной тру-
да своих работников, быстро прогрессируя 
во всех направлениях работ. Именно в это 
время оказался востребованным потенциал 
ряда крупных специализированных фирм, 
обеспечивающих средствами коллективной 
и индивидуальной защит, среди них «Вос-
ток-Сервис», «Техноавиа», «Тракт». Особого 
упоминания заслуживает наше местное пред-
приятие «Русский стиль» (ныне «Аматис»). 

 Получили развитие и другие направления 
коммерческого обеспечения потребностей ох-
раны труда (информационное, методическое, 
учебное, экспертное, лабораторное). Уровень 
охраны труда работников сферы нового пред-
принимательства стал стремительно расти. 
Особенно это движение оказалось заметным 
на предприятиях, сотрудничавших с зару-
бежными партнерами и поставлявших про-
дукцию на экспорт. 

В ходе третьего этапа, начавшегося условно 
с 2002–2003 годов, новое предприниматель-
ство окончательно подтвердило свое более от-
ветственное отношение к сфере обеспечения 
охраны труда, нежели государство-работода-
тель. Работники государственных и муници-
пальных предприятий были защищены явно 
хуже, чем преобладающая масса занятых в 
сфере негосударственной, исключая предпри-
нимательство физических лиц. 

Что нового содержательно и инструмен-
тально появилось в деловом спектре охра-
ны труда на рубеже прихода и становления 
Трудового кодекса? Наверное, первым нужно 
отметить механизм социального партнерства, 
внесшего свою лепту и в обеспечение охра-
ны труда. Так, в крае год от года расширя-
лись масштабы заключений коллективных 
договоров и соглашений. К примеру, если в 
2001 году количество действующих догово-
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ров составляло 2 206 единиц, то к 2004-му 
их число возросло до 3 161. Возрастала, соот- 
ветственно, и численность работников, охва-
ченных коллективными договорами. На те 
же упомянутые выше годы это соотношение 
составило 4 039 тыс. и 6 583 тыс. человек. 

Свидетельством того, что договоренности, 
формализованные актами социального пар-
тнерства, были весомы, является постепенное 
увеличение расходов на мероприятия по улуч-
шению условий и охраны труда в крае. Так, 
распределение этих сумм по годам в расче-
те на одного работающего и в совокупности 
выглядит следующим образом:

Годы Израсходовано 
средств 

на одного 
работающего 

(тыс. руб.)

Израсходова-
но всего 

(млн руб.)

1998
1999
2000
2001
2002
2003
2004
2005

0,97
1,1

1,61
4,6
4,9
4,0
7,4
6,1

450,9
690,2

1094,7
3012,6
3121,4
2412,3
4382,9
3927,1

Эти же цифры являются подтверждени-
ем наблюдения, описанного ранее: «мертвый 
сезон» охраны труда начала и средины 90-х 
годов сменился явным подъемом на рубеже 
нового столетия. 

Органически связанными с ассигнованиями 
на нужды охраны труда средствами являют-
ся и масштабы работ по аттестации рабочих 
мест по условиям труда. В крае они начались 
в рамках территориально-отраслевого экспе-
римента, но подлинно массовыми стали два-
три года спустя. Динамика их в последующие 
годы по краю выглядит так:

 
Годы Аттестовано рабочих мест 

по условиям труда, тыс.
1999
2000
2001
2002
2003
2004

0,73
8,63

13,20
23,48
23,39
16,8

Развитие масштабности проведения работ по 
аттестации стало возможным благодаря ком-
плексу реализованных мер, которые ежегодно 
выполнялись сотрудниками комитета труда 
администрации края.  Специалисты двух ее 
отделов — управление охраной труда и госу-
дарственной экспертизы условий труда наи-
большие усилия прикладывали для:

– проведения массового специализированно-

го консультирования представителей органи-
заций, включенных в работу по аттестации 
рабочих мест по условиям труда;

– информирования предприятий о типичных 
недостатках, выявляемых в входе государ-
ственной экспертизы результатов аттестации;

– популяризации процедур аттестации ра-
бочих мест путем издания специально разра-
ботанного и изданного в 2002 году практиче-
ского пособия (под редакцией автора) «Как 
провести аттестацию рабочих мест по усло-
виям труда?». Пособие переиздавалось неод-
нократно и в последующие годы. 

В этом же 2002 году была проведена на-
учно-практическая конференция по пробле-
матике АРМ, в которой участвовали и пред-
ставители соседних регионов по Сибирскому 
федеральному округу. А далее сработал эф-
фект «домино», и наши соседи по аналогии 
провели подобные конференции, привлекая к 
этой проблеме общественное внимание.

Очень мощным инструментом воздействия 
на положение дел с охраной труда в крае 
всегда оставалась система обучения руко-
водителей и специалистов. По состоянию на 
2005 год в крае насчитывалось 26 учебных 
центров по охране труда. Масштабность их 
работы видна из приводимого ниже распре-
деления.

Годы Обучено по охране труда руко-
водителей и специалистов, чел.

1995–1997
1998
1999
2000
2001
2002
2003
2004
2005

13342
2508
4118
9657

16600
17200
16200
18100
17800
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По инициативе и при участии комитета тру-
да получило развитие и направление по ока-
занию услуг в области обеспечения охраны 
труда. Первым среди новых операторов в 
1999 году стал консалтинговый центр «Мир» 
в статусе государственного учреждения. На-
правленность его работ — учебно-консуль-
тационная деятельность, а также аттестация 
рабочих мест по условиям труда. Несколько 
позже, в 2002 году, было образовано ООО 
«Охрана труда-сервис», созданное А.П. Брат-
чуном. Эта организация и по сей день оста-
ется ведущей в части оказания услуг по ох-
ране труда предпринимателям, не имеющим 
собственных специалистов или служб.

Пожалуй, можно было бы и далее продол-
жать описание управленческих аспектов ох-
раны труда в крае. Однако никакие добавле-
ния не способны изменить уже отмеченную 
закономерность: государство, в лице органов 
государственной исполнительной власти края, 
все настойчивее и последовательнее уходит из 
этой управленческой сферы. С 2004 года это 
стало явным настолько, что высокие долж-
ностные лица без стеснений и неудобств за-
явили, что за охрану труда с них губернатор 
не спрашивает. Полагаю, что в этой теме гу-
бернатор был далеко не одинок. И тому есть 
совершенно объективное и документальное 

свидетельство. В официально утвержденных 
указом президента в 2007 году «Показателях 
эффективности деятельности органов государ-
ственной исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации» отсутствует соответ-
ствующая позиция по уровню охраны труда. 
Какие свидетельства нужны еще?

ВМЕСТО ЗАКЛЮЧЕНИЯ
Итак, попытки проследить эволюционные 

перемены в обеспечении охраны труда неиз-
бежно смыкаются с необходимостью анали-
за эволюционного отношения государствен-
ной власти. Начало описанного периода было 
знаменито избытком присутствия власти, а 
конец — ее практическим уходом. Особенно 
это просматривается на отраслевых уровнях. 
Хорошо это или плохо? Окончательных оце-
нок ставить нельзя, так как временной отре-
зок для подобных заключений все же мал. 

Тем не менее поводы для встревоженности 
имеются. Первый из них: для статуса социаль-
ного государства, провозглашенного Конституци-
ей, незаинтересованность в охране труда органов 
государственной исполнительной власти — это 
нонсенс. И второе: пока наберутся достаточные 
свидетельства для каких-либо заключений, воз-
можно, пострадают многие тысячи работников. 
Пока солнце взойдет — роса очи выест!
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ривлечь в край инвесторов и ор-
ганизовать диалог с бизнесом, 
который готов создавать новые 
рабочие места, – решить эти 
ключевые задачи Красноярскому 

краю поможет сотрудничество с Российским 
союзом промышленников и предпринимате-
лей. Документ подписали врио губернатора 
Красноярского края Михаил Котюков, пре-
зидент РСПП Александр Шохин и председа-
тель СППКК Юрий Васильев. 

Сотрудничество предусматривает реализацию 
стратегии социально-экономического развития 
края до 2030 года, внедрение современных тех-
нологий для повышения производительности 
труда. В числе прочего речь идет о подготов-
ке высококвалифицированных специалистов и 
рабочих кадров, создании для них комфортной 
среды и повышении благосостояния.

Как отметил врио губернатора края Ми-
хаил КОТЮКОВ, кадровый вопрос для раз-
вития экономического потенциала страны, 
и Сибири в частности, приобретает сегодня 
особое значение.

«В нынешних условиях рублем можно при-
влечь специалистов только на очень короткий 
период, нужно создавать серьезные системные 
предпосылки, – отметил он. – В стратегии со-
циально-экономического развития Красно-
ярского края мы закрепили принципиально 
важную задачу – создание условий для само-
реализации, повышения благосостояния, раз-
вития комфортной среды проживания. Только 
так, работая на государственном уровне, мож-
но создать условия, чтобы люди приезжали в 
Сибирь, оставались и видели здесь возмож-
ности для реализации своих самых смелых 
планов и идей», – отметил Михаил Котюков.

Значимость взаимодействия Красноярско-
го края с РСПП особо возрастает в услови-
ях поиска новых рынков сбыта, ускоренного 
развития технологий, решения вопросов им-
портозамещения. По словам президента РСПП 
Александра ШОХИНА, возможности для ре-
ализации этих актуальных задач в регионе 
есть. Красноярский край на сегодня в числе 
лидеров среди регионов РФ по инвестицион-
ной активности и объему капиталовложений.

территория партнерства

22 ИюНЯ 2023 гОдА В КРАСНОЯРСКЕ СОСТОЯлОСь ПЕРВОЕ РАСшИРЕННОЕ 
ЗАСЕдАНИЕ КООРдИНАцИОННОгО СОВЕТА ОТдЕлЕНИЙ РОССИЙСКОгО СОюЗА 

ПРОМЫшлЕННИКОВ И ПРЕдПРИНИМАТЕлЕЙ В СФО.

сотруДничЕство края 
и рсПП станЕт точкоЙ 

роста сиБири
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«Мы исходим из того, что регион играет 
одну из ключевых ролей в повороте на Вос-
ток, и это не только экспортные коридоры. 
Это и развитие Сибири и Дальнего Востока, 
и многие инфраструктурные проекты, про-
екты в базовых отраслях промышленности, 
которые должны этот поворот обеспечить», – 
подчеркнул Александр Шохин.

В настоящее время Красноярский край вхо-
дит в число лидеров инвестиционной актив-
ности по России. Отмечается рост в промыш-
ленности и строительной отрасли. Всё это 
благодаря реализации крупных проектов, ко-
торые подтягивают за собой и малый бизнес. 

Регион совместно с Тывой и Хакасией реа-
лизует КИП «Енисейская Сибирь», который 
включает 40 инициатив бизнеса на сумму 
около 3 трлн рублей. Они охватывают са-
мые разные сферы: добычу и переработку 
полезных ископаемых, лесопромышленный 
комплекс, сельское хозяйство, модернизацию 
действующих производств и инфраструкту-
ры. Красноярский край традиционно входит 
в десятку субъектов Федерации, формирую-
щих более половины суммарного ВРП рос-
сийских регионов (по оценке 2022 года, ВРП 
края достиг 3,6 трлн рублей), а также в де-
сятку устойчивых регионов-доноров, напол-
няющих федеральный бюджет.

В Сибирском федеральном округе работают 
почти 600 субъектов малого и среднего пред-
принимательства. Каждый десятый предпри-
ниматель России – сибиряк. Стоит отметить, 
что 40 % производственных компаний мало-
го и среднего бизнеса в регионах СФО имеют 
экспортный потенциал. 

Сотрудничество края и РСПП позволит рас-
ширить круг инвесторов, что в свою очередь 
послужит развитию Сибирского макрорегио-
на и в конечном счете – укреплению эконо-
мики России.

В ходе заседания участники обсудили теку-
щую реализацию Стратегии социально-эко-
номического развития СФО, представленную 
Дмитрием Вахруковым, а также основные 
проблемы и вызовы, стоящие перед сибирски-
ми регионами. Была указана необходимость 
более интенсивного развития транспортной 
инфраструктуры, в частности расширения 
пропускной способности Байкало-Амурской и 
Транссибирской магистралей, а также меры 
для создания предприятий обрабатывающей 
промышленности. 

Наряду с этим в заседании приняли уча-
стие представители малого и среднего бизне-
са, предложившие ряд мер для сокращения 
административных барьеров и бюрократиче-
ских процедур.

Сергей ВЕРЕЩАГИН, 
и. о. председателя Правительства Красноярского края:
– У нас сложилась хорошая история отношений с РСПП. Союз вы-

ступает нашим партнером в разработке мер поддержки для отрас-
лей экономики, в регулировании трудовых отношений, решении со-
циальных вопросов, получении обратной связи от бизнеса. Однако 
внешние условия быстро меняются, мы видим всё больше вызовов: 
пандемия, санкционные ограничения, необходимость импортозаме-
щения, реализации масштабных инвестиционных проектов, освоения 
Арктики, развития восточного логистического вектора и кадрового 
обеспечения экономики. Всё это требует еще большей координа-
ции усилий и более тесного взаимодействия не только внутри биз-
нес-среды, но и в отношениях бизнеса и власти. Важно пройти все 
трудности вместе, слыша друг друга и действуя согласованно.
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– Николай Леонидович, как родилась идея 
шить одежду для военных? 

– Когда началась СВО, мы сразу понима-
ли, что наша компания может предложить 
участникам военных действий именно такую 
экипировку, которая им необходима.

Начну с того, что «Рок Пилларс» уже 32 
года занимается производством одежды для 
людей, живущих и работающих в экстре-
мальных погодных условиях, для альпи-
нистских, геологических и экологических 
экспедиций. 

А что такое альпинистская экс-
педиция? Это и утренний мороз, и 
солнце в полдень, когда его лучи 
отражаются от свежего снега, и 
становится жарко. На восхожде-
нии сначала придется интенсив-
но двигаться, а потом останав-
ливаться на сложном участке. 
При выходе на гребень может 
встретить сбивающий с ног ве-
тер. Еще нельзя забывать про 
изменчивую погоду — выход, 
начавшийся в идеальных ус-
ловиях, может закончиться в 
снежной буре. И все это долж-
но быть учтено при разработ-
ке одежды. 

В схожих условиях находится и бо-
ец в зоне военных действий. Если 
спецподразделение выполняет функ-
ции на передовой, то активное движе-

территория партнерства

КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?
Компания «рок Пилларс», ведущий 

красноярский производитель 
одежды и туристического 

снаряжения, с началом 
специальной военной операции 
частично перепрофилировала 

производство под нужды 
военных. Корреспондент журнала 

«Социальное партнерство. 
Практика региона» побеседовал 

с директором предприятия 
николаем наУМОВыМ.

ние у бойцов, когда они испытывают большие 
физические нагрузки, сменяется периодами вы-
нужденной низкой активности. Одежда должна 
выводить влагу, быстро сохнуть, защищать от 
ветра и с гарантией, с запасом выдерживать 
низкие температуры, а также быть немаркой, 
прочной и ремонтопригодной. 

Нет плохой погоды, есть плохое снаря-
жение. Эта фраза в равной степени от-
носится к экипировке и для альпиниста, 
и для бойца в зоне военных действий.

Многолетний опыт позволяет компа-
нии «Рок Пилларс» решать слож-

ные задачи и обеспечить бой-
ца теплой, функциональной, не 

сковывающей движения оде-
ждой, что может повысить 
эффективность выполнения 
его обязанностей на линии 
боя.

На основе лучших на-
ших моделей, которые уже 
прошли испытания в су-
ровых климатических ус-
ловиях, был разработан 
комплект для военного, 
включающий куртку, жи-

летку, ветровку, брюки, ба-
ул, спальный мешок и т.д. Мы 

адаптировали модели под нуж-
ды военного, некоторые детали 
убрали, что-то добавили с учетом 
требований.
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Комплект выполнен из камуфляжной ткани 
высокого качества, со специальной обработ-
кой. Он дышащий, компактный, непродувае-
мый и подходит для температурного режима 
от плюсовых значений до минус 30 градусов. 
Самая передовая технология – это многослой-
ная одежда, которую можно комбинировать, в 
зависимости от погоды выбирать слой. Можно 
надеть жилетку и ветровку, куртку и жилетку 
или же сразу все. Комплект отшивается по 
индивидуальным меркам, чтобы бойцу было 
комфортно и удобно, учитывая его телосло-
жение и особенности фигуры.

А еще и одежда, и снаряжение должны 
быть легкими. К примеру, у нас есть модель 
спального мешка, который весит 650 грамм, 
занимает объем меньше литра и при этом 
может использоваться до минус 10 градусов. 

– Как решается вопрос с финансированием 
производства одежды для бойцов? 

– Каждый человек должен заниматься своим 
делом. Наша задача – разработать и изгото-
вить одежду высокого качества. Но высокое 
качество во многом обеспечивается качеством 
тканей, фурнитуры, ниток, комплектующих, 
а все, что качественно, не может стоить де-
шево. Нужны финансовые средства. 

Поэтому мы стали искать людей, у кото-
рых есть деньги и внутренняя потребность 
отдать эти деньги для нужд СФО, обрати-
лись к предпринимательскому сообществу с 
просьбой оказать нам содействие. И наши 
красноярские предприниматели откликнулись, 
собрали средства, что позволило нам изгото-
вить и передать одному из спецподразделений 
партию необходимой экипировки. Подключи-
лась к сбору и Федерация профсоюзов Крас-
ноярского края.

Многие люди работают на достижение об-
щей цели, собирают средства на обеспечение 
наших бойцов одеждой. Активно в этом на-
правлении действуют ветеранские организа-
ции. Они патриотичны, понимают необходи-
мость оказания поддержки и, в силу своих 
возможностей, делают гигантскую работу. Это 
очень трогает и берет за душу, когда от вете-
ранов приносят собранные средства, мелки-
ми купюрами, и становится ясно, что люди, 
которые, возможно, и сами ограниченные в 
материальном плане, сдавали по 100–200 ру-
блей, кто сколько может, на то, чтобы ребя-
та на передовой могли воевать в комфорт-
ной одежде.

В двух наших магазинах, на Ленина и на 
Партизана Железняка, установлены ящики 
для сбора средств, и каждый неравнодушный 
гражданин может прийти, купить специаль-
ный сертификат и опустить в ящик. Собран-
ные средства пойдут на покупку одежды для 
спецподразделения. 

Финансирование нам остро необходимо. Ка-
чественные и высокотехнологичные матери-
алы, с которыми мы работаем, необходимо 
заказывать заранее, для этого нам иногда 
приходится брать кредиты в банке. 

Также актуален и вопрос найма дополни-
тельного персонала, нам нужны швеи, 5–10 
человек, которые будут работать на линии 
производства одежды и снаряжения для СВО, 
в Красноярске и в городе Заозерном, на на-
шей швейной фабрике.

– Привлекаете ли вы к работе волонтеров?
– Да, есть люди, готовые работать на пошиве 

одежды бесплатно. Но я считаю, что работу 
нужно оплачивать, только тогда можно требо-
вать высокого качества. Люди должны быть 
мотивированы не только морально, тем, что 
они выполняют свой долг, но и материально. 

Также предприятие «Рок Пилларс» актив-
но сотрудничает с Красноярским колледжем 
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сферы услуг и предпринимательства. Студент-
ки колледжа на производственной практике 
шьют зимние спальные мешки для военнос-
лужащих, находящихся в зоне прохожде-
ния СВО.

– Есть ли у вас высокотехнологичные раз-
работки, которые вы планируете внедрить в 
производство?

– Сейчас находится в разработке и прохо-
дит испытание ряд моделей. Мы работаем над 
обеспечением скрытности от наблюдателя, 
снайпера, над созданием «костюмов-невиди-
мок». Это одежда, которая частично скрывает 
тепловой след человека. За счет технологий 
материалов и конструкций костюм экранирует 
тепло человеческого тела, поглощает инфра-
красные лучи и становится менее заметен. 

На зимний период разрабатываются белые 
накидки, которые скрывают камуфляжную 
одежду. 

Также ведется разработка скрытого бро-
нежилета, который внешне выглядит как 
гражданская одежда, но при этом выполня-
ет противоосколочные функции. Его задача – 
защитить людей, которые приезжают в ко-
мандировки, работают не на передовой линии, 
но подвергаются обстрелам. Материал для 
производства такой одежды стоит дорого, на 
начальном этапе партнеры оказали нам со-
действие, что позволило закупить ткань для 
экспериментальных образцов.

Все наши новые модели проходят апроба-
цию в зоне военных действий, мы постоян-
но на связи с бойцами, встречаемся с ними, 

обсуждаем, учитываем замечания, что-то ме-
няем и дополняем. 

– Какие у вас дальнейшие планы?
– Военные действия продолжаются, а значит, 

мы должны продолжать свою работу и быть 
готовыми к увеличению масштабов производ-
ства. Впереди зима, и наши бойцы должны 
ее встретить, каждый имея комплект теплой, 
современной и функциональной одежды.

По моему мнению, сейчас просто невозмож-
но остаться в стороне, дистанцироваться от 
того, что происходит. И поэтому я обращаюсь 
к бизнес-сообществу с предложением поуча-
ствовать в проекте по обеспечению наших 
бойцов качественной одеждой. Когда меня 
спрашивают наши парнеры-предпринимате-
ли, сколько они должны перечислить, я всег-
да отвечаю – такую сумму, которая никогда 
не вызовет вопроса: а правильно ли я посту-
пил? Столько, сколько велят разум и сердце.

К тому же, развитие производства одежды 
для нужд СВО в Красноярском крае – это не 
только акт помощи военным. Помимо патри-
отического, оно будет иметь и кумулятивный 
эффект, ведь развитие местного швейного про-
изводства повлечет за собой создание новых 
рабочих мест, развитие регионального малого 
и среднего бизнеса, пополнение бюджета нало-
гами, деньги не будут уходить за рубеж, как 
это бывает при покупке продукции из Китая. 
И все это будет работать на укрепление мест-
ной экономики. Это и есть наша социальная 
ответственность и настоящее социальное пар-
тнерство. Кто это сделает, если не мы?
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Василий 
ДУБРОВИЦКИЙ, 
член Красноярского 
краевого регионального 
отделения общерос-
сийской общественной
организации 
«Деловая Россия», 
генеральный директор 
«ООО ГеоПроф»:

– Краевое отделение 
«Деловой России» с вес-

ны 2022 года оказывает помощь участникам СВО.
Первым проектом была акция «Красноярцы – 

детям Донбасса». В Красноярске был организо-
ван пошив необходимой детской одежды, кото-
рую направили эвакуированным детям из Дон-
басса и Луганска в Ростов-на-Дону. Стартовый 

капитал предоставил один из членов Краснояр-
ской «Деловой России» – неравнодушный пред-
приниматель пожертвовал на доброе дело пол-
миллиона рублей.

 Затем на базе Красноярской «Деловой России» 
открылся штаб гуманитарной поддержки участ-
ников СВО, который находится в БЦ «Речной» на 
Дубровинского, 1. Помощь можно приносить на 
ресепшен с пометкой – для «Деловой России».

 Сейчас «Деловая Россия» оказывает помощь в 
приобретении оборудования: тепловизоров, дро-
нов, бензогенераторов, тентов, спецодежды и так 
далее. Недавно красноярские делороссы своими 
силами изготовили эвакуационные тележки, кото-
рые были отправлены на передовую. 

Мы, совместно с компанией «ЭкоТех-Красно-
ярск», организовали производство дронов для 
СВО. На народные средства ведется их сборка 
и отправка в подразделения.

Дмитрий ШУМОВ, 
директор 
КГАУ «Дом офицеров»:

–  В Доме офицеров 
пункт сбора гуманитар-
ной помощи для участ-
ников СВО открыт с сен-
тября 2022 года. Наши 
сотрудники активно при-
нимают участие в сорти-
ровке и упаковке вещей.

Ежемесячно на Донбасс 
доставляется 20–30 тонн. Это и адресные по-
сылки бойцам – подарки из дома, от варенья 
до теплых носков для своих родственников, и не 
адресные – то, что нужно по заявкам от подраз-
делений, например, окопные свечи, тактические 
перчатки, наколенники и т.д. Сейчас спектр по-
мощи, оказываемой бойцам, довольно широкий – 
от нательного белья до автомобилей высокой 
проходимости. Квадрокоптеры, оптические при-
целы, дальномеры, радиостанции, а также эле-
менты защиты – бронежилеты, каски, обмун-
дирование, которое позволяет качественнее 
выполнять боевые задачи, и многое другое.

К реализации проекта подключились муници-
пальные администрации муниципальных районов 
и городов края, молодежные центры, волонтер-
ские организации. 

Недавно решением губернатора в Доме офи-
церов был создан штаб всероссийского движе-
ния «Мы вместе», в рамках которого реализуется 
гуманитарная миссия Дома офицеров «Сибир-
ский тыл». Инициатором и главным локомотивом 
миссии является Эвелина ПАВЕЛЬЕВА, доцент 
кафедры международного права Юридического 
института СФУ. Она на волонтерских началах 
оказывает помощь по взаимодействию с уч-
реждениями, компаниями, предоставляющими 
финансовую помощь или конкретные товары.

Работа ведется по направлениям и включает 
в себя помощь госпиталям, бойцам и мирному 
населению. Сборы, сортировка, логистика вы-
страиваются в сотрудничестве с участниками 
и ветеранами СВО, волонтерскими организа-
циями. Мы постоянно находимся на связи с 
бойцами, на данный момент в рамках нашей 
миссии мы помогаем более чем 40 подраз-
делениям. 

Предлагаю всем неравнодушным гражданам 
присоединиться к этой работе.

Андрей БРАТчУН, 
руководитель 
группы компаний 
«Сфера труда 24», 
член правления Союза 
промышленников 
и предпринимателей
Красноярского края:

– В крае немало делает-
ся для оказания помощи 
военным, участвующим в 
специальной военной опе-

рации. Однако есть ощущение, что в этой ра-
боте не хватает системности, особенно в отно-
шении помощи от бизнеса. 

Да, есть группа предпринимателей – энтузиа-
стов, которые собирают средства на приобре-

тение для военных качественной одежды произ-
водства компании «Рок Пилларс». И это задача 
огромной важности, высокотехнологичные оде-
жда и снаряжение на войне могут спасти чью-
то жизнь!

Но в целом Красноярское бизнес-сообщество 
еще не прониклось идеей, как это важно – по-
мочь ребятам, которые участвуют в СВО. Они 
воюют в том числе и за нас – чтобы мы могли 
спокойно жить. 

Надеюсь, что с помощью объединений рабо-
тодателей, с помощью органов власти удастся 
дать краевым представителям бизнеса необ-
ходимый импульс. Ведь для того, чтобы Рос-
сия осталась целостным, единым государством, 
должны сплотиться все. Мы все должны сделать 
всё, что можем, для победы.
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ФЕСТИВАЛЬ 
ИСТОРИчЕСКОЙ 
РЕКОНСТРУКЦИИ
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1 июля в емельяново, на базе 
регионального центра патриотического 
воспитания «Юнармия», 
прошел масштабный фестиваль 
исторической реконструкции 
«енисейский Форпост – 2023». 

Идея проведения фестиваля была поддер-
жана губернатором Красноярского края в 
2021 году. Фестиваль был включен в План 
основных мероприятий по подготовке и 
празднованию 200-летия основания Ени-
сейской губернии.

Фестиваль был организован КГАУ «Дом 
офицеров» при поддержке Федерального 
агентства по делам молодежи и агентства 
молодежной политики и реализации про-
грамм общественного развития Краснояр-
ского края. 

Гости фестиваля стали свидетелями вос-
создания масштабных зрелищных ре-
конструкций исторических сражений с 
использованием боевой техники и пиро-
технических изделий, начиная от освоения 
Сибири и заканчивая Великой Отечествен-

ной войной. Реконструкторы воссоздали с 
помощью пиро- и боевой техники события 
давно минувших дней: операцию «Баграти-
он» времен ВОВ и Брусиловский прорыв 
эпохи Первой мировой, штурм Парижа 
1814 года и освоение Сибири служилыми 
людьми XVII века. За баталиями наблю-
дало более 10 000 зрителей.

 «Сегодня в рамках фестиваля собрались 
свыше 400 реконструкторов из более чем 
20 субъектов Российской Федерации. Впер-
вые более ста человек приняли участие 
в реконструкции битвы времен наполео-
новских воин. Это самая масштабная ре-
конструкция данной эпохи за Уралом», — 
рассказал директор КГАУ «Дом офицеров» 
Дмитрий ШУМОВ.

Полное погружение в различные истори-
ческие эпохи стало возможным благодаря 
историческим лагерям, представленным в 
формате «Живая история». Зрителей пора-
довали выступления творческих коллекти-
вов Красноярска, ярмарка ремесел, а также 
различные мастер-классы и тематические 
интерактивные площадки.
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конкурс

ЛУЧшИЕ ПРЕДПРИяТИя 
КРАСНОяРСКА

15 июня 2023 года представителям красноярских 
предприятий – победителей смотра-конкурса на лучшую организацию 

работы в области социального партнерства и охраны труда были 
вручены дипломы главы города.

онкурс традиционно проводит-
ся администрацией Красноярска 
совместно с Федерацией профсо-
юзов Красноярского края и ре-
гиональным Союзом промыш-

ленников и предпринимателей.
«Этот конкурс мы 

проводим уже более 
двадцати лет. Ежегод-
но в нем принимают 
участие организации, 
в которых отлажена 
эффективная работа 
по решению социаль-
но-трудовых вопросов, – 
будь это охрана труда, 
обратная связь с кол-

лективом, снижение уровня травматизма или 
рост производительности труда. Работа таких 
предприятий – отличный пример, спасибо за 
него», – поприветствовала участников заме-
ститель главы города, руководитель департа-
мента экономической политики и инвестици-
онного развития Ирина АНТИПИНА.

   По словам председателя федерации профсою-
зов Красноярского края Олега ИСЯНОВА, все 
организации, получившие дипломы, демонстри-

руют высокий профес-
сионализм, стремятся к 
повышению культуры 
производства и регуляр-
но проводят мероприя-
тия по охране труда.

 «Лучших результа-
тов помогает достигать 
только слаженная ра-
бота. Победители смо-
тра-конкурса доказали, 

что работа выстроена именно так. Им даже в 
условиях санкций удается делать всё, чтобы 
производственные планы были выполнены на 
сто процентов, а бюджет города своевременно 
пополнялся», – подчеркнул Олег Исянов.

«Благодаря таким 
конкурсам наши пред-
приятия получают до-
полнительный стимул 
для социального раз-
вития предприятий. За 
конкретными шагами 
следуют высокие эко-
номические показатели, 
достойная охрана труда 
и, самое главное, благо-
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получие самих сотрудников организаций», – 
добавил исполнительный директор Союза 
промышленников и предпринимателей Крас-
ноярского края Валерий АНДРИЯШКИН.

В этом году в смотре-конкурсе приняли уча-
стие 186 организаций, из которых 123 – уч-
реждения социальной сферы, 63 – предпри-

ятия, работающие в коммунально-жилищной 
сфере, в областях промышленности, энерге-
тики, транспорта, строительства и телевеща-
ния. Победителей выбрали в 14 номинациях: 
образование, социальное облуживание, про-
мышленность, профессиональная, научная и 
техническая деятельность и других.

Победители городского смотра-конкурса 
на лучшую организацию работы в области социального партнерства 

и охраны труда за 2022 год

В номинации «Здравоохранение»
больницы
1-е место КГБУЗ «Красноярская межрайонная клиническая больница № 4»
2-е место КГБУЗ «Краевая клиническая больница»
3-е место КГАУЗ «Красноярская межрайонная больница № 5»
поликлиники
1-е место КГБУЗ «Красноярская городская поликлиника № 7»
2-е место КГБУЗ «Красноярская городская поликлиника № 4»
3-е место КГАУЗ «Красноярская городская стоматологическая поликлиника № 2»
В номинации «Образование»
учреждения высшего и среднего профессионального образования
1-е место ФГБОУ ВО «Сибирский государственный университет науки и технологий им. ака-

демика М.Ф. Решетнева»
2-е место КГАПОУ «Техникум индустрии гостеприимства и сервиса»
3-е место КГАПОУ «Красноярский колледж сферы услуг и предпринимательства»
учреждения среднего образования (общеобразовательные учреждения)
1-е место МАОУ «Гимназия № 2»
2-е место МАОУ «Средняя школа № 82»
3-е место МАОУ «Средняя школа № 76»
учреждения дошкольного образования
1-е место МБДОУ «Детский сад № 95 комбинированного вида»
2-е место МБДОУ «Детский сад № 276 комбинированного вида»
3-е место МАДОУ «Детский сад № 167 общеобразовательного вида с приоритетным осу-

ществлением деятельности по социально-личностному направлению развития детей»
учреждения дополнительного образования
1-е место МАУДО «Детский оздоровительно-образовательный центр № 1»
2-е место МБУДО «Центр профессионального самоопределения»
3-е место МБУДО «Центр творческого образования «Престиж»
В номинации «Промышленность»
металлургия
1-е место ООО «Красноярский металлургический завод» (ООО «КраМЗ»)
2-е место Филиал ООО «Инжиниринг Строительство Обслуживание» в г. Красноярске
3-е место АО «РУСАЛ Красноярский Алюминиевый Завод»
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нефтедобывающая промышленность
1-е место Филиал ООО «РН-Сервис»
2-е место ООО «Славнефть-Красноярскнефтегаз» 
3-е место АО «Восточно-Сибирская нефтегазовая компания»
прочая промышленная деятельность
1-е место АО «Красноярский завод синтетического каучука»
2-е место АО «Научно-производственное предприятие «Радиосвязь»

3-е место АО «Красноярский машиностроительный завод»
В номинации «Строительство и производство строительных материалов»
1-е место ООО «Комбинат «Волна»
2-е место АО «Фирма «Культбытстрой»
3-е место ООО «Красноярский цемент»
В номинации «Энергетика»
1-е место Филиал ПАО «Россети Сибирь» – «Красноярскэнерго»
2-е место АО «Красноярская ТЭЦ-1»
3-е место Филиал «Красноярская ТЭЦ-3» АО «Енисейская территориальная генерирующая 

компания»
3-е место МП г. Красноярска «Красноярскгорсвет»
В номинации «Деятельность в области информации и связи»
1-е место Красноярский информационно-вычислительный центр – структурное подразделение 

Главного вычислительного центра – филиала ОАО «Российские железные дороги»
2-е место Красноярская дирекция связи – структурное подразделение Центральной станции 

связи – филиала ОАО «Российские железные дороги»
3-е место ФГУП «Российская телевизионная и радиовещательная сеть»/филиал РТРС «Крас-

ноярский краевой радиотелевизионный передающий центр»
В номинации «Транспорт»
1-е место АО «Восточно-Сибирского промышленного железнодорожного транспорта»
2-е место Красноярская дирекция моторвагонного подвижного состава – структурное под-

разделение Центральной дирекции моторвагонного подвижного состава – филиала 
ОАО «Российские железные дороги»

3-е место АО «Енисейское речное пароходство»
Прочие виды транспортной деятельности
1-е место Административно-хозяйственный центр – структурное подразделение Краснояр-

ской железной дороги – филиала ОАО «Российские железные дороги»
2-е место Дирекция социальной сферы – структурное подразделение Красноярской желез-

ной дороги – филиала ОАО «Российские железные дороги»
3-е место Красноярский центр организации работы железнодорожных станций – структурное под-

разделение Красноярской дирекции управления движением – структурного подразделе-
ния Центральной дирекции управления – филиала ОАО «Российские железные дороги»
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В номинации «Жилищно-коммунальное хозяйство»
1-е место Красноярская дирекция по тепловодоснабжению – структурное подразделение 

Центральной дирекции по тепловодоснабжению – филиала ОАО «Российские же-
лезные дороги»

2-е место Красноярская дистанция гражданских сооружений – структурное подразделение 
Красноярской дирекции по эксплуатации зданий и сооружений – структурного под-
разделения Красноярской железной дороги – филиала ОАО «Российские железные 
дороги»

3-е место МП г. Красноярска «Муниципальная управляющая компания «Правобережная»
В номинации «Дорожное строительство, ремонт и эксплуатация дорог»
1-е место КГКУ «Управление автомобильных дорог по Красноярскому краю»
2-е место АО «Краевая дорожно-эксплуатационная организация»
3-е место МП города Красноярска «Дорожное ремонтно-строительное предприятие Ленин-

ского района»
В номинации «Деятельность профессиональная, научная и техническая»
1-е место КГКУ «Централизованная бухгалтерия по ведению учета в сфере социальной под-

держки и социального обслуживания граждан»
В номинации «Прочие виды непроизводственной деятельности»  
1-е место МП города Красноярска «Управление зеленого строительства»

КГКУ «Спасатель»
ООО «Кулинар»

В номинации «Деятельность в области культуры, спорта, организации досуга и развлечений»
1-е место ММАУ «Молодежный центр «Новые имена» 
2-е место МАУ «Красноярский парк флоры и фауны «Роев ручей»
3-е место КГАУК «Красноярский государственный театр оперы и балета им. Д.А. Хворостов-

ского»
В номинации «Социальное обслуживание»
1-е место КГБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Центральный»
2-е место КГБУ СО «Комплексный центр социального обслуживания населения «Октябрьский»
3-е место КГБУ СО «Психоневрологический интернат для детей «Подсолнух»
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ока речь идет о выделении до-
полнительно более 491 млн руб- 
лей. Основные направления – 
ТКО, воспроизводство природ-
ных ресурсов, финансирование 

особо охраняемых природных территорий.
Так, 160 млн рублей предлагают направить 

на реконструкцию полигона для хранения от-
ходов АО «Автоспецбаза», предприятия, соб-
ственником которого является Красноярский 
край. На сегодня этот полигон в Емельянов-
ском районе – единственный объект инфра-
структуры по обращению с ТКО, где разме-
щение отходов Красноярской агломерации 
осуществляется на законных основаниях. Еще 
около 17 млн пойдет на разработку проекта 
работ по ликвидации Канского полигона для 
хранения лигнина.

Более 89 млн будет направлено на сохране-
ние на территории края популяции хищных 
видов птиц – строительство на Краснояр-
ском море питомника для сапсанов и бер-
кутов. Более 32 млн выделят дополнительно 
муниципалитетам по их заявкам на отлов и 
содержание бродячих собак. В общей слож-
ности 30 миллионов получат природный парк 

14 апреля 2023 года на заседании комитета по природным ресурсам 
и экологии депутаты рассмотрели предложения по корректировке 

бюджета в части экологических направлений.

Бюджет на экологию

«Ергаки» и национальный парк «Шушенский 
бор». На эти средства проведут территориаль-
ное планирование и создадут инфраструктуру 
для экологического туризма.

Председатель комитета 
Виталий ДРОЗДОВ отме-
тил, что в последнем пун-
кте были учтены пред-
ложения депутатского 
корпуса после посеще-
ния «Ергаков» в прошлом 
году. Также выделение 
средств национально-
му парку «Красноярские 
Столбы», за которое го-
лосовали депутаты в свое время, позволило 
развить там качественную туристскую инфра-
структуру. Теперь подобное будет сделано и в 
Шушенском районе.

Озвученные предста-
вителями министерства 
природных ресурсов и 
экологии направления 
вызвали много вопросов 
у депутатов. Так, Ирина 
ИВАНОВА удивилась, что 
на проект реконструкции 
полигона «Автоспецбаза» 
закладываются средства, 
хотя он до сих пор не 
прошел государственную экспертизу. Так как 
предполагается просто расширение полигона 
для хранения отходов без линии по их сорти-
ровке, то есть большие сомнения, что проект 
получит положительную оценку. 

Тему продолжил Вла-
димир ЧЕРНЫШЕНКО: в 
Ачинске состоялась пере-
дача местного полигона 
ТКО в краевую собствен-
ность, однако средств на 
его реконструкцию и рас-
ширение не выделяется.

Александр ГЛИСКОВ 
предложил взять под 
жесткий контроль рас-
ходование средств бюджета на обращение с 
безнадзорными животными – зачастую соб-



soc-partner.ru Социальное ПартнерСтво 71

ственники приютов, с ко-
торыми муниципальные 
власти заключают кон-
тракты, не соблюдают 
правила содержания со-
бак. Он же высказал со-
мнение в своевременно-
сти выделения средств на 
строительство питомника 
для птиц.

Председатель комитета 
Виталий Дроздов сказал, что чиновники ми-
нистерства должны представить в комитет 
обоснование расходов по всем замечаниям 
депутатов: «По проекту реконструкции поли-
гона остается много сомнений, но средства на 
него будут выделены только в случае, если 
он пройдет экспертизу, общественные слуша-
ния. Если нет – они останутся в бюджете и 
их можно будет перенаправить. Нам есть ку-
да их потратить. Например, у нас есть гото-
вый проект по строительству полигона ТКО 
в Ермаковском районе».

Отметим, что на другую программу, по раз-
витию лесного хозяйства, добавят из краевого 
бюджета более 109 млн рублей. Средства на-
правят на содержание лесных инспекторов, на 
подготовку к пожароопасному сезону (покуп-
ку запчастей для лесопожарной техники, за-
работную плату дополнительно принятых на 
этот сезон водителей, трактористов), а также 
на увеличение площади, где будут проводить-
ся работы по восстановлению лесов.

«ПОВОРОТ НА ВОСТОК» 
БЕЗ ВРЕДА ДЛЯ ЭКОЛОГИИ

Также на заседании комитета депутаты об-
судили проект по использованию Енисея для 
расширения экспорта на Восток.

В феврале Минтранс России заявил о том, 
что из-за чрезмерной загрузки Транссибир-
ской магистрали для торговли с Юго-Восточ-
ной Азией надо активнее использовать Север-
ный морской путь. В частности, говорилось о 
возможности доставки из Кемеровской обла-
сти и Хакасии угля в край по железной до-
роге, перегрузки его в портах Красноярска 
и Лесосибирска на суда Енисейского речного 
пароходства и отправки по Енисею в Дудин-
ку и далее в Китай. Также речь шла о проб-
ных поставках 30 тонн уже в эту навигацию.

В какой стадии находится проект сейчас – 
с инициативой обсуждения этого вопроса вы-
ступил заместитель председателя комитета по 
природным ресурсам и экологии Юрий ЗАХА-
РИНСКИЙ. Он привел в пример город Наход-
ку, где около пяти лет назад жители вышли 
на пикеты, протестуя против открытой пере-
валки угля в порту. Угольная пыль загряз-

няла всё вокруг, вклю-
чая воды местной бухты. 
Юрий Захаринский отме-
тил, что подобный проект, 
в случае его реализации, 
является небезопасным 
для края.

Как сообщили депута-
там представители трех 
министерств – экологии, 
транспорта и промыш-
ленности, – никаких документов и предло-
жений о реализации такого проекта со сто-
роны Федерации в край не поступало. 

Свою отрицательную оценку высказали де-
путаты Владимир Чернышенко, Денис Тере-
хов, Ирина Иванова и Александр Глисков. 
По словам последнего, для красноярцев это 
не экономический, а экологический вопрос, 
так как вокруг порта выстроено много но-
вых микрорайонов. А для жителей Севера 
реализация таких проектов может приве-
сти к дефициту необходимых товаров, ес-
ли вместо их доставки речники займутся 
перевозкой угля.

Председатель комитета Виталий Дроздов вы-
ступил за баланс экономических и экологи-
ческих интересов: «Сейчас железная дорога 
забита углем, поэтому наша лесная отрасль 
не может осуществить тот самый «поворот 
на Восток», о котором много говорится. Рас-
ширить его предлагается за счет Северного 
морского пути – по Енисею во время нави-
гации любые грузы, в том числе продукцию 
лесной промышленности, направлять на Вос-
ток. Коммерсанты из Кемеровской области 
предложили начать с угля. Я не вижу пло-
хого в том, чтобы использовать Севморпуть, 
но против того, чтобы уголь переваливался 
открытым способом и загрязнял всё пылью 
в Красноярске и Лесосибирске, – такого по-
ворота нам не нужно».
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о данным государственного до-
клада «О состоянии и охране 
окружающей среды в Краснояр-
ском крае в 2021 году», предпри-
ятия теплоэнергетики, в частно-

сти три красноярских ТЭЦ, входят в число 
основных загрязнителей воздуха. Более того, 
на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 выбросы в 2021 году уве-
личились по сравнению с 2020-м: ТЭЦ-2 – 15,5 
и 16 тыс. тонн; ТЭЦ-3 – 6,9 и 8,7 тыс. тонн 
соответственно. Это произошло за счет пере-
распределения нагрузки и замещения мощно-
стями ТЭЦ закрытых малых котельных. На 
Красноярской ТЭЦ-1 произошло небольшое 
снижение выбросов – с 14,3 до 14,2 тыс. тонн.

Согласно Комплексному плану мероприя-
тий по снижению выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух в Краснояр-
ске, к 2026 году совокупный объем выбросов 
в столице края должен быть снижен на 25,4 
тыс. тонн, в том числе опасных веществ – на 
11,5 тыс. тонн. 

Основные меры в плане должны быть вы-
полнены за счет компаний-загрязнителей. 
В их числе ООО «Сибирская генерирующая 
компания». Депутаты приехали на одно из 
самых старых предприятий компании, Крас-
ноярскую ТЭЦ-1, чтобы проверить, что сде-
лано за прошедшие годы для уменьшения 
выбросов.

Согласно плану СГК до конца 2024 года 
должна снизить выбросы на 15,6 тыс. тонн 
(12,4 % по отношению к 2017 г.), в том числе 
в 2023-м – на 1,69 %. Эффект должны дать 
модернизация ТЭЦ-1 (снижение выбросов на 
3,47 % из 12,4 % запланированных) и закры-
тие 35 малых угольных котельных по городу 
(снижение выбросов на 8,9 %).

На предприятии депу-
татам показали действу-
ющие электрофильтры 
(сейчас их восемь), пло-
щадку, на которой будут 
строиться три новых, си-
стему мониторинга вы-
бросов. Как рассказал 
Сергей БОРОДУЛИН, 
директор АО «Красно-
ярская ТЭЦ-1», в год на 
ТЭЦ сжигают до двух миллионов тонн угля, 
общая стоимость газоочистной модерниза-
ции составит более 13 миллиардов рублей. 
Она позволит уменьшить объемы валовых 
выбросов на ТЭЦ до 20 %. При этом филь-
тры улавливают только твердые вещества, 
пыль; остальные вредные вещества, типа 
диоксида серы, попадают в атмосферу. Эф-
фективнее рассеивать их позволяет новая 
высокая труба (275 м), построенная вза-
мен старых.

снижЕниЕ выБросов: 
что сДЕлано

10 марта 2023 года на Красноярской ТЭЦ-1 прошло выездное заседание комитета 
по природным ресурсам и экологии Законодательного собрания Красноярского края.
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Председатель комите-
та по природным ресур-
сам и экологии Виталий 
ДРОЗДОВ: «Модерниза-
цию планируют завер-
шить к 2025 году. Вопро-
сов, конечно, очень много 
и у меня, и у моих кол-
лег: насколько эффектив-
ны мероприятия, которые 
включены в план, будет 
ли соблюден график модернизации, придем 
ли мы в целом к снижению выбросов по 
Красноярску?»

Спрашивать продолжили на комитете. Де-
путатов волновали возможности полного пе-
ревода ТЭЦ с угля на газ, как действуют на 
ТЭЦ в период дней с НМУ, как контролируют 
выбросы на предприятии, расчеты перевода 
частного сектора на центральное и электро- 
отопление, какова себестоимость электроэнер-
гии и тепла, вырабатываемых на ТЭЦ, и поче-
му многократно выросла оплата за отопление.

Депутаты предложили внести изменения в 
Комплексный план в части модернизации 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, потому что пока непонятно, 
какой экологический эффект она дает. Ми-
нистерству экологии и рационального при-
родопользования рекомендовали сделать сам 
документ более доступным и понятным для 
граждан. Сейчас он представляет таблицу, в 
которой разобраться сможет только специа-
лист, необходимо сделать описательную часть. 

Активная дискуссия прошла по вопросам 
развития электроотопления: депутаты изучи-
ли результаты пилотного проекта СГК «Новое 
тепло», по итогам которого 115 домов были пе-
реведены на электроотопление. На сегодняшний 
день 92 % участников проекта активно исполь-
зуют электроэнергию для отопления помеще-
ний. Причем на второй год потребление элек-
троэнергии этими домохозяйствами выросло в 
среднем на 25 %. Проект рассчитан до весны 
2024 года. Возникает закономерный вопрос: что 
будет следующим шагом, чтобы жители снова 
не начали топить дома углем и дровами?

Также краевые парламентарии попросили 
СГК представить точные расчеты, во сколь-
ко обойдется перевод частных домохозяйств 
с угля на электричество с учетом ремонта 
сетей, замены котлов и субсидирования та-
рифа. Руководитель EV-проектов СГК Андрей 
Витковский назвал расчетные цифры: около 
двух миллиардов рублей разово на установ-
ку оборудования и обновление электросете-
вого хозяйства компании «Россети Сибирь» 
и полтора миллиарда – ежегодно на субси-
дирование тарифа.

Кроме того, на комитете обсуждались пер-
спективные направления СГК – строительство 
в Красноярске зарядных станций для элек-
тромобилей и использование золошлаков – 
остатков от сжигания угля в хозяйствен-
ной деятельности, которых только по крас-
ноярским ТЭЦ образуется около 300 тысяч  
тонн в год.
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арламентарии осмотрели инфра-
структурные объекты, располо-
женные на территории, приле-
гающей к природному парку 
«Ергаки». В состав парка вхо-

дят памятники природы краевого значения 
«Каменный городок» и «Озеро Ойское». Еже-
годно сюда приезжают более 120 тысяч ту-
ристов. С прошлого года парк стал одной из 
точек национального туристического марш-
рута «Сибирские каникулы».

И.о. директора «Дирекции природного парка 
«Ергаки» Андрей ШИКОЛОВ рассказал депу-
татам, что в штате организации состоит 69 
человек. Сотрудники обустраивают экотропы, 
места отдыха, пикниковые точки, высажива-
ют кедры на местах бывших турстоянок для 
восстановления ландшафта. В удаленной гор-
но-таежной местности действуют госинспек-
торы. Часть работ выполняют подрядчики и 
волонтёры. Добровольные помощники приез-
жают со всей России. Они уже помогли при-
вести в порядок 2,8 км экотроп, сократить в 
десятки раз площадь нарушенных участков, 
куда вернулись копытные животные.

«До 2030 года планируется обустроить око-
ло 30 км тропиночного полотна. Будет создан 
мега-маршрут по парку – экотропа «Ергаки», 
он пройдет по всем значимым природным до-
стопримечательностям парка. Необходимые 
затраты составят 18 млн 750 тысяч рублей 
в год», – пояснил Андрей Шиколов.

В 2019 году решением комитета по природ-
ным ресурсам и экологии Законодательного 
собрания края была одобрена концепция раз-
вития природного парка «Ергаки» на период 
до 2030 года. Она предусматривает, например, 
горнолыжную трассу, автомобильный кемпинг, 
обустройство горного велосипедного маршру-
та, детскую экспозицию в визит-центре и др. 
Это позволит увеличить турпоток к 2030 году 
до 400 тысяч человек в год.

Открывая заседание, председатель профиль-
ного комитета Александр НОВИКОВ ска-
зал, что речь пойдет о развитии туризма на 
юге региона в целом. «Но все мы понимаем, 
Ергаки – это жемчужина края, безусловно, 
мы должны сделать все для того, чтобы эта 
уникальная территория была доступна для 
туристов, но с другой стороны, необходимо 

экология

1-2 ИюлЯ 2023 гОдА В ПРИРОдНОМ ПАРКЕ «ЕРгАКИ» СОСТОЯлОСь ВЫЕЗдНОЕ 
ЗАСЕдАНИЕ КОМИТЕТА ПО СПОРТУ, МОлОдЕжНОЙ ПОлИТИКЕ, ТУРИЗМУ 

И РАЗВИТИю ОбщЕСТВЕННОЙ СРЕдЫ ЗАКОНОдАТЕльНОгО СОбРАНИЯ 
КРАСНОЯРСКОгО КРАЯ.

Привлечь туристов 
и сохранить природу
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сохранить все ее природные богатства», – 
подчеркнул Александр Новиков. 

Про развитие туризма в южных районах 
Красноярского края на примере Минусин-
ска, Ермаковского и Шушенского районов 
сообщила Ольга ВАСИЛЕНКО, руководитель 
агентства по туризму края. Она отметила тот 
факт, что на юге региона остро стоит вопрос 
по гостиничному фонду, отелей и кемпингов 
хорошего качества недостаточно. «В текущей 
геополитической ситуации все больше людей 
принимает решение отдыхать внутри регио-
на, наиболее доступным видом туризма яв-
ляется путешествие на автомобиле. У нас в 
крае также хорошо развиты автобусные пе-
ревозки. Это доступный способ добраться до 
туристических объектов на юге региона», – 
пояснила Ольга Василенко. 

Какие изменения ждут туристическую ин-
фраструктуру в «Ергаках», рассказал Игорь 
ГРЯЗИН, директор «Туристского информаци-
онного центра Красноярского края». Так, ре-
конструируют базу отдыха «Эдельвейс». «Это 
будут домики разного формата, рассчитанные 
на 75 мест. Но главное – многофункциональ-
ный центр. У нас есть желание полностью 
реализовать потенциал этого участка, сде-
лать площадку для проведения краевых ме-
роприятий большого формата», – поделился 
Игорь Грязин. В перспективе – инвестпроект 
по созданию экогостиницы, палаточного ла-
геря альпинистов возле реки Нижняя Буйба.

Подвел итог председатель комитета по спор-
ту, молодежной политике, туризму и разви-
тию общественной среды Александр Нови-
ков. «Южное направление в Красноярском 
крае является приоритетным для развития 
туризма. Мы видим, как увеличивается ко-
личество людей, которые приезжают в Ми-
нусинск, Шушенское, посещают Шушенский 
бор, Ергаки. В прошлом году, когда проводи-
ли здесь заседание комитета по природным 
ресурсам и экологии, смотрели с точки зре-
ния особо охраняемых природных террито-
рий, сейчас – туризма. Экология и туризм 
часто противоречат друг другу: хотелось бы, 
чтобы больше было туристов, но важно со-
блюсти баланс, сохранить при этом природу.

Среди проблемных тем – высокие тарифы 
для бизнеса на вывоз отходов, есть вопро-
сы у инвесторов по поводу земли. Но рабо-
та в этом направлении ведется, правитель-
ство края разрабатывает законопроект, скоро 
он будет внесен в Законодательное собрание. 
Документ упрощает процедуру инвестирова-
ния и получения земельных участков. Важ-
на господдержка, помощь при подключении 
объекта к электросетям.

В прошлом году муниципальная база 
«Эдельвейс» стала краевой собственностью, 

мы выделяли из бюджета средства для ее 
модернизации. Надеюсь, что даже с учетом 
короткого строительного сезона, у нас в крае 
уже в следующем году появится объект, кото-
рый будет преимущественно использоваться 
для отдыха детей, социальных категорий на-
селения. Это станет тем ориентиром, на ко-
торый будет равняться бизнес, который тоже 
заинтересован развивать туризм», – сказал 
Александр Новиков.
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СИБИРИ НУЖЕН 
СОВРЕМЕННЫЙ ИМИДЖ

В первый день Красноярского экономиче-
ского форума участники экспертной дискус-
сии «Новые кадры – основа развития Сиби-
ри» обсудили вопросы привлечения молодых 
специалистов в сибирские регионы.

 Заместитель полно-
мочного представите-
ля Президента РФ в 
СФО Александр ОРЕ-
ХОВ подчеркнул необ-
ходимость совместной 
работы по развитию 
кадрового потенциа-
ла всех заинтересо-
ванных сторон. «На-
ша основная задача 
– и власти, и бизнеса, 

и общества – действовать ради одной глав-
ной национальной цели – сбережения наро-

КЭФ
,
2023

на рОССийСКОМ рынКЕ трУда наБЛюдаЕтСя СЕрЬЕЗный 
дЕФицит КадрОВ. на ПрОШЕдШЕМ В МартЕ 2023 ГОда 
КраСнОярСКОМ ЭКОнОМичЕСКОМ ФОрУМЕ ВОПрОСаМ 
ПОдГОтОВКи и УдЕржания КадрОВ БыЛи ПОСВящЕны 
нЕСКОЛЬКО диСКУССиОнных ПЛОщадОК.

РЕгИОН КОлОССАльНЫх 
ВОЗМОжНОСТЕЙ

да России. И мы продолжим дальше строить 
детские сады, школы, улучшать транспортную 
инфраструктуру, модернизовать медицину и 
создавать чистые и благоустроенные город-
ские агломерации. И всегда учитывать, что 
Сибирь сегодня – это регион колоссальных 

возможностей», – ска-
зал заместитель пол-
преда.

Как отметила заме-
ститель генерального 
директора российской 
компании по произ-
водству алюминия и 
электроэнергии En+ 
Group Вера КУРОЧ-
КИНА, необходимо 
кардинально менять 

имидж Сибири. Если в 50–60-х годах Си-
бирь ассоциировалась исключительно с ре-
сурсами, нефтедобычей, золотодобычей, то 
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сегодня Сибирский федеральный округ по 
праву можно назвать драйвером развития 
российской экономики. Здесь созданы каче-
ственные условия для обучения школьни-
ков, студентов, на предприятиях ждут мо-
лодых специалистов.

«Для людей главным критерием выбора ме-
ста жительства является комфортная город-
ская среда, развитая спортивная и культурная 
инфраструктура, безопасность и рентабельная 
заработная плата.  Также важны профори-
ентационные мероприятия для школьников, 
возможность трудоустройства для молодых 
специалистов. Этих целей можно достичь объ-
единенными усилиями работодателей и вла-
сти, и у нас уже есть позитивные примеры 
такого профильного взаимодействия», – от-
метила Вера Курочкина.

Например, в Красноярске в 2022 году на ба-
зе краевого Дворца пионеров и школьников 
Эн+ открыла центр развития компетенций 
«Мультилаб», а на базе СФУ – «Академию IT».

Генеральный ди-
ректор АНО «Кор-
поративная Акаде-
мия Росатома» Юлия 
УЖАКИНА  также 
отметила важность 
проведения проф- 
ориентационной ра-
боты не только со 
школьниками, но и с 
родителями. Посколь-
ку более 65 % выпуск-

ников выбирают направления обучения имен-
но под влиянием родителей.

РАЗВИТИЕ ТЕРРИТОРИИ – 
БИЗНЕС-АКТИВ В БОРЬБЕ ЗА КАДРЫ

Участники экспертной дискуссии «Бизнес 
и территории. Новый подход к социальным 
инвестициям» обсудили результаты социоло-
гического исследования Центра социального 

проектирования «Платформа», посвященного 
социальным инвестициям бизнеса в развитие 
территорий.

По словам генераль-
ного директора Центра 
социального проекти-
рования «Платформа» 
Алексея ФИРСОВА, 
очевидно изменение 
в восприятии бизне-
сом территории свое-
го присутствия. Теперь 
вложения в развитие 
территории осознают-
ся как бизнес-актив  

в рамках острейшей конкуренции между ком-
паниями за профессиональные кадры.

«Исследование показало, что население  
в основном не верит в сохранение бизнесом  
в кризисное время социальных программ, но  
в то же время ждет от него поддержки базово-
го уровня – медицина, дороги, экология. Биз-
нес, в свою очередь, не собирается сокращать 
расходы в социальной сфере. Поиск баланса 
между базовыми потребностями и развитием – 
один из острейших современных вызовов. 
Единственным решением является активное 
использование финансирования по федераль-
ным программам».

Ирина ЖУЙКОВА, 
директор департамен-
та социальных про-
грамм «Норникеля», 
подтвердила важность 
развития комфортной 
городской среды для 
привлечения кадров на 
металлургические пред-
приятия Норильска.  

«Изменение город-
ской среды – это не 

сиюминутный процесс. В Норильске в тече-
ние ближайших нескольких лет появятся но-
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вые общественные пространства, жилищные 
комплексы, будет реконструирован госуни-
верситет. Для нас важно, чтобы сотрудник, 
заканчивая свой рабочий день, становился 
горожанином, у которого есть возможности 
для проведения досуга, саморазвития. Имен-
но поэтому мы разделяем ответственность за 
город и выстраиваем взаимодействие компа-
нии, власти и представителей местного сооб-
щества как третьей силы. У нас созданы про-
ектные офисы, общественные комитеты для 
того, чтобы обсуждать стратегию развития и 
принимать совместные решения», – пояснила 
Ирина Жуйкова.

В настоящее время в Норильске идет ре-
ализация комплексного плана социально- 
экономического развития города до 2035 года, 
который в том числе предусматривает рено-
вацию жилого фонда, строительство детских 
садов, школы и поликлиники. Таких масштаб-
ных преобразований не было за всю совре-
менную историю города.

Ирина МАКЕЕВА, 
главный управляющий 
партнер по городскому 
развитию ВЭБ.РФ, на-
помнила об «Индексе 
качества жизни горо-
дов России», который 
может использоваться 
для локализации инве-
стиционных проектов 
в городах, в том числе 
для наибольшего соци-

ального эффекта. Его база включает более 
250 показателей, а результаты российских 
городов сопоставляются с международными 
и обновляются ежегодно.

«Чтобы помочь своим территориям стать 
лучше, крупный бизнес может «вложиться» 
в образование управленческой команды го-
рода. Коллеги должны знать, как правильно 
включаться в федеральные и региональные 
программы. Кроме того, бизнес может стать 
партнером программы ВЭБ.РФ «5 шагов для 
городов» и финансово помогать администра-
циям реализовывать проекты, идеи и инициа-
тивы, которые быстро и качественно меняют 

городскую среду», – 
сказала Ирина Маке-
ева.

Заместитель губер-
натора Красноярского 
края Сергей ЕРЁМИН 
отметил, что власти 
четко осознают необ-
ходимость паритетно-
го партнерства бизнеса 
и муниципалитетов по 
развитию территорий. 

На примере участия многих крупных про-
мышленных корпораций в подготовке про-
ведения Универсиады-2019 в Красноярске 
была отработана успешная практика вовле-
чения бизнеса в единую команду по преоб-
разованию города.

ПОДДЕРЖКА МОЛОДЫХ 
СПЕЦИАЛИСТОВ – ПРИОРИТЕТНАЯ 

ЗАДАЧА 
На пленарном заседании молодежной пло-

щадки «Профессионалы будущего: образова-
ние и карьера 2035» Красноярского экономи-
ческого форума эксперты назвали создание 
условий для будущих специалистов приори-
тетной задачей для достижения целей Стра-
тегии развития Сибири до 2035 года. 

Елена БЕЗДЕНЕЖ-
НЫХ, вице-прези-
дент компании РУ-
САЛ: «Не секрет, что, 
окончив хорошие ву-
зы в Сибири, молодые 
специалисты уезжают 
в Москву и Петербург, 
прежде всего из-за ин-
фраструктуры. В по-
следнее время РУСАЛ 
вкладывается не толь-

ко в переобучение сотрудников, но в каче-
ственную комфортную среду, для того что-
бы эти работники у нас задержались. Мы 
должны производить продукт, который будет 
востребованным внутри России и за ее пре-
делами. И нам нужны те, кто хочет и может 
учиться постоянно. Сегодня способность пере-
учиваться – это базовое качество работника, 
который к нам приходит».

На заседании Елена Безденежных обратилась 
к представителям министерства образования 
Красноярского края с предложением рассмо-
треть новую инициативу: «В современных ре-
алиях производственная практика – ценный 
опыт. Было бы правильным включить на за-
конодательном уровне такую практику в трудо-
вой стаж, чтобы молодой специалист мог ука-
зывать в резюме опыт работы на предприятии, 
это было бы полезно и работодателю».

«Главный тренд со-
временного рынка тру-
да – непрерывность 
образования, и мы 
должны сразу объ-
яснить это молодым 
людям», – обозначила 
Юлия ВЕРХУШИНА, 
заместитель руково-
дителя администрации 
губернатора Красно-
ярского края. – Мой 
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пример показывает, что в нашем регионе 
есть все возможности для самореализации 
и карьерного роста молодых специалистов».

Государственная молодежная политика в 
Красноярском крае предлагает самые раз-
ные варианты для профессионального стар-
та. «Сейчас время глобализма, и успешный 
проект, созданный в тех же социальных се-
тях, может прогреметь на всю страну», –  
утверждает Юлия Верхушина.

По мнению эксперта, Красноярск, куда в 
настоящее время переводят свои головные 
офисы несколько ведущих российских ком-
паний, стал точкой для быстрого карьерно-
го роста, однако для достижения професси-
ональных высот необходимо много работать 
и постоянно учиться. «Только от вас зависит, 
как вы используете свое время – чему нау-
читесь, какие компетенции получите, в каких 
форумах, проектах и событиях примете уча-
стие», – добавила Юлия Верхушина.

Дмитрий ГУЖЕЛЯ, 
заместитель генераль-
ного директора АНО 
«Россия – страна воз-
можностей», отмеча-
ет, что президентская 
платформа помогает 
студентам и молодым 
специалистам рас-
крыть свой потенци-
ал: «В основе нашей 
системы лежит оценка 

надпрофессиональных компетенций в специ-
альных центрах на базе университетов – сей-
час работает 79 центров в 42 субъектах Рос-
сийской Федерации. Мы развиваем четыре 
ключевых трека – карьерный, предприни-
мательский, образовательно-научный и об-
щественно-гражданский. Они получают свое 
продолжение в конкурсах, проектах и меро-
приятиях президентской платформы, кото-
рые становятся для молодежи социальным 
лифтом. Хочу отметить, что в Красноярском 
крае работа налажена – профессиональный 
рост и поддержка талантливых студентов и 
молодых специалистов – одно из приоритет-
ных направлений для региона, и в результа-
те уже имеющийся высокий образовательный 
потенциал края получает мощную системную 
поддержку на всех уровнях».

Эксперты сошлись во мнении, что совре-
менные подростки уже стремятся приобрести 
специальные навыки и как можно раньше на-
чать их монетизировать. «Наш опыт работы 
с детьми дает понять, что они задумывают-
ся о выборе профессии в достаточно раннем 
возрасте. Выбирая свой карьерный путь, они 
смотрят на реакцию взрослых. Раньше модно 
было выбирать статусную профессию. Потом 

был большой спрос на 
IT-сферу, потому что 
там было много денег. 
В последнее время на-
бирает популярность 
«интересная работа». 
Современное поколе-
ние готово отказаться 
от большой зарпла-
ты в пользу идеи», – 
отметила заместитель 
председателя правле-

ния Российского движения детей и молоде-
жи по финансово-правовым вопросам Ольга 
ВИТИНА.

Несмотря на то что 
молодые люди начина-
ют свой путь в карье-
ре как можно раньше, 
стать профессионала-
ми им помогают стар-
шие наставники. «Сре-
ди важных качеств 
молодых специали-
стов на первый план 
выходят самонаправ-
ленность и инициатив-

ность. Эти качества нужны рынку для то-
го, чтобы создавать что-то новое. Для их 
развития необходим широкий повседневный 
жизненный опыт, опыт мобильности и воз-
можность делать ошибки. Именно мы помо-
гаем молодежи приобретать кризисный опыт, 
принимать решения и создавать комфортное 
пространство жизни для себя и для окружа-
ющих», – отметил руководитель Института 
молодежи Николай БАЖИТОВ.
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такому выводу пришли участни-
ки экспертной дискуссии «Среда 
развивает человека или человек 
среду? Роль креативных инду-
стрий в развитии регионов» в 

первый день работы Красноярского эконо-
мического форума. 

Приглашенные эксперты обсуждали, поче-
му сегодня преобразование городов входит в 
список главных потребностей общества. Нуж-
ны ли государственная политика и систем-
ные подходы к этому или движущей силой 
станет творческий потенциал жителей того 
или иного города, который подхватывают и 

креативные индустрии создаЮт комФортные условия 
жизни для горожан и являЮтся серьезным аргументом 
для удержания лЮдей в регионе.

помогают реализовать местные власти? Свои 
примеры, как это работает, рассказали пред-

ставители трех круп-
нейших городов Крас-
ноярского края.

Как отметила заме-
ститель руководителя 
Администрации губер-
натора Красноярского 
края Юлия ВЕРХУ-
ШИНА, долгое время 
считалось, что искус-
ство, культура, личные 
творческие инициати-

Креативный город – 
комфортный город

Парки Красноярска

Сады мечты Прищепка

КЭФ
,
2023
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вы могут выживать только за счет грантов. 
Однако современные экономические реалии 
демонстрируют совершенно иную картину. 
Сегодня творческие личности и коллекти-
вы – это вполне дееспособные экономиче-
ские единицы.

– Креативные индустрии в крае, конечно, 
существовали и раньше. Но формирование 
государственной политики и системного под-
хода к их развитию – это те задачи, которые 
губернатор Александр Усс сформулировал год 
назад. Развитие креативных индустрий – это 
также стремление диверсифицировать эко-
номику. У нас промышленный край, и нам 
очень важны люди, которые готовы здесь 
жить и работать. И именно проекты креа-
тивных индустрий создают подходящую для 
этого среду, где есть театры, рестораны, гале-
реи, социальные инициативы, – подчеркнула 
Юлия Верхушина.

Специалисты Центра стратегических ини-
циатив по Сибирскому федеральному окру-
гу проанализировали ситуацию с развитием 
творческих инициатив в обществе в преде-
лах округа и выяснили, что в валовом реги-
ональном продукте доля бюджетных доходов 
от них достигает два процента. В Новосибир-
ской области – чуть больше, Красноярский 
край – на втором месте. В целом по СФО на 
первом месте в доле доходов от креативных 
индустрий стоит производство программного 
обеспечения, на втором – услуги по дополни-
тельному образованию, а на третьем – изда-
тельское дело и рекламный бизнес.

Но если Новосибирск однозначно лидирует 
по компьютерным разработчикам, то в Крас-
ноярском крае наиболее перспективными яв-
ляются сферы дизайна, туризма и архитек-
туры. Отличие красноярского туристического 
рынка – это количество альтернативных и 
разнообразных предложений досуга (от со-
бытийного туризма, типа посещения фести-
валей, монастырей, природных уголков, или 
гастрономического, когда туристы приезжа-
ют, чтобы просто вкусно поесть в лучших в 

стране ресторанах) вплоть до экстремального 
отдыха (Ергаки, плато Путорана, дикая ры-
балка и охота и т. д.).

Чтобы урегулировать вопросы взаимодей-
ствия между государственными структурами 
и «свободными художниками», в крае созда-
ли Сибирский институт развития креатив-
ных индустрий. С его помощью предприни-
матели, которые хотят зарабатывать своим 
творчеством, могут получать помощь в виде 
определенных преференций – рабочих и вы-
ставочных помещений, юридического сопро-
вождения, рекламной кампании, обучающих 
программ.

Опытом реализации проектов в сфере креа-
тивных индустрий поделились эксперты сек-
ции. 

УСПЕШНЫЙ 
НОРИЛЬСК

Креативные кейсы 
Норильска презен-
товала Карина АН-
ДРЕЕВА, руководи-
тель социокультурных 
и образовательных 
проектов АРН. Она 
представила indoor и 
outdoor кейсы и рас-
сказала о разработан-

ной в прошлом году совместно с партнерами 
из Universal University стратегии развития 
креативных индустрий до 2024 года. 

– Наша цель – создание экосистемы, той 
самой среды, которая поддерживает, разви-
вает, вдохновляет человека. В процессе ра-
боты над стратегией выявили 12 целей кре-
ативного развития Норильска: от условий 
для творческой реализации горожан через 
развитие городской среды – к генерированию 
новой идентичности города. Она апеллирует 
не только к производственной мощи, но и к 
уникальности города в Арктике, – уточнила 
Карина Андреева.  

Формировать способствующую творчеству 

Юкка
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среду, по ее мнению, помогает креативное 
пространство, создаваемое АРН в бывших 
типографских цехах. Там с 2021 года прохо-
дят разные фестивали, выставки, творческие 
лаборатории, а креативные сообщества фор-
мируют новые коллаборации, делятся опы-
том и наращивают творческий потенциал 
Норильска. 

Еще один пример – галерея уличных ис-
кусств «АРкТика», подарившая северянам 
уже 12 художественных арт-объектов. Бла-
годаря этому проекту искусство выходит на 
улицы города.

– Команда АРН сама создает интересную 
среду, а потом вместе с горожанами с удо-
вольствием поддается ее хорошему влиянию, – 
отметила Карина Андреева. – От таких про-
ектов, как создание креативного пространства 
и «АРкТика», выигрывают все: креативщи-
ки получают место, где можно реализовы-
вать свои идеи и вдохновляться, а горожане 
видят яркий город, в котором хочется жить.

ПРОГРЕССИРУЮЩИЙ АЧИНСК
Интересным было 

выступление главы 
Ачинска Игоря ТИ-
ТЕНКОВА. Мэр Ачин-
ска пожаловался на 
отъезд людей из го-
рода. 

– Основная проблема 
города – это отток насе-
ления. Необходимо оста-
вить в городе молодежь. 
Мы поставили себе цель 

кардинально изменить ситуацию в Ачинске к его 
350-летию, которое будет праздноваться в 2033 
году, – заявил Игорь Титенков на КЭФ.

Идей, как преобразовать третий по величине 
город края (здесь живут чуть более ста ты-

сяч человек), множество, хочется, наконец, 
меняться в сторону позитива.

По его словам, для «кардинальных изме-
нений» городу понадобятся около 30 млрд 
рублей. Деньги планируется направить на 
строительство нового микрорайона, создание 
культурно-исторического парка и «возрожде-
ние высшего образования».

Например, в числе приоритетов создания 
комфортной среды Игорь Титенков назвал 
сохранение культурного и архитектурного на-
следия. В центре города расположено почти 
60 старинных каменных и кирпичных зданий 
XIX – начала XX века, состояние их печаль-
ное. Нужно найти финансирование. Вместе с 
тем в рамках разработки нового генерально-
го плана Ачинска планируют строительство 
нового жилого микрорайона. На 22 гекта-
рах возведут жилье для 5,8 тысячи человек, 
школу, садик, поликлинику. Формируется за-
явка на федеральный конкурс на создание 
новых парков.

МНОГОГРАННЫЙ КРАСНОЯРСК 
В Красноярске ежегодно реализуются де-

сятки разных инициатив: парковые простран-
ства и скверы, объекты туризма, арт-объек-
ты, творческие выставки на набережной и 
на улицах города, муралы на стенах мно-

гоэтажек, кинотеатры 
под открытым небом, 
концерты на траве…

Директор по связям с 
общественностью ком-
пании «Полюс» Викто-
рия ВАСИЛЬЕВА от-
метила, что компания 
активно работает над 
развитием имиджевой 
привлекательности реги-
онов своего присутствия.

Дома в Норильске
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– Мы помогаем развитию образовательных, 
туристических, общественных пространств 
и событий, тем самым поддерживая кре-
ативное сообщество Красноярского края. 
В Красноярске мы оборудовали несколько 
аудиторий в СФУ, обустроили площадку на 
Торгашинской лестнице, помогли преобра-
зовать сквер Геологов, построили спортком-
плекс для регбийного клуба «Красный Яр». 
Мы поддерживаем и событийный туризм. 
Например, проводим фестивали стрит-ар-
та, подготовили выставку «Золото рядом» в 
музее GEOS. Кстати, это был очень успеш-
ный проект, потому что посещаемость му-
зея за год выросла в разы. Для отдыха 
жителей мы уже в этом году поможем обо-
рудовать рекреационную зону в черте го-
рода – парк на воде. Для нас это не спон-
сорская помощь или благотворительность, 
с точки зрения бизнеса, это скорее вложе-

ние в устойчивое будущее компании, – по-
яснила Виктория Васильева.

Также Виктория упомянула о предстоящих 
мероприятиях, которые пройдут в Краснояр-
ске при поддержке компании. Так, в апреле 
в городе состоится большой образовательный 
марафон лекций «Нансен». В Красноярском 
крае и Иркутской области на лето заплани-
рована экспедиция «Золото открытий», где 
путешественники и блогеры будут изучать 
сибирские регионы. А в 2024 году в Красно-
ярске уже в третий раз пройдет финал по-
любившегося многим конкурса театральных 
коллективов «Полюс. Золотой сезон».

Эксперты сошлись во мнении, что креа-
тивная индустрия – это безусловно важная 
составляющая экономики, а организованная 
поддержка со стороны власти и бизнеса по-
может культурным и творческим сообществам 
развиваться на благо своего региона.
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«Реализация про-
грамм по развитию 
экологического туриз-
ма, туризма на особо 
охраняемых природ-
ных территориях — 
это достаточно слож-
ный процесс, имеющий 
объективные огра-
ничения (территори-
альная удаленность, 
недостаточность совре-

менной инфраструктуры, нормативные огра-
ничения и т. п.). Вместе с тем в нашей стране 
имеются яркие примеры грамотных подхо-
дов в организации экотуристских продуктов, 
а инфраструктурные объекты соответствуют 
всем необходимым стандартам. Конечно, их 
не так много и впереди еще большая работа, 
поэтому мы стремимся чтобы экотуристский 
потенциал Сибири занял достойное место в 
реализации успешных проектов экотуризма 
России», — отметил в самом начале работы 
секции Виктор НЕПОМНЯЩИЙ, директор 
ФГБУ «Государственный природный заповед-
ник «Хакасский»», руководитель Комитета по 
развитию экологического туризма РСТ.

Успешная реализация таких программ за-
висит от согласованности совместных дей-
ствий федеральных и региональных органов 
исполнительной власти и заповедных терри-

торий. В этом направлении огромную работу 
проводит Департамент государственной поли-
тики и регулирования в сфере развития осо-
бо охраняемых природных территорий Мин-
природы России.

С приветственным 
словом к участникам 
встречи обратилась 
Ирина МАКАНОВА — 
директор Департамен-
та особо охраняемых 
природных террито-
рий Минприроды Рос-
сии. По видеосвязи она 
поздравила участников 
с принятием во втором 
чтении подготовленного 

Минприроды России законопроекта о развитии 
экологического туризма на особо охраняемых 
природных территориях. «Этот законопроект 
закладывает правовые основы развития ту-
ристической деятельности на особо охраняе-
мых природных территориях, а также создает 
правовые предпосылки для подобного регули-
рования и в регионах страны. Какова наша 
основная цель в развитии туризма на осо-
бо охраняемых природных территориях и в 
его нормативно-правовом регулировании? Со-
хранить баланс. Мы должны сделать природу 
ближе к людям, но при этом не причинить ей 
вред», — считает Ирина Маканова.

КЭФ
,
2023

Места заповедные
На площадке Красноярского экономического 
форума состоялась секция «Экологический 
туризм: объединяя усилия, сохраняем будущее».
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Всесторонняя поддержка особо охраняемых 
природных территорий в развитии экологиче-
ского туризма, в том числе организации рабо-
ты с потенциальными туристами, обеспечива-
ется информационно-аналитическим центром.

Руководитель Росзаповедцентра Минприроды 
России Дарья МАЦУК 
отметила: «Федераль-
ные особо охраняемые 
природные территории 
являются жемчужина-
ми и точками притя-
жения экологического 
туризма России. Луч-
ше всего об этом сви-
детельствуют цифры. 
В 2021 году особо ох-
раняемые природные 

территории России посетили 10 миллионов 
человек, в 2022 году этот показатель состав-
ляет уже 14 миллионов.  В связи с повышен-
ным интересом и спросом для нас важно не 
просто добиваться увеличения посещаемости, 
а сделать экотуризм инструментом сохране-
ния природы. Этого возможно добиться, сде-
лав его устойчивым, управляемым и ориен-
тированным на долгосрочный период, здесь 
важно соблюсти баланс экономических, эко-
логических, культурных и социальных целей 
развития».

При развитии экотуризма необходимо не 
только повышать посещаемость, но и доби-
ваться того, чтобы туризм в заповедниках 
и национальных парках был устойчивым и 
управляемым. Дарья Мацук подчеркнула, что 

одна из самых посещаемых заповедных тер-
риторий России — национальный парк «Крас-
ноярские Столбы» — уже много лет демон-
стрирует пример эффективной работы как в 
части развития экологического туризма, так 
и в вопросе экологического просвещения и 
образования, и этот опыт обязательно будет 

транслирован на всю 
заповедную систему 
страны.

Директор националь-
ного парка «Красно-
ярские Столбы» Вя-
чеслав ЩЕРБАКОВ 
подчеркнул важность 
повышения экологи-
ческой культуры на-
селения в вопросе со-
хранения природы в 

условиях высокой рекреационной нагрузки: 
«Можно установить на территории нацио-
нального парка сто баков для раздельного 
сбора мусора, но если перед этим не при-
вить людям культуру раздельного сбора му-
сора, то всё будет бесполезно». Национальный 
парк «Красноярские Столбы» — первая осо-
бо охраняемая природная территория стра-
ны, получившая лицензию на образователь-
ную деятельность. В 2022 году в нацпарке 
прошло более 700 мероприятий для школь-
ников. «Очередь в нашу экошколу расписа-
на на несколько месяцев вперед», — добавил 
Вячеслав Щербаков.

Красноярский край, обладая мощнейшим 
туристско-рекреационным потенциалом, вхо-
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дит в число лидеров 
по количеству и пло-
щади заповедных тер-
риторий. Об этом рас-
сказала руководитель 
агентства по туризму 
Красноярского края 
Ольга ВАСИЛЕНКО. 
Она отметила, что эко-
логический туризм — 
приоритетное направ-
ление развития для 

Красноярского края. К примеру, если с 2015 
по 2019 год субсидия краевого бюджета на 
развитие национальных парков составляла 
5,3 млн рублей, в 2022-м — 15,7 млн, то в 
2023-м эта цифра достигла уже 25 млн ру-
блей.

Директор по устой-
чивому развитию 
EN+Group Антон БУТ-
МАНОВ рассказал о 
том, как компания 
стимулировала разви-
тие экотуризма вокруг 
Байкала, и привел в 
пример проекты, ко-
торые минимизируют 
антропогенную нагруз-
ку на его экосистему. 

А нагрузка на нее большая: в 2021 году на 
озере побывали 2 млн человек — со сторо-
ны Иркутска и 1 млн — со стороны Бурятии. 
По словам Антона Бутманова, в основном это 
«дикий» туризм, который «создает пробле-

мы, а не решения для сохранения экосисте-
мы озера». Туристической инфраструктуры 
остро не хватает, а та, что есть — слишком 
старая. Уровень экологической культуры от-
дыхающих не высок, потому все берега Бай-
кала и усеяны мусором, значительную часть 
которого составляет пластик.

«Мы предложили, а депутаты Госдумы под-
держали инициативу и внесли на рассмотре-
ние законопроект о запрете использования 
пластика на таких уникальных природных 
территориях, как Байкал», — рассказал Ан-
тон Бутманов.

С 2011 года компания En+ объединяет во-
круг себя волонтеров, которые регулярно вы-
ходят на берега озера убирать мусор. Сейчас 
волонтеры не только очищают берега озера, 
но и прокладывают экотропы, высаживают 
деревья, занимаются благоустройством тури-
стической инфраструктуры, помогают особо 
охраняемым природным территориям. Но, как 
отметил Антон Бутманов, хотя волонтеров и 
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Дарья МАЦУК, 
руководитель Росзаповедцентра Минприроды России: 
–  Актуальным вопросом развития туризма в особо охра-

няемых природных территориях становится не только уве-
личение посещаемости, но и определение экотуризма как 
инструмента сохранения природы. Добиться этого можно, 
сделав его устойчивым и управляемым, достигнув баланса 
экономических, экологических, социальных и культурных 
целей. также необходимо учесть интересы всех сторон – 
самой природы, туристов, местных жителей, бизнеса. со-
глашение с красноярским краем позволит нам объединить 
усилия, чтобы более эффективно развивать экологический 
туризм и дать дополнительный стимул к развитию региона.

Ольга ВАсИлЕНКО, 
руководитель агентства по туризму Красноярского края: 
–  любой туризм должен быть экологическим. в на-

шем регионе это приоритетное направление, официаль-
но зафиксированное в отраслевом законе, вступившем в 
силу в феврале текущего года. всё чаще в развитии тер-
риторий применяется комплексный подход: обустройство 
туристской, обеспечивающей, транспортной инфраструкту-
ры. в процесс вовлечены органы власти, дирекции особо 
охраняемых природных территорий, субъекты бизнеса. Для 
жителей и гостей красноярского края с каждым годом 
количество благоустроенных мест для экотуризма растет, 
при этом происходит распределение турпотоков и сниже-
ние антропогенной нагрузки.

становится с каждым годом больше, мусо-
ра, к сожалению, остается еще очень много.

Чтобы подтянуть культуру обращения с от-
ходами, компания объединилась со Сбером, 
РЖД и другими представителями бизнеса, 
заповедниками Иркутской области и Буря-
тии, Иркутским университетом, общественны-
ми организациями — и создала ассоциацию 
«Байкал без пластика». Ее участники сфор-
мировали дорожную карту из 14 направле-
ний работы, одно из которых — корпора-
тивная программа по отказу от одноразового 
пластика. В Еn+ отказались от одноразового 
пластика и ввели систему раздельного сбора 
мусора. В компании стало популярным от-
ветственное обращение с отходами и эколо-
гичное поведение.

В кооперации с госкорпорацией «Туризм.рф» 
Еn+ реализует и крупные инфраструктурные 
туристические проекты в регионе, в частности 
на Байкальском тракте. Сейчас там, напри-
мер, нет ни водопровода, ни канализации. Как 
сообщил Антон Бутманов, выделены субсидии 
на сооружение канализационного коллекто-
ра, который заметно снизит остроту экологи-
ческой проблемы на тракте. Строительством 
объектов занимается входящая в состав Еn+ 
компания «Гранд Байкал». Она создает новую 
туристическую инфраструктуру на Байкаль-
ском тракте, в Иркутске и на самом Байка-
ле. Например, управляет горнолыжным ку-
рортом «Гора Соболиная», который является 
якорным проектом особой экономической зо-
ны «Ворота Байкала» в Слюдянском районе. 
Это место притяжения туристов на Байкал 
со всей России. Там есть подъемники, трассы, 

отели, шале, и сегодня компания планирует 
строить новые подъемники и инфраструктуру.

Мероприятие завершилось подписанием со-
глашения между Росзаповедцентром Мин-
природы России и агентством по туризму 
Красноярского края. Подписали документ 
руководитель Росзаповедцентра Минприроды 
России Дарья Мацук и руководитель агент-
ства по туризму Красноярского края Ольга 
Василенко.
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ак наставничество помогает 
удержать кадры и человеческий 
капитал, что нужно сделать для 
развития института наставниче-
ства на государственном уровне, 

какая нужна поддержка и как стимулировать 
людей брать шефство над новичками, обсуди-
ли на Красноярском экономическом форуме 
в рамках экспертной дискуссии «Наставни-
чество как элемент корпоративной культу-
ры и эффективный инструмент в развитии 
лидерства».

«Для нас производственное наставничество – 
одна из ключевых тем. Наша компания свя-
зана с нефтехимией и сопряжена с опасны-
ми объектами и вредными условиями труда. 
Помимо этого, всегда есть риски внештат-
ных ситуаций. На производстве важно, что-
бы человек не только знал оборудование, но 
и мог совладать с собой в случае каких-то 
нестандартных условий. В последние годы 
„Сибур“ повысил производительность труда, 
нагрузка на работников выросла, увеличи-

лись и требования к 
сотрудникам. Сегод-
ня мало знать только 
свою зону ответствен-
ности и автоматически 
производить операции, 
важно смотреть шире. 
С этим может помочь 
более опытный колле-
га. Мы всячески по-
ощряем программу на-
ставничества – это и 

КЭФ
,
2023

Одной из важных тем на КЭФ-2023 стало наставничество 
и профориентация – приоритетная тема 2023 года, поскольку 
этот год объявлен Годом педагога и наставника.

наставничество – 
проводник в профессию

доплаты, и какие-то бонусы. Для самих со-
трудников очень важно признание их как на-
ставников, и в таком случае выплаты их уже 
не так сильно мотивируют, а вот ощущение 
необходимости их знаний и навыков стано-
вится более ценным фактором», – поделил-
ся директор по эффективности производства 
компании «Сибур» Рустам ГАЛИАХМЕТОВ.

Компания «Норникель» также работает над 
привлечением и поддержкой сотрудников. 
Здесь реализуется несколько мер для ра-
ботников. Так, программа «Профессиональ-
ный старт» нацелена на привлечение и за-
крепление студентов и выпускников высших 
учебных заведений в производственных под-
разделениях. Новым сотрудникам оказыва-
ют финансовую поддержку – переезжающим 
на работу в Норильск и Таймырский Долга-
но-Ненецкий муниципальный район помогают 
с переездом, жильем, стартовыми выплатами.

Существует корпоративный универси-
тет «Норильский никель», из которого вы-
пустились тысяча экспертов и наставников 
компании. «Тема наставничества достаточно 
традиционная и классическая, но нам надо 
переосмыслить ее. У наставничества есть три 
основных задачи – передача знаний, проф- 
ориентация и перспективы профессии, адап-
тация на рабочем месте. Нельзя игнориро-
вать контекст и то, что произошло в послед-
ние два года: сейчас у работника появляется 
другой запрос – чтобы работодатель был га-
рантом стабильности не только в работе, но 
и в жизни. В этом смысле компания „Нор-
никель“ выполняет все свои обязательства и 
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обеспечивает не про-
сто работу, а еще рост, 
комфортную жизнь и 
стабильное будущее», – 
поделился ректор кор-
поративного универси-
тета Роман ЧУРАЕВ-
СКИЙ.

Как отметил Роман 
Чураевский, в компа-
нии «Норникель» бо-
лее пятисот профилей 

должностей, и почти каждый имеет уникаль-
ный набор знаний, навыков, компетенций. 
Обучающие программы предназначены и для 
руководителей, и для специалистов. Ежегод-
ный запрос на обучение составляет 80–90 
тысяч человек.

Директор по рабо-
те с персоналом и ад-
министративно-хозяй-
ственной деятельности 
АО «СУЭК-Красно-
ярск» Татьяна ВИШ-
НЕВСКАЯ предложи-
ла бизнесу и власти 
объединить усилия для 
формирования резерва 
инженерных и рабо-
чих кадров.

По ее словам, наставничество на предприя-
тиях угольной промышленности имеет боль-
шую историю. Наставничество в «чистом 
виде» – передача опыта от ветеранов произ-
водства молодежи, преемственность поколе-
ний – многие горняки трудятся династиями, 
учебные центры, где сотрудники могут повы-
сить квалификацию, получить смежную или 
новую профессию, большое количество на-
учно-практических конференций, командных 
тренингов для раскрытия компетенций и вы-
явления лидеров среди начинающих специа-
листов… Как подчеркнула Татьяна Вишнев-
ская, сегодня все крупные компании создают 
для молодых людей практически неограни-
ченные возможности расти и развиваться.

В то же время есть вопросы, требующие 
комплексного подхода с участием не только 
бизнеса, но и власти, отметила представи-
тель СУЭК. Прежде всего это снижение попу-
лярности инженерных и рабочих профессий. 
«Приоритеты молодых людей за последние 
десятилетия сильно изменились, – отмечает 
Татьяна Вишневская, – и только объединив 
усилия, можно привлечь внимание молодежи 
к инженерно-техническим и рабочим специ-
альностям, показать им перспективы, чтобы 
ребята стремились вернуться в родные города 
после обучения и связать жизнь с промыш-
ленными производствами».

Бизнес-лектор, препо-
даватель и начальник 
отдела просветитель-
ской работы РАНХиГС 
Леонид КЛЕЙН вы-
ступил модератором 
экспертной дискуссии 
«Наставничество как 
элемент корпоративной 
культуры и эффектив-
ный инструмент в раз-
витии лидерства».

«Второй год принимаю участие в Краснояр-
ском экономическом форуме. Для меня этот 
опыт был интересным, поскольку и формат, 
и аудитория, и мои задачи в качестве моде-
ратора и спикера для меня новы, – отметил 
Леонид Клейн. – Как гуманитарий и биз-
нес-лектор, я говорил о том, что культура 
является важнейшим ресурсом для развития 
человеческого капитала, без достойного обра-
зования, без образа мира, невозможно ниче-
го выстроить, работать командой, победить. 
РАНХиГС учит и выпускает управленцев. В 
наших образовательных программах большое 
внимание уделяется гуманитарному сегменту. 
Как преподаватель нашей Академии, я пытал-
ся донести до слушателей важность культур-
ного фундамента для любой обучающей дея-
тельности, которая существует в различных 
компаниях и корпоративных университетах».

«Невозможно быть эффективным сотрудни-
ком, руководителем, не имея осознанности и 
системы ценностей, а именно: великие про-
изведения художественной литературы дают 
человеку смыслы, выстраивают его ценност-
ные ориентиры, помогают справляться с не-
определенностью и стрессовыми обстоятель-
ствами, повышают жизнестойкость», – считает 
Леонид Клейн.



90 Социальное ПартнерСтво июль 2023  № 63

ак рассказал на площадке пред-
седатель межотраслевой комис-
сии по охране труда и здоровья 
ассоциации менеджеров, биз-
нес-партнер по управлению ри-

сками по охране труда и производственной 
безопасности Владис-
лав ГОРБАЧЕВ, два 
пандемийных года по-
казали ценность каж-
дого сотрудника. При 
этом в сохранении их 
здоровья значительная 
роль отдается работо-
дателю.

По данным Всемир-
ной организации здра-
воохранения, 1,9 млн 

человек в год теряют трудоспособность из-
за низких условий труда. За три прошедших 
года не только у крупного, но и у среднего 
бизнеса появилось понимание: вкладывать 
средства в охрану труда выгодно.

«По оценкам экспертов, средняя цена убыт-
ков от плохих условий труда – до 50 тысяч 
долларов на одного работника, – отметил Вла-
дислав Горбачев. – Предприятия теряют до 
12 % прибыли от больничных, полученных 

Культура безопасности

КЭФ
,
2023

Поиск оптимальных подходов к обеспечению охраны труда стал 
одной из наиболее актуальных тем экспертной дискуссии «Вектор 
развития программ по охране труда и здоровья работников в эпоху 

вызовов и перемен» Красноярского экономического форума.
из-за травм на рабочих местах. При этом за-
траты на охрану труда составляют до пяти 
процентов. Ежегодно мы теряем 1,5 тысячи 
человек из-за травм на производстве. Убыт-
ки от нетрудоспособности специалистов со-
ставляют до трех миллионов рублей в год».

При этом охрана труда на предприятиях 
– это не только экономическая выгода, но 
и закрепление специалистов в моногородах.

«Обеспечение охраны труда для нас – глав-
ный фактор устойчивого развития. Во время 
пандемии мы открыли в территориях присут-
ствия семь ковидных госпиталей, –  отметила 
директор по устойчивому развитию РУСАЛ 
Ирина БАХТИНА. –  Работали не только на 
сохранение здоровья, но и спасение жизней. 

И заработали доверие 
наших сотрудников. За 
последние два года у 
нас сократились теку-
честь кадров и коэф-
фициент травматизма. 
Вырос объем финан-
сирования социальных 
программ».

Участники дискуссии 
отметили: мало разра-
батывать программы 
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охраны труда, сохранению здоровья сотруд-
ников необходимо обучать, и зачастую – со 
школьного возраста.

Дмитрий КОЛМА-
КОВ, директор по ох-
ране труда и безопас-
ности производства 
ПАО «Юнипро», поде-
лился опытом своей 
компании. Здесь об-
учение охране труда 
проходят и руководи-
тели производства, и 
работники. Также фор-
мируется осознанная 

культура безопасности. Психологи прораба-
тывают с сотрудниками возможные риски на 
производстве, учат проявлять осторожность. 
«Мы прививаем работникам ценности семьи, 
сохранения собственного здоровья, соблюде-
ния техники безопасности. Проводим уроки в 
школах и детских садах», –  пояснил Дми-
трий Колмаков. 

«Российские предприятия находятся в по-
иске решений, снижающих расходы и обе-
спечивающих устойчивость бизнеса, – заявил 
Николай СТОТЫКА, генеральный директор 
«Линдстрем», на Красноярском экономиче-
ском форуме. – Поэтому шеринг, аренда, аут-
сорсинг получили новую актуальность. Мы 
видим это в сфере охраны труда: спрос на 
аренду и обслуживание спецодежды за год у 
нас вырос на 43 %».   

Николай Стотыка отметил, что в связи с 
экономической турбулентностью количество 
сотрудников на предприятии и потребность 
в определенных типах спецодежды не ред-
ко меняются в течение года. Предприятия 
пробуют себя в новых сферах, быстро за-
пускают производства новых типов продук-
ции в рамках политики импортозамещения. 
В этих условиях аренда спецодежды обеспе-
чивает гибкость и сокращение издержек – в 
сравнении с традиционной моделью закупки 
средств индивидуальной защиты. При этом в 

арендной модели обслуживание СИЗ (дезин-
фекция, стирка, восстановление) соответствует 
всем действующим нормативам. Такая модель 
не требует от производственных предприятий 
капитальных затрат на строительство и об-
служивание прачечных комплексов и скла-
дов для СИЗ.   

В ходе дискуссии было отмечено, что несмо-
тря на меры, принимаемые Правительством 
РФ, модель аренды и обслуживания спец- 
одежды пока не используется в полной мере 
в госзакупках. 

Минфин и Минпромторг РФ выпустили со-
вместное письмо «О позиции Минфина Рос-
сии и Минпромторга России по вопросу осу-
ществления закупок текстильных изделий, 
одежды и мягкого инвентаря многоразово-
го использования», из которого следует, что 
имеющаяся практика осуществления закупок 
такой продукции путем заключения контрак-
та на оказание услуг по предоставлению ее 
в аренду (прокат) свидетельствует о том, что 
такая форма закупки способствует сокраще-
нию расходов на стирку, обработку и ремонт 
продукции многоразового использования. 

При этом в госзакупках спецодежды в те-
чение 2022 года доля аренды не превышала 
долей процентов, то есть основная масса тен-
деров по-прежнему приходится на закупку. 
А значит, потенциал снижения издержек (до 
30 % от затрат на закупку) не используется 
в полной мере.   

«Для экономической трансформации нам не-
обходима и трансформация подходов к охране 
труда, – отметил Николай Стотыка. – Бизне-
су нужна гибкость, возможность оптимизи-
ровать издержки, фокусироваться на новых 
направлениях бизнеса. При этом не снижая 
уровень охраны труда и промышленной без-
опасности. Ведь человеческий капитал – ба-
зовая ценность любого предприятия».

Участники дискуссии пришли к общему 
мнению, что задача бизнеса в эпоху вызо-
вов и перемен – сохранить и физическое, и 
психологическое здоровье человека.
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события

28 апреля ежегодно отмечается Всемирный день охраны труда.

день охраны труда

стория Всемирного дня охраны 
труда начинается с 1989 года, ког-
да профсоюзами и работниками 
был проведен День памяти погиб-

ших работников в память о тех, кто постра-
дал или погиб на рабочем месте.

Мероприятие официально впервые прово-
дилось в 2003 году по инициативе Между-
народной организации труда. МОТ, офици-
ально учредив этот день, преследовала цель 
привлечь внимание к масштабам проблемы. 
По данным МОТ, на рабочем месте еже-
дневно в мире погибает пять-шесть тысяч 
человек, ежегодно эта цифра увеличивает-
ся приблизительно на 10 %.

В 2023 году основная тема Всемирного дня 
охраны труда: «Безопасная и здоровая ра-
бочая среда — основополагающий принцип 
и право в сфере труда».

Ко Всемирному дню охраны труда Крас-
ноярскстатом была подготовлена статисти-
ческая информация о состоянии условий 
труда в организациях.

На конец 2022 года в Красноярском крае 
на рабочих местах с вредными и (или) опас-
ными условиями трудились 148,2 тысячи че-
ловек, или 48,3 % от списочной численно-
сти работников организаций, участвующих 
в обследовании*. Из них 86,7 % составляли 
мужчины. Наибольшая доля работающих 

во вредных и (или) опасных условиях тру-
да отмечена в обрабатывающих производ-
ствах — 59,8 % списочного состава данных 
организаций (в производстве текстильных 
изделий — 77,3 %, производстве автотран-
спортных средств, прицепов и полуприце-
пов — 71,7 %, ремонте и монтаже машин 
и оборудования — 70,7 %), в организациях, 
осуществляющих деятельность по водоснаб-
жению, водоотведению, организации сбора 
и утилизации отходов, ликвидации загряз-
нений, — 56  %, по добыче полезных ис-
копаемых — 50,6 %.

Наиболее распространенными вредными 
факторами производственной среды на ра-
бочих местах являлись шум, ультразвук 
воздушный, инфразвук, а также фактор 
тяжести трудового процесса — под их воз-
действием трудились 59,2 % и 52,6 % чис-
ленности занятых на работах с вредными 
и (или) опасными условиями труда соот-
ветственно.

Все работники, которым установлен хотя 
бы один вид гарантий и компенсаций за 
работу с вредными и (или) опасными ус-
ловиями труда, имели право на проведение 
медицинских осмотров, 94,4 % — на оплату 
труда в повышенном размере, 61,7 % — на 
ежегодный дополнительный оплачиваемый 
отпуск. Больше половины работников (51 
%) с установленными гарантиями и ком-
пенсациями на конец 2022 года имели право 
на досрочное назначение страховой пенсии 
по старости.

В 2022 году фактические расходы в сред-
нем на одного работника, имеющего право 
на соответствующий вид гарантий и ком-
пенсаций, составляли 24 683,3 рубля. В об-
щем объеме израсходованных средств на 
компенсации и средства индивидуальной 
защиты преобладали затраты на спецоде-
жду, спецобувь и другие средства индиви-
дуальной защиты — 44,5 %, оплату еже-
годного дополнительного отпуска и оплату 
труда в повышенном размере — 22,1 % и 
17 % соответственно.

*В обследовании участвовали организации, не относящиеся к субъектам 
малого предпринимательства, средняя численность работников которых 
превышает 15 человек, с основным видом экономической деятельности: 
сельское, лесное хозяйство, охота, рыболовство и рыбоводство; добыча 
полезных ископаемых; обрабатывающие производства; обеспечение элек-
трической энергией, газом и паром; кондиционирование воздуха; водо-
снабжение; водоотведение, организация сбора и утилизации отходов, де-
ятельность по ликвидации загрязнений; строительство; транспортировка и 
хранение; деятельность в области информации и связи.
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управление персоналом

рудовая дискриминация возникает 
тогда, когда при заключении тру-
дового договора мы отдаем пред-
почтение кандидату определенно-
го пола, возраста, национальности 

и вообще при принятии решения о найме 
опираемся не на деловые качества соиска-
теля, а на собственные предпочтения. Или 
на мнение директора, как это часто бывает, 
когда в сознании руководителя появляется 
идеальный портрет работника. Конечно, у 
любого нанимающего менеджера есть не-
кое представление о подходящем кандидате. 
Специалист должен быть способен выпол-
нять определенную работу с учетом его про-
фессионально-квалификационных качеств, 
включая профессиональные навыки, уро-
вень образования и опыт работы по специ-

альности или в конкретной отрасли. Но всё 
это относится к деловым качествам.

При составлении текста вакансии проверь-
те ее на «дискриминационность», ответив на 
простой вопрос: «Может ли кандидат вы-

полнять свою работу, не обладая конкретным 
навыком или качеством?» Так можно про-
вести границу между «хорошо бы иметь» и 
«необходимо иметь». В требования включаем 
второе. То, что считается дискриминацией в 
одном случае, может быть обязательным ус-
ловием для трудоустройства в другом просто 
в силу специфики профессии. 

Приведем несколько примеров, чтобы ста-
ло понятнее.

Владение одним или несколькими иностран-
ными языками. То, что является рабочим ин-

ирина ЖильниковА. подготовлено компанией «Хэдхантер»

дИСКРИМИНАцИЯ: ЧТО НЕльЗЯ 
ПИСАТь В ВАКАНСИЯх

«НужеН КрепКий 
мужчиНа Не 

старше 40 лет» или 
«рассматриваем 
тольКо молодых 
специалистов» — 

КаКое из требоваНий 
попадает под запрет 
дисКримиНации? оба. 

НапомиНаем  
о НюаНсах в описаНии 

ваКаНсий, чтобы 
вы избежали «баНа» 
за дисКримиНацию 

от соисКателей 
и соблюдали Нормы 
трудового КодеКса.
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струментом переводчика, вовсе не обязательно 
требовать от лаборанта в российской компа-
нии. Этот пункт вполне можно обозначить в 
качестве одного из пожеланий к кандидату.

Уверенное пользование компьютером. Это 
условие важно для работы ИТ-специалиста 
или PR-менеджера, но абсолютно неприме-
нимо к профессии садовника или специали-
ста по уборке помещений.

Наличие водительского удостоверения опреде-
ленной категории. Можно включить этот пункт 
в требования в вакансиях к водителям или 
курьерам, если компания готова предоставить 
автомобиль или восполнить затраты на транс-
портные расходы. Требовать от менеджера по 
продажам иметь собственную машину (даже ес-
ли его работа связана с разъездами) нельзя без 
компенсации расходов со стороны компании.

Наличие собственного автомобиля. Из раза в 
раз работодатели совершают ошибку, включая 
этот пункт как одно из основных требований 
к работникам, так или иначе связанным с ав-
тотранспортом. Но если мы обратимся к тому 
же Трудовому кодексу, то увидим, что компания 
обязана предоставлять сотруднику всё необхо-
димое для выполнения трудовых функций. По-
лучается, что даже от водителей работодатель 
не вправе требовать наличие машины.

Конечно, компании находят, как обойти за-
преты. Например, в случае, когда нужен ра-
ботник с личным автомобилем, пишут, что 
готовы компенсировать кандидату затраты на 
бензин и техническое обслуживание техсред-
ства, а «молодой и дружный коллектив» дав-
но уже стал мемом. Но любых рисков, свя-
занных с дискриминацией, лучше избежать, 
чем потом устранять последствия.

ТОП ДИСКРИМИНИРУЮЩИХ 
ТРЕБОВАНИЙ В ВАКАНСИЯХ

 Пол
Несмотря на планомерную работу по сти-

ранию гендерных границ в карьере, борьбу 
за равноправие людей во всём мире, деление 
профессий и должностей на мужские и жен-
ские по-прежнему существует. Доля активных 
вакансий, в которых указано требование к 
полу кандидата, по сравнению с 2020 годом 
возросла с 30 до 48 %. А по опросу Службы 
исследований hh.ru выходит, что 96 % рекру-
теров приходилось нанимать на работу толь-
ко мужчин или женщин. Напоминаем, что, 
во-первых, это незаконно, во-вторых, далеко 
от реальной жизни: многие мужчины отлично 
сводят бухгалтерский баланс, а женщины – 
виртуозно водят огромные фуры.

 Возраст
Тот самый краеугольный камень, который 

одним мешает искать работу, а другим – изба-

виться от предрассудков и выстроить HR-про-
цессы в соответствии с новой реальностью 
рынка труда. 

Замечают дискриминацию и сами кандида-
ты: около 20 % жалоб на вакансии поступа-
ет от соискателей в возрасте 50+, у которых 
хороший опыт работы, полноценное резюме, 
они регулярно отправляют отклики, но не 
получают никакой обратной связи.

Многие работодатели уже давно отметили 
для себя, что команды, собранные из специ-
алистов разного пола и возраста, с разными 
увлечениями и интересами, более эффективно 
справляются с задачами. Выходит, что воз-
растные ограничения, впрочем, как и любые 
другие, существуют лишь в нашей голове. И 
есть очевидная взаимосвязь между изменени-
ем процессов рекрутинга и подходов к найму: 
когда на смену старым принципам приходят 
новые форматы и инструменты, работать в 
рамках стереотипов становится невозможно.

 Инвалидность
Люди с инвалидностью могут наравне с дру-

гими подходить по всем профессиональным 
признакам, а специальное оборудование ра-
бочих мест нужно лишь в 5 % случаев при 
трудоустройстве таких сотрудников. 

 Образование
Еще 10 лет назад таких требований было 

гораздо больше. Особенно отличались вакан-
сии для юристов и экономистов, а также для 
представителей сферы науки. Раньше рабо-
тодатели были не прочь рассматривать вы-
пускников определенного учебного заведения, 
очной формы обучения, исключительно ма-
гистров или бакалавров, но сейчас положе-
ние дел изменилось, и многие понимают, что 
диплом определенного вуза не гарантирует 
ни глубоких знаний предмета, не является 
залогом высокой мотивации.



96 Социальное ПартнерСтво июль 2023  № 63

 Регистрация по месту жительства или по 
месту нахождения работодателя

Не путать с разрешением на работу! Тре-
бование регистрации по месту жительства 
компании любят указывать в вакансиях для 
линейных специалистов, хотя оно никак не 
связано с тем, насколько успешно справит-
ся кандидат с трудовыми обязанностями. Что 
точно стоит сделать: при публикации пред-
ложения о работе обозначить на карте рас-
положение офиса или производственной пло-
щадки компании. Так у соискателя появится 
представление, где располагается его потен-
циальное место работы, а значит, и выбор 
будет более осознанным.

 Вероисповедание
Условие из разряда тех, которые не стоит 

оглашать даже в приватной беседе с потен-
циальным соискателем. В противном случае 
кандидат может написать жалобу. И окажет-
ся прав.

 Внешний вид
И здесь есть тонкая грань между личными 

пожеланиями, которые, безусловно, относятся 
к дискриминационным, и функциональными 
требованиями. Например, если для деловой 
репутации компании важно, чтобы сотруд-
ник имел опрятный внешний вид, соблюдал 
деловой дресс-код – законотворцы не имеют 
ничего против. Другое дело, если в вакан-
сии есть четкие ограничения по татуировкам, 
пирсингу, весу, росту, цвету волос и иным 
признакам, никак не связанным с деловыми 
качествами кандидата и его профессиональ-
ными навыками.

 Вредные привычки
Согласно аналитике hh.ru, в 90 % вакансий 

работодатели норовят указать в требованиях 
отсутствие каких-либо зависимостей у кан-
дидатов, а каждый четвертый работодатель 
не хочет брать на работу курящих. Сюда же 
можно отнести и пожелания о здоровом об-
разе жизни.

Другие не менее дискриминационные, но ме-
нее распространенные требования касаются:

– семейного положения, нередко руководи-
тели не хотят рассматривать в качестве кан-
дидатов как холостых, так и, напротив, же-
натых/замужних соискателей;

– оверквалифайд, когда работодатели мо-
гут отказывать кандидатам с избыточным, 
по их мнению, опытом работы. Несмотря на 
то что этот пункт напрямую связан с дело-
выми и профессиональными качествами со-
искателя, большой опыт не может быть при-
чиной отказа.

«ЛЕГАЛЬНАЯ ДИСКРИМИНАЦИЯ»
Есть и вполне официальные основания, по 

которым не только можно, но даже нужно 
отказать кандидату, хотя они затрагивают 
возрастные и гендерные особенности соис-
кателей. В HR-среде даже появился неофи-
циальный термин — «Легальная дискрими-
нация». Она связана с заботой о человеке и 
его здоровье. Итак, ограничения касаются:

 Заключения трудового договора с соис-
кателями, не достигшими 16 лет.

 Труда женщин. Кстати, правила не так 
давно были пересмотрены. Вместо списка из 
456 позиций Минтруд утвердил 100 профес-
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сий, которые по-прежнему недоступны для 
женщин в силу опасности для здоровья.

 Кандидатов, лишенных права претендо-
вать на определенные должности или за-
ниматься какой-либо деятельностью по ре-
шению суда, не прошедших обязательный 
медицинский осмотр, без документов, необ-
ходимых для приема на работу.

Если вы используете в вакансиях подобные 
формулировки, то важна ссылка на закон – 
таковы правила.

НА ЧТО ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ ПРИ 
СОСТАВЛЕНИИ ВАКАНСИИ

 Название вакансии
Важно обратить внимание на то, что даже 

название вакансии может дискриминировать 
соискателей по полу или возрасту. Напри-
мер, если вы укажете «Молодой специалист» 
(акцент на возраст) вместо «Начинающего 
специалиста» (фокус на опыт работы) или 
«Официантка» вместо двойного «Официант/
официантка».

Креативные варианты поднимают настро-
ение одним кандидатам, навлекают на себя 
гнев других и трудно ранжируются умным 
поиском, поэтому лучше использовать обще-
принятые и понятные формулировки.

Чтобы не путаться, можно погуглить, есть 
ли у вакансии закрепленное название. Ска-
жем, для швеи, сиделки, прачки, няни, гор-

ничной и кастелянши нет аналогов мужского 
рода, а значит, будет правильным употреблять 
именно эти варианты. Если нормы нет, то обя-
зательно в заголовок выносить два варианта 
названия вакансии – в мужском и женском 
родах, чтобы избежать дискриминации.

 Подробное описание функционала
Как раз в этом блоке можно указать ос-

новные моменты и «зашить» в текст важные 
посылы, связанные со спецификой профессии 
или должности (тот же разъездной характер 
работы, необходимость частых командировок 
или знание географии города), не ущемляя 
ничьи интересы и права.

 Понятные требования
При описании необходимых знаний и навы-

ков тоже важно не переусердствовать и не 

перейти черту, отделяющую личные поже-
лания от реальных потребностей. Особенно 
внимательными стоит быть с такими общи-
ми понятиями, как смелость, толерантность, 
свобода, поскольку все понимают их по-раз-
ному. Если упомянуть о подобных вещах в 
тексте вакансии всё-таки важно, то лучше 
раскрыть их смысл. Для этого можно со-
слаться на внутренние документы, например 
на корпоративный кодекс этики.

 Что компания готова дать взамен
Кандидаты тоже оценивают, что они получат 

от компании – возможности учиться, расти 
и развиваться в среде профессионалов, уве-
личивать социальный капитал, чувствовать 
себя свободным благодаря гибкому формату 
работы и т. п. Даже с учетом кризисного вре-
мени нужно предложить соискателям что-то 
действительно стоящее.

ОТКАЗ В ПРИЕМЕ НА РАБОТУ
Если компанию поймают на дискриминации 

в вакансии, она получит административный 
штраф, однако репутация может пострадать 
гораздо сильнее, чем бюджет. Самая этически 
сложная задача – отказать кандидатам та-
ким образом, чтобы у них не осталось горь-
кого осадка после общения с компанией и 
не возникло мысли обратиться в суд. При 
этом важно разбирать отклики на вакансии 
и своевременно отправлять как приглашения, 
так и отказы. 

Бывают ситуации, когда кандидаты на-
правляют письменные запросы в компании 
и требуют объяснить отказ. Тогда по зако-
ну у работодателя есть семь дней с момен-
та получения требования, чтобы сообщить, 
почему у кандидата нет шансов на трудо-
устройство.

При составлении обоснования отказа пом-
ните: закон не запрещает отказывать в за-
ключении трудового договора, важно, чтобы 
отказ не нарушал трудовое законодательство, 
иначе говоря, был обоснованным и не содер-
жал дискриминирующих признаков. Причи-
ной отказа может быть закрытие подбора на 
вакансию – компания, в конце концов, мог-
ла передумать, или «идеальный» кандидат 
уже найден.

Дискриминация     Чем заменить
Привлекательная внешность Опрятный внешний вид

Без вредных привычек Некурящий коллектив
Предпочтительно родной русский язык, 

речь без акцента
Грамотная русская речь

Возраст от 20 до 40 Средний возраст коллектива 25–35 лет
Ищем женщину Женский коллектив

Требуется крепкий мужчина Мужской коллектив
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екатерина роМАненко, 
специалист по документационному 
обеспечению работы с персоналом 
группы компаний «сфера труда 24»

кадры

От бумаги к цифре: 
кадрОвый электрОнный 
дОкументООбОрОт

информационном обществе всё боль-
шее значение приобретает электрон-
ный документооборот (ЭДО), который 
становится важным инструментом в 

эффективном управлении кадровыми процес-
сами. Цифровизация трудовых отношений в 
России набирает обороты, предлагая новые 
возможности и вызывая ряд проблем, которые 
мы рассмотрим в данной статье. 

Традиционно кадровый документооборот ве-
дется на бумажных носителях, что требует 
больших затрат на печать, хранение и об-
работку документов, ведь каждое кадровое 
движение необходимо оформить как мини-
мум одним бумажным документом. Приемы, 
переводы на другую работу, отпуска, коман-
дировки, изменения режима труда или раз-
мера заработной платы – всё влечет за со-
бой оформление того или иного документа. 
Кроме того, документооборот на бумажных 
носителях может приводить к потере или 
повреждению документов, что вполне веро-
ятно с учетом законодательно установлен-
ных сроков хранения (до 75 лет в зависимо-
сти от типа документа и даты его издания). 
Также усложняется и доступ к информации, 

и ее обмен между различными структурами. 
Первые законодательные изменения, позво-

ляющие работодателям вести большую часть 
кадровых документов исключительно в элек-
тронном формате, произошли в 2021 году. Они 
закрепили в Трудовом кодексе РФ понятие 
электронного документооборота в сфере тру-
довых отношений, состав кадровых докумен-
тов, разрешенных для ведения в электронном 
виде, порядок взаимодействия работника и 
работодателя. На данный момент в России 
уже сформировалась законодательная база 
в части применения кадрового ЭДО, которая 
регулярно дополняется и обновляется. 

Сейчас работодатели могут выбрать (или 
совместить) два способа ведения кадрового 
ЭДО: через бесплатную цифровую платформу 
«Работа в России» посредством доступа через 
«Госуслуги» либо через информационную си-
стему работодателя, которую можно разрабо-
тать «под себя» или же приобрести доступ к 
уже имеющейся на рынке. 

Кадровый ЭДО представляет собой про-
цесс автоматизации управления кадровыми 
процессами и документами с использовани-
ем цифровых технологий. Он включает элек-

СОВРЕМЕННЫЙ МИР НЕИЗБЕЖНО ДВИЖЕТСЯ 
К ЦИФРОВОЙ ТРАНСФОРМАЦИИ ВО ВСЕХ СФЕРАХ 
ЖИЗНИ, И ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ НЕ ЯВЛЯюТСЯ 
ИСКЛючЕНИЕМ. 
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тронное создание, обработку, передачу, хра-
нение и уничтожение документов, связанных 
с управлением персоналом. Документы под-
писываются электронной подписью, которая 
обеспечивает достоверность подписания.

С внедрением кадрового ЭДО кадровые про-
цессы и документы переносятся в электрон-
ную форму, что позволяет выделить ряд пре-
имуществ перед традиционным бумажным 
документооборотом: 

 Экономия времени и ресурсов. Бумаж-
ный процесс требует времени на создание, 
печать, физическое перемещение документов, 
их подпись. Электронная система же позво-
ляет сократить эти этапы до нескольких кли-
ков мышью, что экономит время и средства 
на печать и доставку бумажных документов.

 Доступность и обмен информацией. С ЭДО 
информация становится доступной в любой 
момент времени и из любого места с помо-
щью компьютера, что приобретает особую 
важность в случае организации удаленной 
работы. ЭДО также облегчает обмен доку-
ментами между подразделениями, ускоряя 
рабочий процесс.

 Точность и надежность данных. Кадровый 
ЭДО позволяет избежать ошибок, связанных 
с человеческим фактором, так как обеспечи-
вается автоматическая проверка данных на 
соответствие заданным правилам и форма-
там. Примеры ошибок, связанных с челове-
ческим фактором: неправильное заполнение 
форм (используются неактуальные, отменен-
ные формы), опечатки (в результате невни-
мательности некорректно указываются рекви-
зиты), утеря документов (происходит пожар, 
затопление). 

 Безопасность и конфиденциальность. При 
использовании кадрового ЭДО и обеспечении 
информационной безопасности обеспечивает-
ся высокий уровень защиты данных и кон-
фиденциальности информации. Электронные 
системы позволяют установить права доступа 
для каждого пользователя, контролировать 
доступ к конфиденциальной информации. 

 Отчетность и аналитика. Кадровый ЭДО 
позволяет генерировать различные отчеты 
и данные с помощью автоматизированных 
средств за считанные доли секунд. Это по-
зволяет более точно отслеживать и анали-
зировать кадровые процессы, что в свою 
очередь помогает принимать управленческие 
решения и оптимизировать кадровое адми-
нистрирование.

Безусловно, имея большое количество пре-
имуществ перед оформлением кадровых до-
кументов на бумаге, кадровый ЭДО представ-
ляет и определенные проблемы:

 Юридические и нормативные проблемы. 
Одной из основных проблем является слож-

ность соблюдения требований законодатель-
ства и нормативных актов, касающихся ка-
дрового ЭДО. Действующие нормативные 
акты не всегда полностью регламентируют 
процессы электронного документооборота ка-
дровых документов, а пока еще небольшая 
практика применения не закрывает возника-
ющие в процессе деятельности вопросы, что 
создает неопределенность и необходимость 
дополнительных консультаций.

 Технические проблемы. Для эффективного 
функционирования кадрового ЭДО требуется 
надежная и безопасная техническая инфра-
структура. Проблемы могут возникнуть в свя-
зи с несовместимостью различных систем и 
программного обеспечения, низкой скоростью 
передачи данных, недостаточной защитой ин-
формации. Также важно обеспечить резервное 
копирование и восстановление данных, чтобы 
предотвратить потерю информации.

 Финансовые затраты. Внедрение и под-
держка кадрового ЭДО влечет за собой опре-
деленные финансовые затраты. Необходимо 
инвестировать в создание или приобретение 
и настройку специализированного программ-
ного обеспечения, обучение кадровых работ-
ников, выпуск электронных подписей для 
каждого работника. Для небольших компа-
ний это может быть значительным финан-
совым бременем.

 Информационная безопасность. Кадровые 
документы содержат конфиденциальную ин-
формацию. При переходе на ЭДО необходи-
мо обеспечить высокий уровень информа-
ционной безопасности, чтобы предотвратить 
несанкционированный доступ к данным или 
утечку информации. Это требует применения 
современных методов шифрования, защиты 
сетевых соединений и регулярного монито-
ринга безопасности системы.

 Правовые аспекты. При переходе на ка-
дровый ЭДО важно учитывать требования 
к хранению и уничтожению электронных 
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документов, порядок использования элек-
тронной подписи и соответствие требовани-
ям законодательства о защите персональ-
ных данных. 

 Организационные факторы. Внедрение ка-
дрового ЭДО требует изменений и в рабочих 
процессах. Некоторые работники могут ис-
пытывать серьезное сопротивление по отно-
шению к новым технологиям и процессам, 
особенно если им не хватает необходимых 
навыков и знаний. 

Многие из описанных проблем могут быть 
преодолены с правильным подходом и под-
готовкой. Также в России активно происхо-
дит цифровая трансформация, в связи с чем 
кадровый ЭДО имеет большой потенциал и 
перспективы:

 Увеличение эффективности и автоматиза-
ция процессов. Внедрение кадрового ЭДО по-
зволит автоматизировать рутинные операции, 
упростить процессы управления персоналом 
и сократить время, затрачиваемое на обра-
ботку документов. 

 Интеграция с другими системами. Кадро-
вый ЭДО может быть интегрирован с другими 
системами управления персоналом, что по-
зволит создать единое информационное про-
странство, где кадровые данные собираются 
и обрабатываются более эффективно.

 Соблюдение требований законодательства. 
Кадровый ЭДО позволит работодателю опе-
ративно отслеживать соблюдение требований 
законодательства. Он обеспечит точность и со-
хранность документов, хранение информации 
на заданный срок и возможность проведения 

аудита, что впоследствии позволит избежать 
непредвиденных штрафов.

 Мобильная доступность. С развитием мо-
бильных технологий и смартфонов кадровый 
ЭДО становится еще более доступным и удоб-
ным для пользователей, с возможностью по-
лучать уведомления, подписывать документы 
и осуществлять необходимые действия через 
мобильные приложения.

 Интеллектуальный анализ данных. Внедре-
ние технологий искусственного интеллекта и 
машинного обучения позволит проводить бо-
лее глубокий анализ данных и предоставлять 
ценные рекомендации и прогнозы. Системы 
смогут автоматически выявлять тренды и 
предлагать оптимальные решения по управ-
лению персоналом.

Таким образом, кадровый ЭДО уже стал не-
отъемлемой частью эффективного управления 
персоналом и имеет большие перспективы 
дальнейшего развития. Он способствует ав-
томатизации процессов, улучшению доступ-
ности информации и аналитики, соблюдению 
требований законодательства. Современные 
технологии создают благоприятную основу 
для развития электронного документооборо-
та и обеспечивают работодателям новые воз-
можности в управлении персоналом. К тому 
же, учитывая тенденцию развития, нельзя 
исключать, что в скором времени ведение 
некоторых кадровых документов станет обя-
зательным в электронном виде, как это уже 
произошло с трудовыми книжками. А даль-
нейшее развитие кадрового ЭДО не исклю-
чает возможность обязательного перехода на 
него полностью. 
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охрана труда

НЕСЧАСТНыЕ СЛУЧАИ 
НА ПРОИЗВОДСТВЕ
2022 году государственными ин-
спекторами труда было расследо-
вано 366 несчастных случаев, из 
них 142 смертельных, 21 группо-
вой, 181 тяжелый, 22 других не-

счастных случая; 61 расследованный слу-
чай произошел с женщинами (в том числе 
9 случаев – со смертельным исходом). По 
итогам расследования 122 несчастных слу-
чая квалифицированы как не связанные 
с производством, из них 100 случаев – со 
смертельным исходом.

Анализ основных причин производствен-
ного травматизма показывает, что человече-
ский фактор по-прежнему играет решающую 
роль. Более 80 % всех травм происходит 
как по вине ответственных должностных 
лиц (включая руководителей предприятий), 
уделяющих вопросам безопасности труда 
недостаточное внимание, так и по вине са-
мих пострадавших.

Стремление сэкономить на вопросах без-
опасности работников в пользу получения 
прибыли приводит к тому, что зачастую ме-
роприятия по охране труда финансируют-
ся по остаточному принципу, что приводит 
к ряду негативных последствий, непосред-

ственно влияющих на ситуацию с травма-
тизмом:

– сами работодатели и специалисты пред-
приятий и организаций обладают недоста-
точными знаниями требований законода-
тельных и иных нормативных правовых 
актов по охране труда и соответствующей 
подготовкой;

– в организациях отсутствует необходимая 
нормативно-правовая документация, учиты-
вающая специфику производства;

– ответственные должностные лица фор-
мально подходят к вопросу организации и 
проведения обучения и инструктажей по 
охране труда для работников;

– при организации производственных про-
цессов, работ с повышенной опасностью 
наблюдается низкая исполнительная дис-
циплина отдельных руководителей и специ-
алистов, ответственных за обеспечение без-
опасных условий труда и пр.

При этом нельзя недооценивать факт роста 
интенсивности развития и увеличения объ-
емов выполняемых работ в таких травмо- 
опасных отраслях, как строительство, добы-
ча полезных ископаемых, энергетика и др.

подготовлено Государственной инспекцией труда в красноярском крае
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НЕСЧАСТНЫЕ СЛУЧАИ С ТЯЖЕЛЫМИ 
ПОСЛЕДСТВИЯМИ

За 2022 год Государственной инспекцией 
труда в Красноярском крае было зареги-
стрировано 164 несчастных случая с тяже-
лыми последствиями: в том числе 29 смер-
тельных, 129 тяжелых, 6 групповых (с 7 
погибшими). По сравнению с прошлым го-
дом количество пострадавших со смертель-
ным исходом уменьшилось в 1,8 раза. (68 – 
количество пострадавших со смертельным 
исходом за 2021 г., 36 – количество постра-
давших со смертельным исходом за 2022 г.)

В общей структуре причин несчастных 
случаев с тяжелыми последствиями, про-
исшедших в Красноярском крае в 2022 го-
ду, занимают:

– неудовлетворительная организация про-
изводства работ – 18,3 %;

– нарушение работником трудового распо-
рядка и дисциплины труда – 14,6 %;

– нарушение правил дорожного движения – 
14,02 %;

– нарушение технологического процесса – 
11,6 %;

– нарушение требований безопасности при 
эксплуатации транспортных средств; кон-
структивные недостатки и недостаточная 
надежность машин, механизмов, оборудова-
ния; недостатки в организации и проведе-
нии подготовки работников по охране тру-
да – по 3,7 %;

– неприменение работником средств инди-
видуальной защиты – 1,2 %;

– прочие причины – 27,4 %.
По итогам 2022 года отмечается сокраще-

ние количества пострадавших в результате 
несчастных случаев со смертельным исхо-
дом: в обрабатывающих производствах – в 
2,6 раза (2021 г. – 13 чел., 2022 г. – 5 чел.), 
в области здравоохранения – в 3 раза (2021 

г. – 3 чел., 2022 г. – 1 чел. в групповом); в 
торговле оптовой и розничной; в ремонте 
автотранспортных средств и мотоциклов – 
в 2 раза (2021 г. – 2 чел., 2022 г. – 0 чел.).

Зарегистрирован рост травматизма при 
осуществлении деятельности обрабатываю-
щих производств – 33 тяжелых несчастных 
случаев (в 2021 г. – 22), в области государ-
ственного управления и обеспечения воен-
ной безопасности; социальном обеспечении –  
7 тяжелых несчастных случаев (в 2021 г. – 0), 
в сельском, лесном хозяйстве, охоте, ры-
боловстве и рыбоводстве – 13 тяжелых не-
счастных случаев (в 2021 г. – 11).

Наряду с этим зафиксировано снижение 
показателей травматизма в таких отраслях, 
как: строительство – 11 тяжелых несчаст-
ных случаев (в 2021 г. – 14); деятельность 
гостиниц и предприятий общественного пи-
тания – 1 тяжелый несчастный случай (в 
2021 г. – 2), в области водоснабжения; водо-
отведения, организации сбора и утилизации 
отходов, деятельности по ликвидации за-
грязнений – 2 тяжелых несчастных случая 
(в 2021 г. – 4), в области деятельности по 
операциям с недвижимым имуществом – 0 
тяжелых несчастных случаев (в 2021 г. – 1).

Рост по смертельным несчастным случа-
ям зафиксирован в сельском, лесном хозяй-
стве, охоте, рыболовстве и рыбоводстве (с 
3 в 2021-м до 6 в 2022 г.), в области дея-
тельности информации и связи (с 0 в 2021-
м до 1 в 2022 г.)

НАДЗОРНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
ЗА СОБЛЮДЕНИЕМ УСТАНОВЛЕННОГО 
ПОРЯДКА РАССЛЕДОВАНИЯ И УЧЕТА 

НЕСЧАСТНЫХ СЛУЧАЕВ 
НА ПРОИЗВОДСТВЕ

В результате осуществления надзора за 
соблюдением установленного порядка рас-
следования и учета несчастных случаев на 
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производстве, а также межведомственно-
го взаимодействия в 2022 году выявлено и 
расследовано 5 сокрытых несчастных слу-
чаев на производстве: 4 тяжелых, 1 легкий.

В отчетном 2022 году в ходе надзорной 
деятельности было выявлено 23 нарушения 
установленного порядка расследования не-
счастных случаев на производстве.

Так, Государственной инспекцией труда в 
Красноярском крае в связи с поступлением 
извещения о групповом несчастном случае 
на производстве, происшедшем 03.01.2022 
с работниками ФГКУ Комбинат «Чулым» 
Росрезерва (деятельность по складирова-
нию и хранению), была проведена внепла-
новая документарная проверка в отношении 
комбината с целью предотвращения произ-
водственного травматизма и осуществления 
государственного надзора за соблюдением 
трудового законодательства и иных норма-
тивных правовых актов.

В ходе проведения проверки были выявлены 
факты, свидетельствующие о нарушении по-
рядка проведения расследования несчастного 
случая, происшедшего 03.01.2022 с работни-
ками ФГКУ Комбинат «Чулым» Росрезерва: 
в материалах расследования группового слу-
чая отсутствует решение о продлении срока 
расследования несчастного случая,  а также 
схема места происшествия; акты расследо-
вания несчастного случая на производстве 
оформлены с нарушениями (не указан про-
фессиональный статус пострадавшего; отсут-
ствует краткое описание места происшествия 
с указанием опасных и (или) вредных произ-
водственных факторов со ссылкой на сведе-
ния, содержащиеся в протоколе осмотра ме-
ста несчастного случая; отсутствует описание 
событий и действий других лиц, связанных 
с несчастным случаем (в частности, отсут-
ствует информация о втором пострадавшем), 
отсутствуют сведения, установленные в ходе 

расследования, ссылки на нарушенные тре-
бования законодательных и иных норматив-
ных правовых актов, локальных норматив-
ных актов), протоколы опроса пострадавших 
при несчастном случае оформлены с наруше-
ниями (при указании отсутствия иных лиц, 
участвовавших в опросе, в протоколе зафик-
сированы подписи иных членов комиссии, по-
казания опрашиваемого изложены не в пол-
ном объеме, отсутствуют поставленные перед 
опрашиваемыми вопросы и ответы на них).

За указанное нарушение юридическое лицо 
ФГКУ Комбинат «Чулым» Госрезерва было 
привлечено к административной ответствен-
ности в виде штрафа по ч. 1 ст. 5.27.1 Ко-
АП РФ, назначено наказание в виде преду-
преждения.

Государственной инспекцией труда в Крас-
ноярском крае в связи с поступлением об-
ращения работника организации о нару-
шении его трудовых прав в феврале 2022 
года была проведена внеплановая докумен-
тарная проверка в отношении ООО «Ви-
нор Плюс» (торговля розничная напитками).  
В ходе проведения проверки были выявле-
ны факты, свидетельствующие о нарушении 
порядка проведения расследования несчаст-
ного случая. В том числе работодателем не 
были представлены материалы расследования 
несчастного случая: протокол осмотра ме-
ста происшествия, протоколы опроса постра-
давшей, должностных лиц и свидетелей. Не 
представлены копии документов, подтвержда-
ющих проведение инструктажей и обучения 
по охране труда работника, не представлен 
протокол № 6 от 05.02.2021 о проверке зна-
ний по охране труда по профессии или виду 
работы, при выполнении которой произошел 
несчастный случай. Не представлено меди-
цинское заключение о характере и степени 
тяжести повреждения, причиненного здоро-
вью пострадавшего.
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В Акте формы Н-1 от 23.11.2021, утверж-
денном генеральным директором ООО «Ви-
нор Плюс», в п. 7.2 сведения об организации, 
проводившей специальную оценку условий 
труда, не соответствуют действительности. В 
реестре аккредитованных организаций, про-
водящих специальную оценку условий труда, 
организация ООО «Винор Плюс» отсутству-
ет. В п. 7.1 не указан номер рабочего места 
кладовщика и класс условий труда согласно 
специальной оценке условий труда. В матери-
алах отсутствует карта специальной оценки 
условий труда рабочего места и т.д. 

По результатам проверки составлен акт с 
указанием выявленных нарушений и выдано 
предписание с указанием сроков выполнения. 
Юридическое лицо привлечено к администра-
тивной ответственности в виде администра-
тивного штрафа по ч. 1 ст. 5.27.1 КоАП РФ 
на сумму 50 тыс. рублей. 

В Государственную инспекцию труда в Крас-
ноярском крае 15.03.2022 поступило обраще-
ние пекаря ООО «Престиж» (г. Красноярск; 
производство хлеба и мучных кондитерских 
изделий, тортов и пирожных недлительно-
го хранения) о несогласии с квалификацией 
несчастного случая, произошедшего с ней на 
производстве.

Государственным инспектором труда органи-
зовано и проведено дополнительное расследо-
вание несчастного случая, в рамках которо-
го установлена степень тяжести повреждения 
здоровья – легкая и квалифицирован несчаст-
ный случай, как произошедший на производ-
стве, который подлежит учету и регистрации 
в ООО «Престиж».

Кроме того, ООО «Престиж» выдано предпи-
сание о необходимости оформить Акт формы 
№ Н-1 и выдать его пострадавшей. Предпи-
сание исполнено.

В Государственную инспекцию труда в Крас-
ноярском крае из ЗАО «КМУ «Гидромонтаж» 
(г. Красноярск; работы по сборке и монтажу 

сборных конструкций) поступило извещение о 
несчастном случае, произошедшем 12.02.2022 
с инженером отдела технического контроля 
ЗАО «КМУ «ГИДРОМОНТАЖ».

Извещение о тяжелом несчастном случае 
организацией ЗАО «КМУ «Гидромонтаж» в 
Государственную инспекцию труда в Красно-
ярском крае было направлено организацией 
только  03.03.2022, что является нарушением 
сроков извещения территориального органа 
исполнительной власти, уполномоченного на 
осуществление федерального государственно-
го надзора за соблюдением трудового зако-
нодательства и иных нормативным правовых 
актов, содержащих нормы трудового права, 
предусмотренного ст. 228.1 ТК РФ, а также 
обязанностей работодателя при несчастном 
случае в соответствии со ст. 228 ТК РФ.

Таким образом, с учетом допущенных на-
рушений требований трудового законодатель-
ства в действиях юридического лица ЗАО 
«КМУ «Гидромонтаж» содержались призна-
ки административного правонарушения, пре- 
дусмотренного ч. 1 ст. 5.27.1 КоАП РФ об ад-
министративных правонарушениях.

Юридическое лицо, виновное в допущенных 
нарушениях, привлечено к административной 
ответственности в виде административного 
штрафа по ч. 1 ст. 5.27.1 КоАП РФ на сум-
му 70 тыс. рублей.

По обращению, поступившему в адрес Госу-
дарственной инспекции труда в Красноярском 
крае 20.09.2022 о несогласии с результатами 
проведенного работодателем расследования не-
счастного случая, происшедшего 10.08.2022 на 
территории Тагульского месторождения с ма-
стером участка ООО «АТМ-групп» (г. Красно-
ярск; строительство прочих инженерных соору-
жений, не включенных в другие группировки), 
государственным инспектором труда было про-
ведено дополнительное расследование.

В результате расследования было установле-
но, что в нарушение требований ст. 229, 229.2, 
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230 ТК РФ, Приказа Министерства труда и 
социальной защиты РФ от 20.04.2022 № 223н 
«Об утверждении Положения об особенностях 
расследования несчастных случаев на про-
изводстве в отдельных отраслях и органи-
зациях, форм документов, соответствующих 
классификаторов, необходимых для расследо-
вания несчастных случаев на производстве», 
работодателем не был проведен опрос постра-
давшего (протокол опроса составлен лицом, 
не входящим в состав комиссии по рассле-
дованию), вследствие чего работодателем не 
были установлены точные обстоятельства по-
лучения травмы работником, выполняющим 
работы вахтовым методом. В связи с выше-
перечисленным работодателем несчастный 
случай был квалифицирован как не связан-
ный с производством.

В результате проведенного дополнительно-
го расследования было установлено, что на 
момент несчастного случая, выполняя рабо-
ты вахтовым методом, мастер участка ООО 
«АТМ-групп» действовал в интересах работо-
дателя в рабочее время на территории рабо-
тодателя при выполнении работ по выгрузке 
антикоррозийной краски из служебного ав-
томобиля ГАЗ «Егерь».

По итогам расследования было составлено 
заключение государственного инспектора тру-
да, а также предписание работодателю об от-
мене акта расследования и оформлении Акта 
формы Н-1 по заключению государственного 
инспектора труда.  Предписание исполнено в 
установленный срок. 

В Государственную инспекцию труда в Крас-
ноярском крае в декабре 2022 года поступи-
ла информация из Рыбинского межрайон-
ного следственного отдела о произошедшем 
несчастном случае 27.05.2022 по факту полу-
чения травмы руки на рабочем месте подсоб-
ным рабочим ООО «Домино+» (Красноярский 
край, г. Зеленогорск; производство мебели для 
офисов и предприятий торговли) и о наруше-

нии порядка расследования данного несчаст-
ного случая.

Согласно полученной информации, легкий 
несчастный случай с подсобным рабочим не 
был расследован надлежащим образом. Госу-
дарственной инспекцией труда в Краснояр-
ском крае проведено дополнительное рассле-
дование, 11.01.2023 составлено и направлено 
ООО «Домино+» заключение государственного 
инспектора труда. Также выдано предписа-
ние об оформлении акта формы Н-1 в пол-
ном соответствии с выданным заключением 
государственного инспектора труда.

Анализ результатов проверок показывает, 
что основными нарушениями порядка рас-
следования, оформления и учета несчастных 
случаев на производстве, установленного ст. 
227–231 ТК РФ и Положением об особенно-
стях расследования несчастных случаев на 
производстве в отдельных отраслях и органи-
зациях, утвержденным Постановлением Мин-
труда России от 24 октября 2002 года № 73 
(с 01.09.2022 «Положением об особенностях 
расследования несчастных случаев на про-
изводстве в отдельных отраслях и органи-
зациях, форм документов, соответствующих 
классификаторов, необходимых для расследо-
вания несчастных случаев на производстве», 
утвержденным Приказом Минтруда России от 
20.04.2022 № 223н), являются:

– нарушение работодателями установленных 
сроков расследования несчастных случаев на 
производстве;

– нарушение установленного порядка на-
правления извещений о происшедших груп-
повых несчастных случаях, тяжелых не-
счастных случаях, несчастных случаях со 
смертельным исходом в органы и организа-
ции, указанные в ст. 228.1 ТК РФ;

– несоответствие причин несчастных слу-
чаев на производстве, установленных в ходе 
расследования, фактическим обстоятельствам 
происшествия несчастных случаев;

– необоснованное возложение вины в проис-
шедшем несчастном случае на пострадавшего 
(в первую очередь – при проведении рассле-
дований легких несчастных случаев комис-
сиями организаций) и, как следствие, необо-
снованное освобождение от ответственности 
должностных лиц организаций, ответственных 
за допущенные нарушения государственных 
нормативных требований охраны труда, по-
служивших истинными причинами несчаст-
ных случаев; 

– нарушения установленного порядка 
оформления материалов расследования, в том 
числе актов о несчастных случаях на произ-
водстве формы Н-1;

– необоснованная квалификация несчастных 
случаев как не связанных с производством.
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С 1 марта 2023 года в силу вступили пун-
кты 99, 104–116, 118–119 Правил обучения по 
охране труда и проверки знания требований 
охраны труда (утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 24 
декабря 2021 года № 2464), касающиеся вне-
сения сведений в реестр обученных по охране 
труда лиц. Реестр создан на базе сайта Ми-
нистерства труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации.

ПОРЯДОК ДЕЙСТВИЙ РАБОТОДАТЕЛЯ
 Регистрация на Госуслугах.

Для того чтобы работодатель смог вносить 
данные в реестр, необходимо завести личный 
кабинет на сайте lkot.mintrud.gov.ru. Именно 
на этой стадии возникают первые проблемы, 
так как для создания личного кабинета на 

сайте Министерства труда необходимо иметь 
личный кабинет на портале государственных 
услуг Российской Федерации (Госуслуги). К 
сожалению, далеко не все организации име-
ют учетную запись на Госуслугах, и зареги-
стрироваться за несколько минут тоже не 
получится, так как это может сделать толь-
ко руководитель организации. У него долж-
на быть подтвержденная учетная запись и 
усиленная квалифицированная электронная 
подпись (УКЭП) – ее можно получить в удо-
стоверяющем центре.

 Направление уведомления в Министер-
ство труда и социальной защиты Российской 
Федерации.

После того как личный кабинет всё же соз-
дан, необходимо проинформировать Мини-

охрана труда

НОВЫЕ ОбЯЗАННОСТИ 
РАбОТОдАТЕлЯ

светлана АБрАМЧик, 
ведущий специалист по охране труда 
группы компаний «сфера труда 24»

реестр индивидуальных предпринимателей и юридических лиц, 
осуществляющих деятельность по обучению своих работников 
вопросам охраны труда, и реестр обученных по охране труда лиц.
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стерство труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации о намерении осуществлять 
деятельность по обучению своих работников 
вопросам охраны труда. Информирование 
проходит в уведомительном порядке. Реги-
страция уведомления осуществляется посред-
ством заполнения работодателем электронной 
формы в информационной системе охраны 
труда Министерства труда и социальной за-
щиты Российской Федерации следующих све-
дений:

– полное и сокращенное (при наличии) наи-
менование, в том числе фирменное наиме-
нование, и организационно-правовая форма 
юридического лица, адрес его места нахожде-
ния, государственный регистрационный номер 
записи о создании юридического лица, дан-
ные документа, подтверждающего факт вне-
сения сведений о юридическом лице в Еди-
ный государственный реестр юридических 
лиц, с указанием номера телефона и адреса 
электронной почты юридического лица (при 
наличии);

– фамилия, имя и отчество (при наличии) 
индивидуального предпринимателя, адрес его 
места жительства, данные документа, удо-
стоверяющего его личность, государствен-
ный регистрационный номер записи о госу-
дарственной регистрации индивидуального 
предпринимателя, данные документа, под-
тверждающего факт внесения сведений об 
индивидуальном предпринимателе в Еди-
ный государственный реестр индивидуаль-
ных предпринимателей, с указанием номера 

телефона и адреса электронной почты (при 
наличии) индивидуального предпринимателя;

– идентификационный номер налогоплатель-
щика, данные документа о постановке заяви-
теля на учет в налоговом органе;

 – основной государственный регистраци-
онный номер юридического лица (основной 
государственный регистрационный номер ин-
дивидуального предпринимателя);

 – заверенная работодателем копия локаль-
ного нормативного акта (решения) о проведе-
нии обучения по охране труда работодателем 
без привлечения организации или индивиду-
ального предпринимателя, оказывающих ус-
луги по обучению работодателей и работников 
вопросам охраны труда, с отметкой об учете 
мнения профсоюзного или иного уполномо-
ченного работниками представительного ор-
гана (при наличии);

– адрес официального сайта в информаци-
онно-телекоммуникационной сети Интернет 
(при наличии);

– сведения о среднесписочной численности 
работников и количестве работников, подле-
жащих обучению по охране труда;

– сведения о наличии мест обучения по ох-
ране труда работников в соотношении не ме-
нее одного места обучения на 100 работни-
ков организации, оснащенных необходимым 
оборудованием, информационно-справочными 
системами, обеспечивающими освоение работ-
никами программ обучения по охране труда 
и прохождение проверки знания требований 
охраны труда в полном объеме;
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– сведения о наличии технических средств 
обучения для отработки практических на-
выков;

– сведения о наличии программ обучения 
по охране труда;

– сведения о наличии учебно-методических 
материалов и материалов для проведения 
проверки знания требований охраны труда 
для каждой программы обучения по охра-
не труда;

– сведения о наличии в штате организации 
не менее 2 работников или иных лиц, при-
влекаемых для проведения обучения по ох-
ране труда;

– сведения о наличии комиссии по провер-
ке знания требований охраны труда.

Для отправки уведомления необходимо вы-
полнить его подписание электронной подпи-
сью, вид которой установлен законодатель-
ством Российской Федерации для подписания 
таких документов.

После того как уведомление направлено, ор-
ганизация будет внесена в реестр индивидуаль-
ных предпринимателей и юридических лиц, осу-
ществляющих деятельность по обучению своих 
работников вопросам охраны труда, в течение 
5 рабочих дней. В случае изменения сведений, 
содержащихся в реестре индивидуальных пред-
принимателей и юридических лиц, осуществляю-
щих деятельность по обучению своих работников 
вопросам охраны труда, работодатель в течение 
10 рабочих дней со дня наступления таких из-
менений направляет уведомление об изменении 
сведений в Министерство труда и социальной за-
щиты Российской Федерации с указанием све-
дений, подлежащих изменению. 

 Оформление документов и записей о про-
ведении обучения и регистрации результатов 
обучения по охране труда.

Далее работодатель проводит обучение сво-
их работников в соответствии с Правилами 
обучения по охране труда и проверки знания 
требований охраны труда, утвержденными 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 24 декабря 2021 года № 2464. 
Результаты проверки знания требований ох-
раны труда работников после завершения 
обучения оформляются протоколами заседа-
ния комиссии по проверке знания требова-
ний охраны труда.

По каждой программе обучения по охране 
труда необходимо оформить отдельный прото-
кол проверки знаний, это упростит дальней-
шую работу с реестром и не вызовет путани-
цу при внесении в протокол регистрационного 
номера записи о прохождении проверки зна-
ния требований охраны труда в реестре об-
ученных по охране труда лиц.

После прохождения работником проверки 
знаний, протокол подписывается членами 
комиссии и работником. Следующий шаг – 
передать сведения о протоколе в реестр 
обученных по охране труда лиц. Для это-
го необходимо в личном кабинете на сайте 
Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации заполнить следую-
щие данные:

– наименование и идентификационный но-
мер налогоплательщика организации или ин-
дивидуального предпринимателя, проводив-
шей обучение и направившей работника на 
обучение;
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– фамилия, имя, отчество (при наличии), 
страховой номер индивидуального лицево-
го счета, профессия (должность) работни-
ка, прошедшего обучение по охране труда, 
наименование и идентификационный номер 
налогоплательщика организации или инди-
видуального предпринимателя, направивших 
работника на обучение по охране труда;

– наименование программы обучения по ох-
ране труда;

– результат проверки знания требований 
охраны труда (оценка результата провер-
ки «удовлетворительно» или «неудовлетво-
рительно»);

– дата проверки знания требований охра-
ны труда;

– номер протокола проверки знания требо-
ваний охраны труда.

И тут сталкиваемся с очередной проблемой. 
Формой не предусмотрено внесение одному ра-
ботнику нескольких программ обучения, соот-
ветственно, на каждый протокол, по каждой 
программе обучения необходимо снова вручную 
вносить данные организации и работника, что 
занимает большое количество рабочего времени.

Отдельно хотелось бы остановиться на про-
грамме обучения работников безопасным ме-
тодам и приемам выполнения работ повышен-
ной опасности. На портале необходимо выбрать, 
каким именно работам повышенной опасности 
обучен работник. Однако предлагаемый Мини-
стерством труда перечень не в полном объеме 
отображает работы повышенной опасности, а 
внесение в реестр работ, не предусмотренных 
данным перечнем, невозможно. Например, не-
понятно, по какой программе вносить работ-
ников, занятых на полевых работах и про-
шедших обучение требованиям охраны труда 
в необжитых, отдаленных районах и районах 
с особыми природными условиями.

ОСОБЕННОСТИ РАБОТЫ 
ЛИчНОГО КАБИНЕТА РАБОТОДАТЕЛЯ
Стоит заметить, что в первый месяц после 

создания реестра сайт Министерства труда и 

социальной защиты Российской Федерации 
был перегружен, страницы очень долго за-
гружались и выдавались ошибки после за-
грузки, в нашем регионе работать на сайте 
можно было только рано утром либо очень 
поздно вечером, что нарушало режим тру-
да и отдыха специалистов по охране труда. 

Следующие два месяца портал позволял вно-
сить сведения в первой половине дня, а во вто-
рой был перегружен и внесение также было 
невозможно. На данный момент портал усо-
вершенствован, и практически в любое время 
можно внести в него данные. Однако перио-
дически всё же замечены перебои в работе.

Хотелось бы заметить, что законодательно 
пока не установлены сроки, в течение кото-
рых необходимо произвести внесение данных 
об обучении сотрудника в реестр. Однако 
протоколы проверки знаний, не внесенные 
в реестр, не считаются действующими, и в 
случае проверки надзорными органами не-
внесение данных в реестр повлечет за собой 
ответственность. 

Поэтому, несмотря на все сложности, ре-
комендуем работодателям, которые еще 
не производят внесение данных в реестр, 
адаптироваться к современным реалиям и 
в кратчайшие сроки выполнить описанную 
выше процедуру.

Алина ЕРОФЕЕВА, на-
чальник отдела сервисно-
го обслуживания по охра-
не труда группы компаний 
«Сфера труда 24»:

– Такие глобальные изме-
нения в работе необходимо 
внедрять только после того, 
как они будут отработаны на 

пилотных проектах. Профессиональное сооб-
щество специалистов по охране труда надеет-
ся, что в ближайшее время личный кабинет 
работодателя начнет работать бесперебойно, 
что его усовершенствуют и дополнят недо-
стающими программами обучения.
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ля назначения страховой пенсии не-
обходимо, чтобы соблюдалось одно-
временно три условия: достижение 
пенсионного возраста, не менее 15 
лет страхового стажа и 30 индиви-

дуальных пенсионных коэффициентов (ИПК) 
для тех, кто хочет выйти на пенсию после 
2025 года. Величина индивидуального пенси-
онного коэффициента зависит от уплаченной 
суммы страховых взносов.

Если индивидуальных пенсионных коэффи-
циентов или стажа не хватает, выход на пен-
сию придется отложить, даже если наступил 
пенсионный возраст. Так называемой «покуп-
кой ИПК» можно ускорить выход на пенсию в 
таких ситуациях. Официально так называется 
вступление в добровольные правоотношения 
по уплате страховых взносов на обязательное 
пенсионное страхование. Добровольная уплата 
позволяет одновременно решить две задачи:

– увеличить страховой стаж;
– увеличить количество баллов.
Например, самозанятые граждане вправе 

не уплачивать страховые взносы на обяза-
тельное пенсионное страхование. Но в этом 

важная информация

страховая пенсия 
для самозанятых
Уплата страховых взносов в Отделение СФр по Красноярскому 
краю позволяет отразить период деятельности в общем 
стаже и накопить пенсионные коэффициенты. Величина 
индивидуального пенсионного коэффициента зависит от 
уплаченной суммы страховых взносов.
Зинаида БАБенко, заместитель управляющего осФр по красноярскому краю

случае за этот период у них не будут фор-
мироваться пенсионные права. В настоящее 
время в Красноярском крае зарегистрирова-
но более 120 тысяч граждан, уплачивающих 
налог на профессиональный доход, из них 
вступило в добровольные отношения по обя-
зательному пенсионному страхованию более 
четырех тысяч человек, а взносы уплачива-
ют более 700 граждан.

КТО МОЖЕТ ФОРМИРОВАТЬ СТРАХОВУю 
ПЕНСИю САМОСТОЯТЕЛЬНО?

В соответствии со статьей 29 Федерально-
го закона от 15.12.2001 № 167-ФЗ «Об обя-
зательном пенсионном страховании в Рос-
сийской Федерации» добровольно вступить 
в правоотношения по обязательному пенси-
онному страхованию, подав заявление в тер-
риториальный орган СФР по месту житель-
ства, вправе:

– постоянно или временно проживающие 
на территории Российской Федерации фи-
зические лица, которые не состоят в трудо-
вых отношениях с другими страхователями 
в целях уплаты страховых взносов за себя;

– граждане РФ, работающие за пределами 
территории РФ, в целях уплаты страховых 
взносов за себя;

– физические лица в целях уплаты страхо-
вых взносов за другое физическое лицо, ко-
торое не состоит в трудовых отношениях с 
другими страхователями;

– застрахованные лица, уплачивающие стра-
ховые взносы в виде фиксированного плате-
жа (индивидуальные предприниматели, главы 
и члены крестьянско-фермерских хозяйств, 
адвокаты и нотариусы) в части, превыша-
ющей сумму установленного законодатель-
ством минимального размера фиксирован-
ного платежа;

– постоянно или временно проживающие 
на территории Российской Федерации фи-
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зические лица, применяющие специальный 
налоговый режим «Налог на профессиональ-
ный доход», в целях уплаты страховых взно-
сов за себя;

– физические лица из числа адвокатов, яв-
ляющихся получателями пенсии за выслугу 
лет или пенсии по инвалидности в соответ-
ствии с Законом Российской Федерации от 
12.02.1993 № 4468-1 «О пенсионном обеспече-
нии лиц, проходивших военную службу, служ-
бу в органах внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах по контро-
лю за оборотом наркотических средств и пси-
хотропных веществ, учреждениях и органах 
уголовно-исполнительной системы, войсках 
национальной гвардии Российской Федерации, 
органах принудительного исполнения Россий-
ской Федерации, и их семей», в целях упла-
ты страховых взносов в Пенсионный фонд 
Российской Федерации за себя.

КАК ВСТУПИТЬ В ДОБРОВОЛЬНЫЕ 
ПРАВООТНОШЕНИЯ?

Порядок вступления в правоотношения по 
ОПС утвержден Приказом Минтруда России 
от 31.05.2017 № 462н «Об утверждении Правил 
подачи заявления о добровольном вступлении 
в правоотношения по обязательному пенси-
онному страхованию и заявления о прекра-
щении правоотношений по ОПС». При подаче 
заявления о вступлении в правоотношения к 
заявлению прикладываются документы, та-
кие как документ, удостоверяющий личность 
заявителя (копии); сведения (информация), 
подтверждающие факт постановки на учет в 
налоговом органе в качестве налогоплатель-
щика, применяющего специальный налоговый 
режим «Налог на профессиональный доход» 
(только для лиц, применяющих специальный 
налоговый режим в соответствии с Федераль-
ным законом от 27.11.2018 № 422; сведения 
(информация), подтверждающие факт поста-
новки на учет в налоговом органе физическо-
го лица в качестве адвоката и т. д.

Комплект документов зависит от основа-
ния (категории страхователя), по которому 
лицо желает вступить в добровольные пра-
воотношения.

Таким образом, для реализации такого пра-
ва прежде всего необходимо зарегистрировать-
ся в Социальном фонде в качестве лица, до-
бровольно вступившего в правоотношения по 
обязательному пенсионному страхованию. Сде-
лать это можно в личном кабинете на сайте 
СФР или портале госуслуг, в приложении на-
логовой службы «Мой налог», а также лично 
в клиентской службе ОСФР по Красноярско-
му краю или воспользовавшись услугами по-
чтовой (электронной) связи способом, позволя-
ющим подтвердить факт и дату отправления.

СКОЛЬКО НУЖНО ЗАПЛАТИТЬ?
Периоды уплаты гражданами добровольных 

страховых взносов засчитываются в их стра-
ховой стаж, при условии, что сумма уплачен-
ных страховых взносов составляет не менее 
минимального размера добровольных стра-
ховых взносов, установленного законодатель-
ством на данный расчетный период.

Исключение составляют лица, применяю-
щие специальный налоговый режим «Налог 
на профессиональный доход» и физические 
лица из числа адвокатов, являющихся по-
лучателями пенсии за выслугу лет или пен-
сии по инвалидности в соответствии с За-
коном Российской Федерации от 12.02.1993 
№ 4468-1 «О пенсионном обеспечении лиц, 
проходивших военную службу, службу в 
органах внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах по кон-
тролю за оборотом наркотических средств 
и психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной системы, 
войсках национальной гвардии Российской 
Федерации, органах принудительного испол-
нения Российской Федерации и их семей». 
В случае если общая сумма уплаченных 
страховых взносов в течение календарного 
года указанными лицами составляет менее 
минимального размера страхового взноса 
на ОПС, в страховой стаж засчитывает-
ся период, определяемый пропорциональ-
но уплаченным страховым взносам, но не 
более продолжительности соответственного 
расчетного периода.

Для расчета взносов за год установлена 
специальная формула, в ее основу заложен 
МРОТ – минимальный размер оплаты труда 
на начало финансового года, который в 2023 
году составляет 16 242,00 рубля.

Наименьшая сумма взноса рассчитывается 
так: МРОТ х 22 % х 12 месяцев = 16 242 руб. 
х 22 % х 12 = 42 878,88 рубля. Такой взнос 
конвертируется в 1,015 индивидуального пен-
сионного коэффициента.

Максимальный размер в 8 раз больше:  
8 МРОТ х 22 % х 12 месяцев = 8 х 16 242 
руб. х 22 % х 12 = 343 031,04 рубля. Платеж 
в таком размере будет преобразован в 8,124 
индивидуального пенсионного коэффициента.

Например, на 2023 год (МРОТ = 16 242,00 
руб.) минимальный размер страховых 
взносов – 42 878,88 руб., максимальный –  
343 031,04 руб.

Срок уплаты добровольных страховых взно-
сов – не позднее 31 декабря текущего кален-
дарного года.

ВНИМАНИЕ! Уплата добровольных 
страховых взносов в текущем календар-

ном году за истекшие расчетные периоды 
законодательством не предусмотрена.



112 Социальное ПартнерСтво июль 2023  № 63

едеральным законом от 
14.07.2022 № 237-ФЗ «О внесе-
нии изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской 
Федерации» внесены изменения 

в Федеральный закон от 01.04.1996 № 27-
ФЗ «Об индивидуальном (персонифициро-
ванном) учете в системах обязательного 
пенсионного страхования и обязательного 
социального страхования», в соответствии 
с которым изменен порядок и сроки пред-
ставления сведений индивидуального (пер-
сонифицированного) учета в органы Соци-

ального фонда России. Форма отчетности, 
порядок представления, а также формат 
единой формы сведений (ЕФС-1) утверж-
дены Постановлениями Правления ПФР от 
31.10.2022 №№ 245п, 246п.

Единая форма сведений, представляемая в 
СФР с 01.01.2023, объединила сразу четыре 
формы индивидуальных сведений, которые 
ранее предоставлялись в Пенсионный фонд 
Российской Федерации и Фонд социального 
страхования Российской Федерации – СЗВ-ТД, 
СЗВ-СТАЖ, 4-ФСС, ДСВ-3. В состав единой 
формы сведений также добавлены сведения 

важная информация

Зинаида БАБенко, заместитель управляющего осФр по красноярскому краю

ПРЕдОСТАВлЕНИЕ СВЕдЕНИЙ 
В СОцИАльНЫЙ ФОНд РОССИИ

Единая форма сведений 

Раздел 1. Сведения о трудовой (иной) деятельности, страховом стаже, заработной плате и дополнительных 
страховых взносах на накопительную пенсию

Раздела 1. Подраздел 1. Сведения о трудовой (иной) деятельности, страховом стаже, заработной плате  
зарегистрированного лица (ЗЛ)

Наименование отчетности Состав отчетности Сроки предоставления отчетности 

Раздел  I. Подраздел 1. 
Подраздел 1.1. Сведения 

о трудовой (иной) деятельности 

Перевод, переименование, установ-
ление (присвоение), запрет зани-
мать должность по решению суда, 
подача заявления о формате веде-

ния трудовой книжки (бумажный ва-
риант либо в электронном виде)

не позднее 25-го числа месяца, следующе-
го за месяцем, в котором изданы приказы

Прием, увольнение, приостановле-
ние, возобновление

не позднее рабочего дня, следующего  
за днем издания приказа (распоряжения),  

документа или принятия иного решения

Дата заключения, дата прекраще-
ния и иные реквизиты договора 
гражданско-правового характера

 не позднее рабочего дня, следующего за 
днем заключения с застрахованным лицом 
соответствующего договора, а в случае пре-

кращения договора не позднее рабочего 
дня, следующего за днем его прекращения

Раздел I. Подраздел 1. 
Подраздел 1.2. Сведения 

о страховом стаже

Периоды работы (деятельности), в 
том числе периоды работы (дея-

тельности), включаемые в стаж для 
определения права на досрочное 
назначение пенсии или на повы-
шение фиксированной выплаты  

к пенсии

по окончании календарного года не позд-
нее 25-го числа месяца, следующего  

за отчетным периодом

Раздел I. Подраздел 1. 
Подраздел 1.3. Сведения 

о заработной плате 

Сведения о заработной плате и ус-
ловиях осуществления трудовой 

деятельности работников государ-
ственных (муниципальных)  

учреждений 

ежемесячно, не позднее 25-го числа  
месяца, следующего за отчетным 

Раздел I. Подраздел 2.
Сведения, подтверждающие право застрахованного лица на досрочное назначение

Основание для отражения данных о периодах работы 
застрахованного лица в условиях, дающих право на до-
срочное назначение пенсии в соответствии с ч. 1 ст. 30 
и ст. 31 Федерального закона от 28.12.2013 № 400-ФЗ 

«О страховых пенсиях»

по окончании календарного года не позднее 25-го  
числа месяца, следующего за отчетным периодом

Раздел  I. Подраздел 3. Сведения о дополнительных страховых взносах

Сведения  о застрахованных лицах, за которых перечис-
лены дополнительные страховые взносы на накопитель-

ную пенсию и уплачены взносы работодателя

по окончании первого квартала, полугодия, девяти меся-
цев и календарного года не позднее 25-го числа месяца, 

следующего за отчетным периодом
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о заработной плате, ранее представляемые в 
ПФР бюджетными организациями по фор-
ме СИоЗП.

Единая форма сведений (ЕФС-1) состоит из 
двух разделов, каждый из которых в свою 
очередь делится на подразделы, заполняемые 
страхователями в соответствии с требования-
ми в определенные сроки и при наступлении 
определенных условий.

Подраздел 1.1 Подраздела 1 Раздела 1 ЕФС-
1, с 01.01.2023 заполняется не только сведе-
ниями о трудовой деятельности, но и об иной 
деятельности, а именно о дате заключения 
или прекращения договора гражданско-пра-
вового характера (ГПХ), предметом которого 
является выполнение работ (оказание услуг), 
а также договора авторского права, догово-
ра об отчуждении исключительного права на 
произведение науки и искусства и иные виды 
договоров (подраздел 1.1 раздела 1 ЕФС-1).

Необходимо отметить, что если договор ГПХ 
был заключен до 01.01.2023 со сроком окон-
чания работ после 01.01.2023, то страхователю 
необходимо представить форму ЕФС 1 с за-
полненным разделом 1.1 «Сведения о трудо-
вой (иной) деятельности» только с кадровым 
мероприятием «Окончание договора ГПХ».

Пример 1. Страхователем с застрахованным 
лицом заключен договор гражданско-право-
вого характера № 1 от 31.01.2023 на период 
с 01.02.2023 по 10.05.2023.

Страхователю необходимо представить в 
СФР следующие сведения:

1. О заключении договора ГПХ не позднее 
01.02.2023, заполнив Подраздел 1. Сведения о 
трудовой (иной) деятельности, страховом ста-
же, заработной плате (ЗЛ) Раздела 1. Сведения 
о трудовой (иной) деятельности, страховом 
стаже, заработной плате и дополнительных 
страховых взносах на накопительную пен-
сию. При этом в графе 6 указываются две 
позиции: «Вид договора» (в нашем случае 
«ДГПХ») и «Код выполняемой функции», ко-
торый заполняется в соответствии с Обще-
российским классификатором занятий (ОКЗ) 
и состоит из пятизначного числа.

2. Об окончании договора ГПХ не позднее 
рабочего дня, следующего за днем прекраще-
ния (в нашем случае – не позднее 11.05.2023, 
заполнив Подраздел 1. Сведения о трудовой 
(иной) деятельности, страховом стаже, зара-
ботной плате (ЗЛ) Раздела 1. Сведения о тру-
довой (иной) деятельности, страховом стаже, 
заработной плате и дополнительных страхо-
вых взносах на накопительную пенсию. При 
этом в графе 8 «документ-основание» следу-
ет указать «акт о выполненных работах/акт 
об оказании услуг», а дата, предусмотренная 
графой 9, будет соответствовать дате прекра-
щения договора.

Подраздел 1.2 раздела 1 ЕФС-1 с 01.01.2023 
заполняется при ежегодном предоставлении 
сведений о стаже в срок, не позднее 25-го 
числа месяца, следующего за отчетным пе-
риодом (т. е. не позднее 25 января), и толь-
ко в отношении отдельной категории застра-
хованных лиц, которые в отчетном периоде:

– выполняли работу (осуществляли деятель-
ность), дающую право на досрочное назначе-
ние страховой пенсии в соответствии со ста-
тьями 30, 31, пунктами 6 и 7 части 1 статьи 
32 Федерального закона от 28 декабря 2013 
года № 400-ФЗ «О страховых пенсиях»;

– работали в сельском хозяйстве и при ис-
числении стажа работы которых применяется 
список работ, производств, профессий, долж-
ностей, специальностей, в соответствии с ко-
торым устанавливается повышение размера 
фиксированной выплаты к страховой пенсии 
по старости и к страховой пенсии по инва-
лидности в соответствии с частью 14 статьи 
17 Федерального закона от 28 декабря 2013 
года № 400-ФЗ «О страховых пенсиях»;

– формировали свои пенсионные права в со-
ответствии с Законом Российской Федерации 
от 15 мая 1991 года № 1244-1 «О социальной 
защите граждан, подвергшихся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС»;

– замещали государственные должности Рос-
сийской Федерации, замещали на постоянной 
основе государственные должности субъектов 
Российской Федерации, замещали на постоян-
ной основе муниципальные должности, долж-
ности государственной гражданской службы 
Российской Федерации, должности муници-
пальной службы;

– работали полный навигационный пери-
од на водном транспорте, полный сезон на 
предприятиях и в организациях сезонных от-
раслей промышленности, вахтовым методом;

– работали в период отбывания наказания 
в виде лишения свободы;

– имели периоды простоя или отстранения 
от работы;

– имели периоды освобождения от работы 
с сохранением места работы (должности) на 
время исполнения государственных или об-
щественных обязанностей;

– имели период получения пособия по без-
работице, период участия в оплачиваемых 
общественных работах, период переезда или 
переселения по направлению государственной 
службы занятости населения в другую мест-
ность для трудоустройства;

– находились в отпуске по уходу за ребен-
ком в возрасте от полутора до трех лет, в 
отпуске без сохранения заработной платы.

Пример 2. Застрахованное лицо в 2023 году 
осуществляло трудовую деятельность в ор-
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ганизации города Норильска, который отно-
сится к району Крайнего Севера (РКС), при 
этом с 01.03.2023 по 05.03.2023 находилось в 
отпуске без сохранения заработной платы. 
ТАБЛИЦА 1.

Пример 3. Застрахованное лицо в 2023 году 
осуществляло трудовую деятельность в об-
щеобразовательном учреждении в должности 
педагога. Уволилась с должности 25.12.2023. 
ТАБЛИЦА 2.

Подраздел 1.3 раздела 1 ЕФС-1 предоставля-
ется ежемесячно, не позднее 25-го числа каж-
дого месяца, следующего за истекшим, стра-
хователями, являющимися государственными 
(муниципальными) учреждениями, осущест-
вляющими определенные виды деятельности. 

Виды деятельности (коды ОКВЭД), при осу-
ществлении которых страхователь обязан 
представить данные о заработной плате и 
условиях осуществления деятельности работ-
ников определены Приказом Министерства 
труда и социальной защиты Российской Фе-
дерации от 02.09.2022 № 507н «Об определе-
нии видов деятельности, при осуществлении 
которых страхователи, являющиеся государ-
ственными (муниципальными) учреждениями, 
представляют в составе единой формы све-
дений в органы Фонда пенсионного и соци-
ального страхования Российской Федерации 
сведения, предусмотренные пунктом 9 ста-
тьи 11 Федерального закона от 01.04.1996 
№ 27-ФЗ «Об индивидуальном (персонифи-
цированном) учете в системах обязательно-
го пенсионного страхования и обязательного 
социального страхования». К этой катего-
рии относятся страхователи, осуществляю-
щие свою деятельность в следующих сфе-
рах: образование, наука, здравоохранение, 
предоставление социальных услуг, культура, 
искусство и кинематография.

Подраздел 2 раздела 1 формы ЕФС-1 «Све-
дения, подтверждающие право застрахован-
ного лица на досрочное назначение» запол-
няется в случае представления сведений в 
отношении застрахованных лиц, имеющих 
право на досрочное назначение пенсии.

Пример 4. Общеобразовательное учреждение 
представляет сведения за 2023 год о стра-
ховом стаже на работников (подраздел 1.2 
раздела 1). При этом обязательно заполне-
ние подраздела 2 раздела 1 отчетной фор-
мы. ТАБЛИЦА 3.

Подраздел 3 раздела 1 ЕФС-1 «Сведения о 
дополнительных страховых взносах» пред-
ставляется в случае участия работников ор-

ганизации в формировании накопительной 
пенсии в соответствии с Федеральным за-
коном от 30.04.2008 № 56-ФЗ «О дополни-
тельных страховых взносах на накопитель-
ную пенсию и государственной поддержке 
формирования пенсионных накоплений» и 
уплате дополнительных страховых взносов 
на накопительную пенсию через работодате-
ля, а также в случае уплаты взносов работо-
дателем в пользу своих работников. Данные 
представляются с указанием ФИО работни-
ка, его СНИЛС, суммы перечисленных стра-
ховых взносов за отчетный период. Также в 
данном разделе необходимо указать дату и 
номер платежного поручения.

Следует обратить внимание, что форма 
ЕФС-1 заполняется на основании первичных 
документов страхователя, в том числе при-
казов, документов кадрового учета, данных 
бухгалтерского учета, на основании догово-
ров гражданско-правового характера и иных 
договоров, на вознаграждение по которым в 
соответствии с законодательством Российской 
Федерации о налогах и сборах начисляют-
ся страховые взносы. Единая форма отчет-
ности может представляться в электронной 
форме или на бумажных носителях. Поря-
док электронного документооборота между 
страхователем и Социальным фондом Россий-
ской Федерации определен Постановлением 
Правления ПФ РФ от 11.03.2020 № 178п «Об 
утверждении Порядка электронного докумен-
тооборота между страхователями и Пенси-
онным фондом Российской Федерации при 
представлении сведений для индивидуально-
го (персонифицированного) учета».

Форма ЕФС-1 содержит Раздел 2, который 
в свою очередь состоит из подраздела 2.1, 2.2 
и 2.3 и заполняется сведениями о начислен-
ных страховых взносах на обязательное со-
циальное страхование от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных заболе-
ваний. Данный раздел предоставляется стра-
хователями – юридическими лицами любой 
организационно-правовой формы, либо фи-
зическими лицами, нанимающими лиц, под-
лежащих обязательному социальному стра-
хованию в соответствии с пунктом 1 статьи 
5 Федерального закона от 24.07.1998 № 125-
ФЗ «Об обязательном социальном страхова-
нии от несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний».

О порядке и сроках предоставления в СФР 
сведений, предусмотренных Разделом 2. ЕФС-
1, мы поговорим в следующий раз.
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ТАБЛИЦА 1. 
Подраздел 1.2. Сведения о страховом стаже
Отчетный период: 2023 год
Тип сведений: Исходная х Назначение пенсии  Корректирующая  Отменяющая

№ 
п/п

Период работы Территори-
альные
условия

Особенности исчисле-
ния страхового стажа

Условия досрочного назна-
чения страховой пенсии

Результат специаль-
ной оценки условий 

труда

С дд.мм.гг По дд.мм.
гг

Код Рай-
онный 
коэф-
фици-

ент

Осно-
вание 
(код)

Дополнитель-
ные сведения

Особые 
условия 

труда 
(код)

Основа-
ние (код)

Заня-
тость

Индивиду-
альный но-
мер рабо-
чего места

Класс 
(под-

класс) 
условий 

труда

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1 01.01.2023 28.02.2023 РКС 1.8 00 00

2 01.03.2023 05.03.2023 НЕОПЛ

3 05.03.2023 31.12.2023 РКС 1.8 00 00

ТАБЛИЦА 2.
Подраздел 1.2. Сведения о страховом стаже
Отчетный период: 2023 год
Тип сведений: Исходная | х | Назначение пенсии Корректирующая Отменяющая

№ 
п/п

Период работы Территори-
альные ус-

ловия

Особенности начисления 
страхового стажа

Условия досрочного назна-
чения страховой пенсии

Результат специ-
альной оценки ус-

ловий труда

дд.мм.гг дд.мм.гг КОД Рай-
он-
ный

коэф-
фици-

ент

Основание 
(код)

Дополни-
тельные

сведения

Особые 
условия 

труда 
(код)

Основа-
ние (код)

Заня-
тость

Инди-
виду-

альный 
номер 

рабоче-
го ме-

ста

Класс 
(под-

класс) 
условий 

труда

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1 01.01.2023 25.12.2023 00 27-ПД 950 0 
50

ТАБЛИЦА 3.
Подраздел 2. Основание для отражения данных о периодах работы застрахованного лица в ус-

ловиях, дающих право на досрочное назначение пенсии в соответствии с частью 1 статьи 30 и 
статьей 31 Федерального закона от 28 декабря 2013 г. № 400-ФЗ «О страховых пенсиях» 

Отчетный период: 2023 год
Тип сведений: Исходная |Х| Корректирующая Отменяющая

№ п/п Наименование 
структурного 

подразделения 
по штатному 
расписанию

Наименова-
ние профес-
сии (долж-
ности) по 
штатному 

расписанию

Количество 
рабочих 

мест
по штатно-
му распи-

санию

Числен-
ность 

фактиче-
ски ра-
ботаю-

щих

Характер 
фактически 
выполняе-
мых работ 
и допол-

нительные 
условия 

труда

Наименова-
ние первичных 

документов, 
подтверждаю-
щих занятость 
в особых ус-
ловиях труда

Код особых 
условий труда/
выслуги лет по 

Классифика-
тору

Код пози-
ции Спи-
сков № 
1 и 2 и 

«малого» 
списка

1 2 3 4 5 6 7 8 9

1 Педагогиче-
ский персонал

Педагог 15.00 14 педагог штатное рас-
писание, ли-
цевые счета

27-ПД

2 Педагогиче-
ский персонал

Директор 1.00 1 директор штатное рас-
писание, ли-
цевые счета

27-ПДРК

Общее количество рабочих мест в особых условиях труда по штату 16 
Численность фактически работающих в особых условиях труда 15
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ПЛАТНАЯ ПОДПИСКА:
– руководители государственных учреждений Красноярского края и Красноярска;

– администрации городов и районов Красноярского края;
– предприятия различных форм собственности, расположенные на территории Красноярска, 

 Красноярского края и Сибири. 

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ БЕСПЛАТНАЯ ДОСТАВКА:
по Российской Федерации: в Правительство РФ, Государственную Думу РФ, 

Министерство труда и социальной защиты РФ, 
Федеральную службу по труду и занятости (Роструд);

по СФО: губернаторам и главам территорий СФО, в организации, общественные объединения, административные 
органы городов и регионов СФО, руководителям ведущих предприятий СФО;

по Красноярскому краю: членам редакционного и экспертного советов журнала, Правительству Красноярского 
края и администрации г. Красноярска.

ОЗНАКОМИТЬСЯ С НАШИМ ЖУРНАЛОМ 
ВЫ МОЖЕТЕ В ПРИЕМНОЙ:

– департамента экономической политики и инвестиционного развития администрации г. Красноярска;
– руководителя службы строительного надзора и жилищного контроля Красноярского края;

– Государственной инспекции труда Красноярского края;
– Федерации профсоюзов Красноярского края;

– Отделения Пенсионного фонда РФ по Красноярскому краю;
– агентства труда и занятости населения Красноярского края;

– Енисейского межрегионального территориального управления технологического и экологического надзора 
Федеральной службы по экологическому, технологическому и атомному надзору (Ростехнадзор);

– Главного управления по вопросам миграции МВД РФ.

А ТАКЖЕ В:
– филиалах Фонда социального страхования РФ;

– Союзе промышленников и предпринимателей Красноярского края;
– Государственной универсальной научной библиотеке Красноярского края;

– Сибирской научно-производственной ассоциации 
«Промышленная безопасность».

СВОБОДНОЕ РАСПРОСТРАНЕНИЕ ВЕДЕТСЯ:
– на тематических мероприятиях, проводимых при участии администраций городов и регионов СФО;

– в международном выставочно-деловом центре «Сибирь».

по вопросам приобретения номеров журнала и размещения рекламных 
и имиджевых материалов обращайтесь в редакцию журнала по телефонам 

(391) 202-60-05, 278-59-55 или по e-mail: soc_partner@mail.ru
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Данные предоставлены Федерацией
профсоюзов Красноярского края на 10.12.2021

В 33 городах и районах края заключены
территориальные трехсторонние соглашения
по регулированию социально-трудовых
отношений

Железногорск

Лесосибирск

Абанский район

Боготольский район

Большемуртинский район

Дзержинский район

Енисейский район

Ермаковский район

Идринский район

Иланский район

Канский район

Каратузский район

Кежемский район

Козульский район

Краснотуранский район

Нижнеингашский район

Новоселовский район

Партизанский район

Пировский район

Саянский район

Рыбинский район

Ужурский район

Уярский район

Шарыповский район

Шушенский район

Ачинск

Енисейск

Канск

Минусинск

Назарово

Шарыпово
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